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Регистрация без брака

Владислав Куликов

П
олярный районный суд 
Мурманской области за-
блокировал целый ряд 

сайтов, через которые любой 
гражданин мог купить поддель-
ные водительские права.

Эксперты Ассоциации юри-
стов России увидели за этим ре-
шением важную тенденцию: все 
чаще суды стали отключать от 
Сети сайты, торгующие чем-то 
запрещенным. Например, Бор-
зинский городской суд Забай-
кальского края заблокировал 
несколько сайтов, продававших 
поддельные документы об обра-
зовании. Там можно было раз-
житься и липовым дипломом 
вуза, и удостоверением маши-
ниста электровоза, и другими 
фальшивками. А в Бурятии суд 
заблокировал сайт, предлагав-
ший купить яды.

Поиском незаконных пред-
ложений в Сети активно зани-
мается прокуратура. Именно 
она обращается с исками в суд, 
требуя запретить — часто боль-
шими списками — сайты торгов-
цев-нелегалов.

Каждое новое решение ста-
новится прецедентом, на кото-
рый потом ориентируются дру-
гие суды. Перспективы обжало-
вания решений, скажем, о бло-
кировке сайта по продаже под-
дельных прав, невелики. Да и 
трудно представить: кто же бу-
дет жаловаться? Неужели про-
давец поддельных дипломов 
или водительских прав обра-
тится в вышестоящие судебные 
инстанции, пытаясь доказать, 
что его гражданские права на-
рушены?

Между тем Сеть сегодня ста-
ла большой торговой площад-
кой по продаже запретного и 
незаконного. Инспекторы ГАИ 
регулярно останавливают на 

дорогах граждан, купивших 
права через интернет.

Например, 22-летний жи-
тель Вологодской области Ар-
тем Е. попался с фальшивыми 
правами летом прошлого года. 
Сотрудникам ГИБДД он поя-
снил, что просто устал ждать 
экзаменов в автошколе: они 
постоянно переносились из-за 
пандемии.

«Суд установил, что в июне 
2020 года в Тотьме подсуди-
мый позвонил неустановлен-
ному в ходе дознания лицу, но-
мер которого нашел через ин-
тернет, и сделал заказ на прио-
бретение бланка водительско-
го удостоверения с заведомо 
ложными сведениями, — рас-

сказывают в объединенной 
пресс-службе судов Вологод-
ской области. — После оплаты 
заказа он почтовым отправле-
нием получил поддельное удо-
стоверение на свое имя и со 
своей фотографией, предостав-
ляющее право управления 
транспортными средствами 
категорий В, В1, М».

Как рассказал в суде моло-
дой человек, поначалу экзамен 
в автошколе был назначен на 2 
апреля, но из введения ограни-
чительных мер его отложили на 
неопределенное время. Тем не 
менее пандемия в данном слу-
чае не стала смягчающим об-
стоятельством. 

Молодой человек обязан 
был проявить терпение. Плата 
за нетерпение — обвинитель-
ный приговор суда. За исполь-
зование поддельных прав Ар-
тем Е. был осужден на 3 месяца 
ограничения свободы. Главное 
же — в его биографии теперь по-
явилась судимость, и это про-
блема.

Нередко поддель-
ные права оказываются 
у участников аварий.

Марина Трубилина 

К
огда документы о 
собственности на 
квартиру начнут вы-
давать в режиме он-
лайн? Как рынок не-
движимости спра-
вится со второй вол-
ной пандемии? Как 
можно будет узако-

нить гараж? На эти и другие во-
просы в интервью «Российской 
газете» ответил руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский.

В Госдуму внесен законопро-
ект о гаражной амнистии. 
Как и когда можно будет уза-
конить гараж?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Документ дейст-

вительно народный. Проблема 
гаражной амнистии затрагивает 
более 3,5 млн россиян. Сейчас 
из-за отсутствия правоустанав-
ливающих документов владель-
цы не могут оформить такие 
объекты, а сами постройки из-за 
отсутствия в законе определе-
ния «гараж» не учитываются.

При разработке законопро-
екта Росреестр совместно с пар-
тией «Единая Россия» учел пози-
ции всех заинтересованных сто-
рон — граждан, органов власти в 
регионах, местного самоуправ-
ления. Крайне важно было отре-
гулировать перечень докумен-
тов, подтверждающих, что чело-

век владеет таким объектом. Это 
могут быть свидетельства об 
участии в кооперативе, квитан-
ции об оплате коммунальных 
платежей, ранее полученные до-
кументы технической инвента-
ризации и т.д. Для этого мы пред-
ложили дать право региональ-
ным органам власти устанавли-
вать дополнительный список до-
кументов, которые позволят 
гражданам приобрести право на 
земельный участок под гаражом.

Еще один вопрос — стоимость 
процедуры. Если земельный 
участок под гаражом не постав-
лен на кадастровый учет, нужно 
провести кадастровые работы, 
а это 3—5 тысяч рублей. Но вла-
дельцы гаражей часто пенсио-
неры, которым такие траты не 

по силам. Мы предложили, что-
бы стоимость кадастровых ра-
бот субсидировали власти реги-
она или муниципалитеты. В 
масштабе страны это не такие 
большие деньги, зато для людей 
услуга станет бесплатной. Не 
будет даже госпошлины, по-
скольку заявление на регистра-
цию участка будут подавать му-
ниципалитеты. 

В декабре законопроект 
был внесен в Госдуму. После 
принятия закона будем оказы-
вать методическую помощь 
регионам, консульти-
ровать владельцев га-
ражей. 
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ПЕРСОНА

Доказывать владение гаражом 
предлагается самыми разными 
документами. 

А К Ц Е Н Т

Гаражная амнистия затрагивает 
более 3,5 млн россиян, из-за отсутствия
документов владельцы не могут 
 оформить гаражи в собственность

Австралийский доллар 57,0565
Азербайджанский манат 43,2763
Армянский драм** 14,0385
Белорусский рубль 28,5995
Болгарский лев 45,8508
Бразильский реал 13,8132

Венгерский форинт** 24,9839
Вон Республики Корея*** 67,0286
Гонконгский доллар* 94,8275
Датская крона 12,0557
Доллар США 73,5264
Евро 89,7831

Индийская рупия* 10,0465
Казахстанский тенге** 17,5443
Канадский доллар 57,7765
Киргизский сом** 88,3597
Китайский юань 11,3728
Молдавский лей* 42,6240

Новый туркменский манат 21,0376
Норвежская крона* 86,9733
Польский злотый 19,8099
Румынский лей 18,3959
СДР  105,9449
Сингапурский доллар 55,5293

Таджикский сомони* 64,5251
Турецкая лира* 98,9122
Узбекский сум**** 70,2043
Украинская гривна* 26,2785
Фунт стерлингов  100,5988
Чешская крона* 34,2477

Шведская крона* 89,0441
Швейцарский франк 82,9307
Южноафриканский рэнд* 48,1698
Японская иена** 70,8791

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.01.21
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ДОРОГИ В плохую погоду 
камеры фотофиксации 
не должны работать

Штраф 
без разметки

Владимир Баршев

В Госавтоинспекции разъяснили «РГ», что нарушения, 
выявленные автоматическими комплексами фотови-
деофиксации, в плохую погоду, например, снегопад, не 
должны администрироваться. Но если водитель все же 
получил штраф, например, за пересечение сплошной 
линии разметки или за выезд на полосу для обществен-
ного транспорта, а на фотографии не видно полосы — 
замело, то это легко обжаловать. 

Итак, зима в самом разгаре, дороги где-то чистятся 
хорошо, где-то не очень, а где-то никогда, но штрафы 
автовладельцам приходят исправно. Довольно частый 
случай, когда под дорожным месивом из снега, грязи и 
химикатов, да еще сквозь летящую из-под колес жижу 
разглядеть разметку на асфальте просто невозможно. 
Однако для камер это сложности не вызывает. Дело в 
том, что алгоритм, в них прописанный, довольно 
прост: в картинке выделяется квадрат — область, в ко-
торую автомобиль заезжать не должен. Если он туда 
заехал, камера фиксирует это как нарушение. И ей все 
равно, есть на снимке линия разметки или ее нет, сне-
гом засыпало. Такой снимок и отправляется в центр ав-
томатизированной фотовидеофиксации. И 
если инспектор не вглядится внимательно в 
фотографию, то автовладелец получит штраф. 

ЭКОЛОГИЯ Внедрение 
раздельного сбора мусора 
уперлось в дефицит баков

Отходный 
промысел  

Алексей Дуэль

Раздельно собирает мусор лишь каждый четвертый 
россиянин. Остальные сохраняют верность мусоро-
проводу, выбрасывая все отходы своей жизни в одно и 
то же ведро. Такие данные привела ППК «Российский 
экологический оператор». Зачастую проблема не в 
лени или нежелании разделять остатки пищи, бумагу, 
пластик и другие фракции — стране банально не хвата-
ет контейнеров для раздельного сбора твердых комму-
нальных отходов.

Переход на раздельный сбор мусора необходим, в 
том числе для выполнения национальных целей разви-
тия России до 2030 года. Заложенные там критерии 
требуют довести к этому сроку сортировку отходов до 
100%, а объем отходов, направляемых на полигоны, 
сократить вдвое. Для этого необходимо повсеместное 
раздельное накопление отходов, но для его внедрения 
России нужны почти 420 тысяч контейнеров общей 
стоимостью более 5,2 млрд рублей, рассказали в ППК 
РЭО. На конец 2020 года в стране было только 92,2 ты-
сячи специализированных бака, установленных на 
79,8 тысячи контейнерных площадках. 

Получается, что для дальнейшего развития 
«мусорной реформы» стране необходимо еще 
минимум 327,8 тысячи контейнеров.

ФИНАНСЫ Новые правила 
контроля операций 
с наличными не затронут 
граждан

Деньги 
в вольном 
переводе

Игорь Зубков

Новые правила по выявлению сомнительных опера-
ций, которые заработали на днях, не вызовут дополни-
тельных вопросов к гражданам, которые кладут на 
счет в банк крупную сумму наличными или покупают 
за наличные недвижимость. Это следует из разъясне-
ний Банка России и Росфинмониторинга. 

Речь идет о поправках в антиотмывочный закон, ко-
торые вызвали неоправданный резонанс. Они обязы-
вают банки сообщать финансовой разведке обо всех 
случаях снятия и зачисления юрлицами на банковский 
счет наличных на сумму от 600 тысяч рублей, а также 
обо всех проводимых через банки сделках с недвижи-
мостью на сумму от 3 млн рублей. 

Эти требования помогают выявлять сомнительные 
операции, в результате которых одни обналичивают 
деньги для взяток и откатов, другие отмывают доходы, 
уходят от налогов, выводят деньги. Основной спрос на 
теневые финансовые услуги создают строи-
тельные компании (38%, по данным ЦБ за 
первую половину 2020 года) и торговля (25%). 
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Молодой человек устал ждать 
экзаменов в автошколе, которые были 
перенесены из-за коронавируса, 
и купил права в Сети. За это был осужден
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Защитный актив: 
будут ли расти 
цены на золото 
в 2021 году
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Когда снова 
 пойдут поезда 
между Россией 
и Беларусью? / 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил переходить к массовой вакцинации 
населения от коронавируса

Прививка набирает ход

Кира Латухина 

П
резидент поручил 
со следующей неде-
ли переходить от 
масштабной к мас-
совой вакцинации 
граждан от корона-
вируса. По его сло-
вам, отечественная 
вакцина доказала 

на практике, что она лучшая в 
мире. В России отмечается сни-
жение заболеваемости корона-
вирусом, но успокаивать это не 
должно, заявил Владимир Пу-
тин на совещании с членами 
правительства. Нужно пони-
мать, как купировать угрозы, в 
частности, новых штаммов.

Ситуация с COVID: 
успокаиваться нельзя 

Основным вопросом сове-
щания стало развитие дорожно-
го строительства, но много вни-
мания уделили и вопросам 
борьбы с коронавирусом. 

«В мире в целом, к сожале-
нию, пока не удается задушить 
эту болезнь, не удается предо-
твратить и все негативные по-
следствия, с нею связанные. Но 
прежде всего нас, конечно, 
должна интересовать ситуация 
в Российской Федерации», — за-
явил Путин. «Мы видим, что на-
блюдается некоторое сниже-
ние, но успокаивать нас это не 
должно», — подчеркнул он. Тре-
вогу вызывает ситуация в ряде 
стран, например в Великобри-
тании. «Находимся в контакте с 
нашими европейскими партне-
рами по этим вопросам», — ска-
зал президент.

«Все это взаимосвязано, пе-
редвижение неизбежно, и то, 
что мы на какое-то время огра-
ничиваем наши транспортные 
связи, авиационные и другие, — 
это все временные меры», — про-
должил Путин. «Но нам нужно 
понимать, что происходит у нас 
в стране, как мы можем купиро-
вать возникающие новые угро-
зы, в том числе и с новыми 
штаммами коронавирусной ин-
фекции», — пояснил он.

В России с начала года выяв-
лено около 285 тысяч заболев-
ших коронавирусом — это на 15 

процентов меньше, чем за по-
следние 12 дней прошлого года, 
привела цифры вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Суточный пока-
затель заболеваемости корона-
вирусом в стране снизился с 19,9 
до 15,6 на 100 тысяч населения. 

Ситуация в регионах по-
прежнему различается. Почти 
везде заболеваемость снижает-
ся или стабилизировалась. «В 
двух регионах продолжается 
пока рост», — сообщила Голико-
ва. «Система здравоохранения 
провела новогодние праздники 
без сбоев», — оценила вице-пре-
мьер. Развернуто 277 тысяч ко-
видных коек, в среднем заня-
тость меньше 70 процентов. До 
конца января в гражданский 
оборот поступит 2,1 млн доз 
вакцины. «И нам достаточно се-
рьезно нужно будет нарастить 
прививочную кампанию», — за-
явила вице-премьер.

Защита против 
новых штаммов 

Владимир Путин обратил 
внимание на необходимость 
продолжения научных исследо-
ваний коронавируса. «В некото-
рых странах мы видим всплеск 
сейчас заболеваемости, это не-
понятно, с чем связано — то ли с 
новыми штаммами, то ли с тем, 
что в праздничные дни не со-
блюдалась необходимая в таких 
условиях дисциплина», — сказал 
он. «Нам нужно точно понять. Я 
знаю, что эти штаммы у нас 
есть, специалисты, наши уче-
ные над этим работают. Понять 
для того, чтобы точно и ясно 
представлять, как действует 
российская вакцина», — подчер-
кнул президент.

 «Российская вакцина — это 
совершенно уже очевидно, мы и 
раньше так считали, а сейчас 
это практика показывает — я ду-
маю, вообще самая лучшая в 
мире, — оценил Путин. — Ника-
кие другие препараты подобно-
го рода такого уровня защиты и 
такой степени безопасности не 
демонстрируют». «Это без-
условный успех наших уче-
ных», — считает он.

Но нужно понять, как она ра-
ботает с новыми штаммами. 
«Знаю, специалисты считают, 

что будет работать эффективно, 
несмотря на множественность 
штаммов, но все равно нужны 
глубокие исследования», — ска-
зал президент и попросил Тать-
яну Голикову курировать этот 
вопрос, чтобы все было и даль-
ше на самом высоком уровне. 

Вакцина идет в народ
В стране уже идет масштаб-

ная вакцинация от коронавиру-
са, пора переходить к следую-
щему этапу. Президент расска-
зал, что на прошлой неделе пре-
мьер-министр доложил: про-
мышленность не только выпол-
нила все обещанные нормати-
вы, но и превысила плановые 
объемы выпуска вакцины. «Нам 
нужно переходить от масштаб-
ной к массовой вакцинации», — 
поручил Путин. И готовить ин-
фраструктуру, добавил он.

«Слава богу, наша вакцина 
не требует при перевозке каких-
то экстренных условий, таких 
как минус 50, минус 70 граду-
сов. У нас все гораздо проще и 
эффективнее работает», — заме-
тил президент. «Прошу присту-
пать к массовой вакцинации 
всего населения уже со следую-
щей недели и выстроить график 
этой работы, как у нас это про-
исходит по другим заболевани-
ям, например по гриппу», — ска-
зал он и поинтересовался у Го-
ликовой, как она оценивает воз-
можность перехода к новым 
масштабам.

Работает 1331 прививочный 
пункт, рассказала вице-пре-
мьер. «Мы готовы с понедель-
ника следующей недели выпол-
нить ваше поручение по пере-
ходу от масштабной к более 
широкой вакцинации населе-
ния уже в январе, феврале и да-
лее», — заверила она. По словам 
Голиковой, вакцина эффектив-
на и против нового штамма. 
«Но мы дополнительно прово-

дим научные исследования, 
чтобы быть абсолютно уверен-
ными на 200 процентов, что 
это действительно так, и осно-
вания сейчас это утверждать у 
нас есть», — заключила зампред 
кабмина.

Документы — 
в одном смартфоне

О ситуации с доступностью 
услуг в электронном виде вме-
сто министра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуни-
каций Максута Шадаева на со-
вещании докладывал вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко. Он 
сообщил, что Максут Шадаев 
очень хотел выступить, но забо-
лел. «Успешно борется с кови-
дом и уже идет на поправку», — 
сказал Чернышенко. Путин по-
желал ему скорейшего выздо-
ровления.

Вице-премьер заявил, что 
средняя посещаемость портала 
госуслуг выросла в прошлом 
году в 2,5 раза и составила 5 
млн человек в день. За год поя-
вилось 40 новых сервисов, са-
мые популярные — запись к вра-
чу и выплаты на детей. Готов пе-
речень социально значимых 
услуг, которые должны по пору-
чению президента перейти в 
электронный формат к 2023 
году. Первые 100 будут введены 
до конца года. А в марте плани-
руется запустить новую версию 
портала.

Чернышенко также предло-
жил провести в этом году экспе-
римент по использованию 
«цифровых двойников» доку-
ментов через мобильное прило-
жение. «У человека появится 
возможность хранить в своем 
мобильном удостоверение лич-
ности, водительское удостове-
рение, паспорт транспортного 
средства, справку о регистра-
ции по месту жительства. Все в 
электронном виде, очень удоб-

но», — пояснил он и попросил 
поддержать идею.

Путин напомнил, что в прош-
лом году было внедрено шесть 
суперсервисов в социальной и 
правовой сфере, которые позво-
ляют предоставлять комплек-
сную помощь через портал госу-
слуг. «Это очень интересно, это 
очень выигрышно и это очень 
удобно для граждан. Эту систему 
надо на будущее тоже разви-
вать», — указал он.

Проверки любят 
минимализм 

О реформе госконтроля на со-
вещании рассказал вице-пре-
мьер — глава аппарата правитель-
ства Дмитрий Григоренко. Вы-
слушав доклад, Путин подчер-
кнул, что «плановые проверки 
должны быть минимальными и 
основанными на управлении ри-
сками». «То есть должны прово-
диться на тех предприятиях, где 
эти проверки могут и должны 
предотвращать ущерб жизни, 
здоровью граждан либо окружа-
ющей среде», — пояснил он. Еще 
президент заявил, что досудеб-
ная система обжалования ре-
зультатов проверок должна на-
чать работать эффективно и мас-
штабно.

Более трети (33 процента) 
обязательных требований к рос-
сийским предприятиям отмене-
ны по «регуляторной гильотине» 
в связи с избыточностью или ду-
блированием, сообщил Григо-
ренко. «Но основной задачей мы 
ставили не отмену существую-
щих требований и правил, а по-
иск баланса между соблюдением 
прав и интересов гражданина и 
затратами бизнеса, связанных с 
соблюдением этих обязательных 
требований», — заметил он. 
Остальные требования полно-
стью инвентаризированы и акту-
ализированы, причем совместно 
с бизнесом, уточнил чиновник и 
предложил распространить «ре-
гуляторную гильотину» на си-
стему выдачи лицензий и разре-
шений для бизнеса.

Дороги и «светофор» 
регионов

По основному вопросу до-
кладывал вице-премьер Марат 

Хуснуллин. В начале совещания 
Путин призвал уделить больше 
внимания развитию инфра-
структуры — не только дорожно-
му, но и железнодорожному 
строительству, транспорту, в 
том числе трубопроводному. 
«Мы совсем недавно говорили о 
необходимости пространствен-
ного развития страны и связан-
ности различных регионов... 
Должны это связать с развити-
ем реального сектора экономи-
ки, имея в виду современные 
тенденции в развитии экономи-
ки вообще в мире и в нашей 
стране», — пояснил он. Первым 
делом будут рассмотрены во-
просы энергетики — и на прези-
диуме, на Госсовете, на прави-
тельстве, объявил президент, а 
потом для решения наиболее 
сложных вопросов надо будет 
собраться и в более широком 
составе.

Хуснуллин заметил, что кас-
совое исполнение бюджета на 
дорожное строительство в 
прошлом году выросло до 99,1 
процента, освоено свыше 880 
млрд рублей федеральных 
средств, а с учетом бюджетов 
регионов сумма превысила 2 
трлн рублей. «Несмотря на 
определенное секвестирование 
бюджета, ставим задачу все-та-
ки планы 2021 года выполнить в 
полном объеме, а при предо-
ставлении дополнительного фи-
нансирования и принятии пред-
лагаемых решений — готовы их 
перевыполнить», — заверил он.

Вице-премьер рассказал о 
«светофорах» по дорожному 
строительству. В «зеленой зоне» 
находятся 52 региона: освоили 
свыше 99 процентов средств с 
учетом экономии на торгах. В 
«желтой зоне» — 21 регион, где 
освоение лучше, чем в предыду-
щий год, но менее 99 процентов. 
В «красной зоне» — 11 регионов, 
где освоение ниже предыдущего 
года. Участники совещания так-
же обсудили возможность ак-
тивно использовать не только 
государственные, но и частные 
средства для строительства до-
рог.  

А К Ц Е Н Т

До конца января в гражданский оборот 
поступит 2,1 млн доз вакцины

Президент поручил выяснить, 
как будет работать вакцина от COVID 
в условиях множества штаммов.

ОЦЕНКИ Эксперты ожидают появления новых лиц в Госдуме

Есть такие партии?
Галина Мисливская

У
спешно выступить на 
предстоящих выборах в 
Госдуму смогут те партии, 

которые проведут яркие изби-
рательные кампании, предло-
жат программы развития регио-
нов и продемонстрируют уваже-
ние к избирателям. Войти в Гос-
думу могут и представители но-
вых партий. К таким выводам 
пришли специалисты Экспер-
тного института социальных ис-
следований (ЭИСИ) и ВЦИОМ, 
анализируя положение полити-
ческих сил и настроения росси-
ян на старте сезона.

Эксперты ЭИСИ составили 
рейтинг партий. Как пояснила 
руководитель департамента 
стратегических исследований и 
прогнозирования Екатерина 
Соколова, в нем были использо-
ваны методы изучения рынка. 
Среди критериев оценки партий 
— узнаваемость бренда, наличие 

интересных проектов и ярких 
лидеров, а также присутствие 
рисков и драйверов для роста.

В итоге каждой из 16 полити-
ческих партий, имеющих «золо-
той ключик» — т.е. возможность 
идти на выборы в Госдуму без 
сбора подписей — был присвоен 
электоральный рейтинг по ана-
логии с инвестиционным. Так, 
«Единая Россия» лидирует с по-
казателем  А++. Остальные пар-
ламентские партии оценивают-
ся на уровне А+, то есть у них 
всех есть «высочайшая вероят-
ность сформировать фракцию в 
будущей Госдуме, если они бу-
дут участвовать в выборах под 
нынешними брендами». При 
этом «Справедливая Россия» 
немного отстает от идущих «но-
здря в ноздрю» КПРФ и ЛДПР. 
Для успеха на выборах ей нужно 
«идейно-кадровое усиление», 
полагают эксперты.

За «голубыми фишками» сле-
дует группа партий с показате-

лем В++, это «Новые люди», 
«Яблоко» и Российская партия 
пенсионеров за социальную 
справедливость. Они «могут с 
некоторой долей вероятности 
сформировать фракции, счита-
ют аналитики. Директор Центра 
политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков полагает, что 
все эти партии не смогут по-
пасть в Думу одновременно, бо-
лее вероятно успешное высту-
пление одной из них. По его сло-
вам, сейчас порядка 19% росси-
ян декларируют готовность го-

лосовать за непарламентские 
политические силы, что говорит 
о запросе на обновление элит.

По словам руководителя Эк-
спертного совета ЭИСИ Глеба 
Кузнецова, в ближайшие меся-
цы рейтинги партий будут «пе-
ревзвешиваться» по тем же кри-
териям. Секрет успеха для ка-
ждой из групп — свой, считает 
эксперт. Парламентским парти-
ям надо мобилизовать своих 
сторонников, а непарламент-
ским — привлечь тех, кто обычно 
на выборы не ходит.

Как рассказал руководитель 
практики политического анали-
за ВЦИОМ Михаил Мамонов, 
есть несколько факторов, кото-
рые следует учитывать партиям, 
которые включатся в гонку за 
думские мандаты. В их числе — 
выраженный запрос на уваже-
ние к избирателю и его интере-
сам. Мнения респондентов о том, 
есть ли партия, отражающая их 
интересы, разделились пример-
но пополам: «да» сказали 43% 
опрошенных, «нет» — 46%. 

Кроме того, «люди хотят яр-
кой кампании». По мнению Ма-
монова, на настроения россиян 
влияют также выборы за рубе-
жом. «Чем ярче кампании в дру-
гих странах, чем они резонан-
снее, тем сильнее аналогичный 
запрос в нашей стране, — сказал 
он. — Скучные кампании — это 
явно не про 2021 год, есть за-
прос на яркость, на интерес и 
новые формы».

Еще один фактор — ожидание 

содержательных программ с ак-
центом на развитие регионов. 
«Запрос на региональный фокус 
стремительно усиливается», — 
отметил Михаил Мамонов. По 
данным ВЦИОМ, лишь 14% рос-
сиян полностью довольны разви-
тием своих регионов, 51% зая-
вил, что ситуация неоднознач-
ная, но большинство проблем ре-
шается, а 30% назвали положе-
ние дел на малой родине тяже-
лым. 

«Здесь формируется запрос 
на предъявление новой, в том 
числе и региональной полити-
ки, которая будет сфокусирова-
на на решении проблем регио-
нов. Если это произойдет, то 
обеспечит политические бону-
сы», — заявил Михаил Мамонов. 
При этом он предостерег партии 
от написания программ «за все 
хорошее против всего плохого». 
По мнению социологов, люди 
ждут конкретики и видения пер-
спективы.  

А К Ц Е Н Т

Парламентским партиям 
надо мобилизовать своих сторонников, 
а непарламентским — привлечь тех,
кто обычно на выборы не ходит

КОШЕЛЕК Определены 
размеры прожиточного 
минимума и пособий 
по безработице

Точка отсчета

Елена Манукиян

Утвержден прожиточный минимум и размеры посо-
бий по безработице на 2021 год. Постановления пра-
вительства об этом публикует сегодня «Российская 
газета».

Так, прожиточный минимум на душу населения 
составит 11 653 рубля, для трудоспособного населе-
ния — 12 702 рубля, для детей — 11 303 рубля, для пен-
сионеров — 10 022 рубля. Как пояснили в минтруде, у 
прожиточного минимума больше нет привязки к по-
требительской корзине и теперь он устанавливается 
на год, а не ежеквартально, как было раньше. А его ве-
личина зависит от медианного среднедушевого дохо-
да по стране и составляет 44,2% от него. Фактически 
с 1 января прожиточный минимум увеличился на 
размер прогнозируемой инфляции, то есть — на 3,7%, 
подчеркнули в ведомстве.

В минтруде уточнили, что прожиточный минимум 
используется для оценки нуждаемости граждан при 
предоставлении таких мер государственной поддер-
жки, как, например, социальный контракт, ежеме-
сячное пособие на ребенка в возрасте до трех лет, вы-
платы на детей от трех до семи лет из малообеспечен-
ных семей.

Максимальное и минимальное пособия для безра-
ботных остались в 2021 году прежними. Так, в пер-
вые три месяца после увольнения максимальная вы-
плата, которую смогут получать соискатели, встав-
шие на учет в центрах занятости, составит 12 130 ру-
блей. В следующие три месяца ее размер не будет 
превышать пяти тысяч рублей. Минимум, который 
полагается безработным, утвержден в размере 1500 
рублей. 

Предпенсионеры могут получают максимальное 
пособие по безработице дольше. Размер их выплаты 
будет зависеть от периода работы на последнем ме-
сте и суммы среднего заработка. Если они были тру-
доустроены более 6 месяцев, то пособие рассчитыва-
ется в процентах, исходя из оплаты труда. Так, в пер-
вые три месяца для граждан предпенсионного возра-
ста берется в расчет 75% от средней заработной пла-
ты, в следующие четыре — 60%, затем — 45%. Но в лю-
бом случае сумма не может превышать максималь-
ный размер выплаты, установленный государством, 
то есть — 12 130 рублей. 

В минтруде уточнили, что предпенсионный воз-
раст наступает за 5 лет до возраста, дающего право 
на страховую пенсию по старости.  

 Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 31 декабря 2020 г. № 2393 г. Москва
О размерах минимальной 

и максимальной величин пособия 
по безработице на 2021 год

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить на 2021 год:
для граждан, признанных в установленном порядке безработными, 

за исключением граждан предпенсионного возраста, указанных в пун-
ктах 1 и 2 статьи 342 Закона Российской Федерации «О занятости населе-
ния в Российской Федерации», минимальную величину пособия по без-
работице в размере 1500 рублей, максимальную величину пособия по 
безработице в размере 12130 рублей ― в первые три месяца периода 
безработицы, 5000 рублей ― в следующие три месяца периода безрабо-
тицы;

для признанных в установленном порядке безработными граждан 
предпенсионного возраста, указанных в пунктах 1 и 2 статьи 342 Закона 
Российской Федерации «О занятости населения в Российской Федера-
ции», минимальную величину пособия по безработице в размере 1500 
рублей, максимальную величину пособия по безработице в размере 
12130 рублей.

 2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации 
М. Мишустин

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 31 декабря 2020 г. № 2406 г. Москва
Об установлении величины 
прожиточного минимума 

на душу населения и по основным 
социально-демографическим 

группам населения в целом 
по Российской Федерации на 2021 год

В соответствии с пунктами 1 и 2 статьи 4 Федерального закона «О 
прожиточном минимуме в Российской Федерации» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

 1. Установить с 1 января 2021 г. величину прожиточного минимума в 
целом по Российской Федерации на душу населения 11653 рубля, для 
трудоспособного населения ― 12702 рубля, пенсионеров ― 10022 
рубля, детей ― 11303 рубля.

 2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г. и дей-
ствует по 31 декабря 2021 г.

Председатель Правительства
Российской Федерации 

М. Мишустин

ФИНАНСЫ Минфин 
снова начал закупать 
иностранную валюту

Нефть 
не подкачала

Роман Маркелов

Минфин впервые с марта 2020 года вернется к покуп-
кам иностранной валюты по бюджетному правилу. С 
15 января по 4 февраля министерство направит на 
эти цели более 100 млрд рублей, следует из сообще-
ния ведомства.

Совокупный объем средств, направляемых на по-
купку иностранной валюты в указанные даты, соста-
вит 106,3 млрд рублей. Ежедневный объем покупок, 
таким образом, будет равняться 7,1 млрд рублей.

Минфин покупает валюту на дополнительные по-
ступления от нефтегазовых доходов в соответствии с 
бюджетным правилом, когда средняя стоимость бар-
реля нефти российской марки Urals находится выше 
точки отсечения (в 2020 году это было 42,4 доллара, 
в 2021 году — 43,3 доллара). Объем покупок рассчи-
тывается по фактической разнице между реальной 
ценой и ценой отсечения. Когда цена нефти ниже 
цены отсечения, как почти весь прошлый год, мин-
фин продает валюту и покупает рубли для финанси-
рования дефицита федерального бюджета. Операции 
по покупке валюты на рынке для минфина проводит 
Банк России.  
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Владимир Кузьмин

В 
День российской пе-
ч ат и  п р е м ь ер - м и -
нистр Михаил Мишус-
тин вручил премии 
правительства в обла-
сти СМИ за 2020 год.

Из многих достой-
ных и признанных 
профессионалов всег-

да сложно выделить лучшего, 
заметил глава кабмина. «За ка-
ждым из дипломов, которые мы 
сегодня вручаем, — годы вашего 
напряженного труда, талант и 
призвание, верность своему 
долгу, неоспоримые заслуги, 
энергия, гражданская позиция 
каждого номинанта и слажен-
ная работа целых журналист-
ских коллективов», — сказал он.

По словам Мишустина, се-
годня невозможно представить 
жизнь без популярных изданий 
и порталов современных медиа. 
Они делают мир открытым, 
близким и доступным миллио-
нам людей. «В ежедневном по-
токе новостей вы видите самое 
главное, говорите об этом ком-
петентно, эмоционально, при-
влекаете внимание общества и 
власти к самым серьезным про-
блемам и делаете все, чтобы как 
можно быстрее решить их в ин-
тересах людей, высказываете 
свое мнение и умеете его отста-
ивать, не боитесь трудностей, 
проявляете настойчивость, му-
жество и твердость характера 
даже в самых непростых обсто-
ятельствах», — считает премьер.

Такими обстоятельствами 
был наполнен весь 2020 год. 
Председатель правительства 
поблагодарил журналистов, ко-
торые своевременно и подроб-
но информировали граждан обо 
всех этапах борьбы с коронави-
русной инфекцией.

Лауреата одной из десяти 
премий традиционно определя-
ет лично председатель прави-
тельства. В этот раз им стал 
о б р а з о в а т е л ь н ы й  п о р та л 
«Мел». От таких проектов, убе-
жден Мишустин, зависит буду-
щее страны: «С этого начинает-
ся практически все, что помога-
ет двигаться вперед, успешно 
выдерживать непростую конку-
ренцию на международном 
уровне. Именно образование — 
главное условие для того, чтобы 
у нас развивались наука, совре-
менная медицина, цифровые 
технологии, инновации на про-
изводстве, в транспорте».

За персональный вклад в по-
пуляризацию детского чтения, 
создание коллекции тиражных 
детских журналов с отечествен-
ными героями, продвижение и 
популяризацию новой генера-
ции отечественных авторов дет-
ской литературы обладателем 
премии также стал генеральный 
директор издательского дома 
«Лев» Лев Елин.

В числе лауреатов Михаил 
Мишустин выделил ряд проек-
тов, которые, как он выразился, 
позволяют сохранить историче-
скую память и вести просвети-
тельскую работу. За материалы 
из серии «Как нам обустроить 
Россию» награды получили 
представители еженедельника 
«Аргументы и факты» — редак-
тор отдела культуры Юлия Пе-

тухова и заведующий отделом 
иллюстрации Андрей Дорофеев. 
Также выделены благотвори-
тельный медиапроект «Дело 
дня» и областной народный те-
левизионный конкурс «Зем-
ский доктор».

Несколько журналистов ста-
ли обладателями премий за свои 
репортажи из горячих точек. 
«Их сообщения, фотографии, 
материалы — это рассказ о собы-
тиях без посредников и филь-
тров, напрямую из первых уст. 
Работа настоящих профессио-
налов без поправок на страх и 
риск заслуживает самого глубо-
кого уважения и признания. Это 
мужественные люди, достойные 
продолжатели традиций лучших 
российских и советских фронто-
вых репортеров», — подчеркнул 

глава кабинета министров. Вы-
сокую правительственную 
оценку получили специальные 
корреспонденты «Комсомоль-
ской правды» Александр Коц и 
Дмитрий Стешин, а также веду-
щий телеканала «Россия» Алек-
сандр Сладков.

Проведя параллели с фрон-
товыми репортерами, Михаил 
Мишустин напомнил, что в на-
шей стране к Великой Отечест-
венной войне всегда особое от-
ношение, а в прошлом году Рос-
сия отпраздновала 75-летие По-
беды. В этой связи одной из на-
град отмечено создание однои-
менного тематического телека-
нала «Победа».

Газета «Московский комсо-
молец» стала лауреатом за акту-
альность и достоверность ин-
формации, публикуемой на 
страницах издания. Памятные 
дипломы из рук премьера полу-
чили генеральный директор Па-
вел Гусев, первый заместитель 
главного редактора Петр Спек-
тор, обозреватель Михаил Ро-
стовский и главный художник 
Алексей Меринов.

От имени всего журналист-

ского сообщества Павел Гусев 
поблагодарил премьера за под-
держку, которую правительство 
оказало средствам массовой 
информации в условиях панде-
мии коронавируса. «Было очень 
сложно, особенно в начальный 
период», — признал он. Прави-
тельство же, по словам генди-
ректора «МК», помогло не толь-
ко выжить, но и перейти на но-
вые условия работы.

Михаил Мишустин уверен, 
что премий правительства дос-
тойны очень многие талантли-
вые журналисты и целые кол-
лективы. Однако условиями 
конкурса количество лауреатов 
ограничено. Глава правительст-
ва поддержал предложение эк-
спертного совета о расширении 
премии. «И в дальнейшем толь-
ко экспертный совет должен 
определять, кто будет отмечен 
премией, без участия председа-
теля правительства. Я думаю, 
это будет справедливо», — ска-
зал премьер.  

ПРОГНОЗ Будут ли расти 
цены на золото

Слитки 
общества

Роман Маркелов

Пандемия коронавируса, как и многие другие эконо-
мические «штормы» до этого, заметно подстегнула 
рост цен на золото — традиционный инструмент инве-
сторов для страховки от рисков. По прогнозам анали-
тиков, цены на драгметалл, скорее всего, продолжат 
расти и снова доберутся до отметки 2000 долларов за 
тройскую унцию, восстановившись почти в два раза 
после провала 2018 года ниже 1200 долларов. 

Обычно зависимость цен на золото обратно про-
порциональна стоимости доллара США — когда доллар 
дешевеет, то золото дорожает, и наоборот. Так, на 
прошлой неделе котировки золота упали с 1960 долла-
ров за унцию до 1820 долларов на фоне роста доходно-
сти гособлигаций США. Однако во вторник вечером 
началось глобаль-
ное ослабление дол-
лара, а доходность 
десятилетних госо-
блигаций США сни-
зилась с локального 
максимума 1,18% 
до 1,12%, что также 
было благоприятно 
для рынка золота. 
Вероятно, это было 
связано с коммен-
тариями представи-
телей ФРС США 
Джеймса Булларда 
и Эрика Розенгрена, которые, в отличие от некоторых 
своих коллег, считают, что пока экономика США нахо-
дится в фазе восстановления и поэтому рано обсу-
ждать перспективы сворачивания количественного 
смягчения, указывает стратег Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.

Рынки находятся в ожидании того, что избранный 
президент США Джозеф Байден в четверг обнародует 
планы стимулирования экономики, объем которых 
может достичь нескольких триллионов долларов, гово-
рит аналитик «Фридом Финанс» Евгений Миронюк. 
Потенциально это может подтолкнуть инфляцию к ро-
сту, и золото в этом случае будет рассматриваться как 
хеджирующий актив, отмечает он.

Усиление бюджетной поддержки и массовое рас-
пространение вакцин могут привести к сильному вос-
становлению экономики США во втором полугодии, 
создавая почву для дискуссии о сокращении покупок 
ФРС гособлигаций до конца года. «Если определенные 
шаги к ужесточению монетарной политики в виде со-
кращения программы выкупа активов будут предпри-
няты, это может вызвать определенную волатильность 
на рынках, опять же стимулируя покупки золота. В 
среднесрочной перспективе котировки драгоценного 
металла будут стремиться к достижению 2000 долла-
ров за тройскую унцию», — считает Миронюк.

Прогноз по достижению 2000 долларов за унцию 
содержится и в обзоре «Золотого монетного дома». По 
их мнению, цены на золото в 2020 году заметно увели-
чил защитный спрос крупнейших инвесторов, кото-
рый будет актуален и в 2021 году. Потребительский же 
спрос на золото пандемия подкосила (золото — дорогой 
металл, и во время экономических потрясений основ-
ной массе людей не до покупки ювелирных изделий). 
Несмотря на это, в «Золотом монетном доме» ожида-
ют, что по итогам 2020 года (они еще не подведены) 
спрос на ювелирные изделия упадет на 31%, до 1327 
тонн, а в 2021 году вырастет на 9%, до 1447 тонн.

Эту брешь в потребительском спросе продолжат за-
полнять инвесторы. В 2020 году биржевые фонды на-
копят в своих запасах 1205 тонн драгметалла, что в три 
раза больше, чем в 2019 году, а в наступившем году по-
казатель может достигнуть 1362 тонн, говорится в 
прогнозе. Нетто-покупателями драгметалла в 2020 
году формально оставались и центральные банки ряда 
государств. Банк России закупки золота пока приоста-
новил, однако благодаря росту цен на металл оно по 
стоимости впервые в истории обогнало в международ-
ных резервах России доллар США.  

Деньги в вольном переводе
 Объемы сомнительных 

операций постепенно 
снижаются, комиссии 

за их проведение растут. Так, в 
первой половине 2020 года, по 
оценке ЦБ, нелегально обнали-
чены 38 млрд рублей, что в 1,4 
раза меньше сопоставимых дан-
ных за тот же период 2019 года.  

Раньше банки должны были 
отчитываться об операциях с 
наличными лишь тогда, когда 
они не укладывались в характер 
хозяйственной деятельности 
клиента, а о сделках с недвижи-
мостью — если их результатом 
был переход права собственно-
сти. Теперь банки могут автома-
тизировать передачу сведений в 
Росфинмониторинг: им, во-пер-
вых, не нужно выявлять в руч-
ном режиме соответствие опе-
раций с наличными характеру 
хозяйственной деятельности, 

во-вторых, отменяется необхо-
димость установления момента 
перехода права собственности. 

«Никаких революционных 
изменений указанные поправ-
ки не привносят», — подчерки-
вает Банк России. Обязательно-
му контролю по-прежнему под-
лежат операции с наличными 
только юридических лиц. Рос-
финмониторинг также обраща-
ет внимание, что и пороговые 
суммы — 3 млн для сделки с не-
движимостью и 600 тысяч ру-
блей по отдельным операциям 
юрлиц — остаются прежними.

В Росфинмониторинге заве-
рили, что вступление в силу по-
правок не изменит модель отно-
шений клиентов с банками, по-
скольку подавляющее большин-
ство операций, подлежащих 
обязательному контролю, но-
сит законный характер, а пере-

дача данных о них банками не 
накладывает каких-либо допол-
нительных обязанностей на их 
клиентов (юридических и физи-
ческих лиц).

В ЦБ отдельно отмечают, что 
антиотмывочный закон как не 
регулировал, так и не регулиру-
ет непосредственно порядок 
осуществления расчетов и пла-
тежей как в наличной, так и в 
безналичной форме, в том числе 

совершаемых физлицами. Соот-
ветственно, внесенные в него 
изменения не меняют каким-ли-
бо образом порядок соверше-
ния ими оплаты и платежей.

«Цель изменений — снизить 
нагрузку на финансовые инсти-
туты при информировании фи-
нансовой разведки об операци-
ях, подлежащих обязательному 
контролю, — сообщил Банк Рос-
сии. — Все операции, подлежа-

щие обязательному контролю, 
теперь распределены между 
ними с учетом характера и спе-
цифики их деятельности». Так, 
банки будут сообщать в финан-
совую разведку только об опе-
рациях с наличными и по сче-
там, тогда как ранее сообщали 
также и о ряде сделок, о которых 
им стало известно.

Вступившие в силу поправки 
также должны ограничить воз-
можности обналичивания через 
сотовых операторов и почтовые 
переводы. Теперь обязательно-
му контролю подлежит снятие 
денег со счетов абонентов сото-
вой связи на сумму от 100 тысяч 
рублей, а также почтовые пере-
воды на такую же сумму.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вручил премии 
в области СМИ

Талант и признание 

Михаил Мишустин поздравил 
с наградой редактора отдела куль-
туры еженедельника «Аргументы 
и факты» Юлию Петухову. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня невозможно представить жизнь 
без популярных изданий и порталов 
современных медиа

1

Золото впервые 
обогнало 
по стоимости 
доллар США 
в международных 
резервах России

А К Ц Е Н Т

Изменения позволят банкам автомати-
зировать сообщения в финразведку, 
но не вызовут лишних вопросов 
к гражданам, у которых много наличных 

— Узнайте на сайте: Как извлечь 
прибыль из накоплений 
rg.ru/art/2023432

РЕСУРСЫ 
Почему Россия 
сможет 
наращивать 
добычу нефти 

БУР ПОСЛЕ 
ЗАТИШЬЯ
Сергей Тихонов

Консенсус двух лидеров 
ОПЕК+, России и Саудовской 
Аравии, позволил избежать 
длительных переговоров и ри-
ска выхода из сделки некото-
рых стран, что сильно увеличи-
ло бы риски повторного кризи-
са на нефтяном рынке. 

Нарастить производство хо-
тели бы ОАЭ, Ирак, Нигерия и 
ряд других стран, но единая по-
зиция и предварительные дого-
воренности России и Саудов-
ской Аравии позволили сохра-
нить сделку в существующих 
условиях. При этом наша стра-
на получила по итогам допол-
нительную выгоду.

Россия сможет увеличить 
добычу нефти в феврале и мар-
те на 65 тысяч баррелей в сутки 
каждый месяц, в то время как 
для остальных участников 
альянса условия сделки оста-
лись неизменными. Таким 
образом, с начала 2021 года 
наша страна повысит произ-
водство на 125 тысяч баррелей 
в сутки в январе и еще суммар-
но на 130 тысяч баррелей в фев-
рале-марте — к апрелю до 9,25 
млн баррелей в сутки, не счи-
тая газового конденсата, кото-
рый исключен из квот сокраще-
ния России. Планировалось, 
что рост производства в нашей 
стране будет более значитель-
ным, по 125 тысяч баррелей в 
сутки каждый месяц, но здесь 
пришлось идти на компромисс.

Ранее вице-премьер Алек-
сандр Новак заявлял, что рос-
сийская делегация в ОПЕК+ на-
стаивает на постепенном росте 
добычи, поскольку идет на-
встречу пожеланиям нефтяных 
компаний. «Есть запрос из от-
расли, от нефтяных компаний 
на восстановление производст-
ва», — сказал он.

Желание России наращи-
вать производство объясняется 
и тем, что доля снижения эк-
спорта нефти от объемов ее до-
бычи в России из-за участия 
ОПЕК+ значительно выше, чем 
у всех остальных участников 
альянса. Для России при сегод-
няшних котировках выше 50 
долларов объемы экспорта не-
фти важнее дальнейшего роста 
ее стоимости. С 2021 года в рос-
сийский бюджет поступают до-
ходы от цены марки Urals в 43,3 
доллара за баррель, остальное 
идет в Фонд национальной бла-
госостояния (ФНБ). Основной 
груз сокращения ОПЕК+ в Рос-
сии лег на экспорт нефти. В 
2019 году Россия отправила в 
другие страны 266 млн тонн не-
фти, а в 2020 году — 232,5 млн 
тонн, то есть на 12,7% меньше. 

К тому же восстановление 
добычи в России происходит 
медленнее, чем в странах Ближ-
него Востока, поэтому при рав-
ных условиях мы оказывались 
в невыгодном положении по 
сравнению с другими участни-
ками альянса.

«Это успех переговорной по-
зиции России, — говорит руко-
водитель международной пра-
ктики КПМГ по оказанию услуг 
компаниям нефтегазового сек-
тора Антон Усов. — Я бы назвал 
это удачным компромиссом 
между нашей страной и Саудов-
ской Аравией. На дисциплину 
исполнения сделки это повли-
ять не должно, стороны сейчас 
хорошо и достаточно грануляр-
но выполняют договоренно-
сти», — считает эксперт.  

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
Т

А
Ф

Ь
Е

В
 /

 P
O

O
L

 /
 Т

А
С

С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В

НАГРАДА Михаил Чкаников — первый заместитель главного редактора «Российской газеты» стал лауреатом премии Москвы

Миллион без шампанского
Любовь Проценко

Н
икакая пандемия не спо-
собна отменить профес-
сиональный праздник 

российских журналистов — День 
печати. Поздравил с ним вчера 
представителей столичных СМИ 
мэр Москвы Сергей Собянин и 
уже по традиции вручил лучшим 
премии города Москвы. 

Проходила встреча с лауреа-
тами тоже как всегда — в Белом 
зале мэрии на Тверской. Единст-
венная поправка на коронавирус 
— выпить по бокалу шампанского 
с главой города свежеиспечен-
ным лауреатам не удалось — Со-
бянин не только мэр, но и руко-
водитель рабочей группы прави-
тельства России по борьбе с этой 
пандемией, так что санитарно-
эпидемиологические правила 
ему ли не знать? 

Обращаясь к награжденным, 
Собянин сказал: «Москва — 
очень комфортный город для 
журналистики, где всегда есть о 

чем писать, скука для журнали-
стов — самое плохое, что можно 
придумать. Но этот год выдался 
особенным. Мировая трагедия 
разворачивается у нас на глазах. 
Мы прошли все стадии этой тра-
гедии. Мы были на строительстве 
новых клиник, больниц, были в 
красных зонах. Мы переживали и 
порой сами были пациентами. 
Но, несмотря на тяжелейшую си-
туацию, в городе сохранилась 
мирная повестка. Город продол-
жал жить полноценной жизнью. 
Огромное спасибо в вашем лице 
всему журналистскому сообще-

ству, вы каждый день были на пе-
редовой и выстояли в трудной 
борьбе. Это героический труд, 
огромное спасибо от имени мо-
сквичей». 

Эти слова были напрямую об-
ращены и к лауреату «Россий-
ской газеты» — нашему коллеге, 
первому заместителю главного 
редактора «Российской газеты» 
Михаилу Чканикову. Именно он 
возглавил в редакции такое важ-
ное направление, как освещение 
борьбы с пандемией. В этом смы-
сле опыт Москвы оказался очень 
нужен всей стране. Поэтому мо-

сковские сводки о ситуации с за-
болевамостью, диалоги с врача-
ми столицы, репортажи из кра-
сных зон встречались читателя-
ми как самая горячая информа-
ция. 

Мы поздравляем Михаила и с 
тем, что он сам справился — пере-
болел коронавирусом, но глав-
ное, с тем, что все это время он 
болел за интересы читателей 
«Российской газеты», за то, что-
бы каждая строка на сайте и в га-
зете помогала всем нам победить 
эту заразу. 

Всего лауреатами премии Мо-

сквы за 2020-й год стали 22 чело-
века. Среди них руководитель 
службы информационного 
агентства «Москва Медиа» Алек-
сандр Воронченко, зам главного 
редактора газеты «Аргументы и 
Факты» Дарья Буравчикова и 
другие. 

Напомню, премия Москвы 
журналистам вручается с 2001 
года за самые яркие и важные 
творческие материалы — статьи, 
теле- и радиопередачи и в то же 
время за «сумму заслуг» перед 
городом. В 2017 году размер пре-
мии был увеличен в пять раз — с 
200 тысяч до миллиона рублей. 
Достойных выбирает экспер-
тный совет, в который входят ру-
ководители СМИ, авторитетные 
журналисты и депутаты МГД. Ре-
комендации они передают в 
Союз журналистов Москвы, ко-
торый и предлагает лауреатов.  

Премию Москвы Сергей Собянин вручает Михаилу Чканикову — первому заместителю главного редактора «РГ».

А К Ц Е Н Т

Опыт Москвы оказался очень нужен всей стране. 
Поэтому московские сводки о ситуации с заболевамостью, 
диалоги с врачами столицы, репортажи из красных зон 
встречались читателями как самая горячая информация

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПОДДЕРЖКА Семьи 
моряков траулера «Онега» 
получили первые выплаты

Время помощи

Алексей Дуэль

Первые страховые выплаты членам семей экипажа за-
тонувшего траулера «Онега» были произведены 30 и 
31 декабря. Тогда деньги получили родственники всех 
17 моряков, которые на тот момент считались пропав-
шими. Об этом стало известно на заседании правитель-
ственной комиссии по расследованию трагедии под 
председательством вице-премьера Виктории Абрам-
ченко.

Траулер «Онега» затонул в Баренцевом море 28 де-
кабря 2020 года. Причиной могло стать обледенение 
корпуса судна. Спасательная и поисковая операции на 
месте ЧП были завершены в январе 2021 года. Спасти 
удалось двух человек.

Вопросы поддержки пострадавших и семей погиб-
ших моряков в результате крушения в Баренцевом 
море судна «Онега» находятся на особом контроле 
правительства, сообщила Виктория Абрамченко. Влас-
ти регионов оказывают всю необходимую материаль-
ную и психологическую помощь родственникам эки-
пажа. Фонд социального страхования (ФСС) и собст-
венник затонувшего судна — рыболовецкий колхоз 
им. М.И. Калинина тоже участвуют в этом процессе.

«Денежную помощь получили 25 получателей на 
общую сумму 12,4 млн рублей, — уточнили в аппарате 
вице-премьера. — Еще по 11 членам семей идет сбор не-
достающих документов для последующих денежных 
выплат ФСС. Собственником затонувшего судна про-
изведена денежная выплата в размере 500 тысяч ру-
блей членам семей экипажа, в том числе спасшимся 
морякам. В январе будет произведена дополнительная 
выплата также в размере 500 тысяч рублей. Кроме 
того, колхоз окажет правовую помощь для получения 
членам семей погибших страховых выплат».

Власти регионов займутся решением индивидуаль-
ных проблем каждой семьи, затронутой горем. Помо-
гут с лечением, работой и образованием детей.  

ПРАВО КС РФ снова 
вернул на доработку 
статью 208 ГПК

Дважды 
не соответствует

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ во второй раз обязал феде-
рального законодателя переработать статью 208 Гра-
жданского процессуального кодекса РФ таким обра-
зом, чтобы обеспечить людям реальную судебную за-
щиту, гарантированную Конституцией. Речь идет об 
индексации присужденных денежных сумм.

Эти же положения ГПК в высшей юридической ин-
станции страны рассматривались в 2018 году. Тогда 
постановлением КС формулировка «по заявлению 
взыскателя или должника суд может произвести ин-
дексацию взысканных судом денежных сумм на день 
исполнения решения суда» дополнилась уточнением — 
«в случаях и в размерах, которые предусмотрены фе-
деральным законом или договором». Однако механизм 
индексации так и не заработал. Подтверждение тому — 
сразу три аналогичные жалобы в КС.

Супруги Семеновы с 2007 года добивались от ад-
министрации города Кургана предоставления жилья. 
В 2014 году Фемида постановила взамен квартиры 
выплатить им компенсацию в размере почти 1,5 мил-
лиона рублей, решение было исполнено в 2019-м. Ла-
риса Бакина, проживающая на Сахалине, смогла взы-
скать с ответчика 
более полумиллио-
на рублей неосно-
вательного обога-
щения и проценты 
за пользование чу-
жими деньгами. 

Решение суда 
было вынесено в 
2015 году, но испол-
нено тоже лишь год 
назад. Сергей Жит-
ков из Абакана пять 
лет назад дал в долг 
под расписку знако-
мому 20 тысяч ру-
блей, но вернуть их 
не смог — решение не исполнено до сих пор. Но во всех 
трех случаях суды общей юрисдикции отказали заяви-
телям в индексации присужденных сумм. Причина — 
отсутствие федерального закона, на который ссылает-
ся статья 208 ГПК.

— Что же касается договора, то данное регулирова-
ние впервые включено в содержание ГПК с 1 октября 
2019 года, и стороны, вступившие в договорные отно-
шения до указанной даты, не могли и не должны были 
предвидеть необходимость включения условия, нали-
чие которого изменившимся впоследствии норматив-
ным регулированием будет признаваться одной из не-
обходимых предпосылок для возможности индексации 
присужденных денежных сумм, — указал КС РФ.

Изучив обстоятельства дела, суд пришел к выводу, 
что федеральный законодатель не устранил возмож-
ность нарушения конституционных прав взыскателей. 
Даже в отредактированном варианте статья 208 «не 
устанавливает каких-либо критериев, которые могут 
быть применены судами, а носит бланкетный характер, 
указывая на иной федеральный закон или договор». 

Поэтому вывод, содержащийся в постановлении по 
данному делу, почти дословно повторяет решение КС 
2018 года. Статья 208 ГПК РФ в новой редакции при-
знана не соответствующей Конституции РФ, посколь-
ку снова «при отсутствии в системе действующего 
правового регулирования механизма индексации взы-
сканных судом денежных сумм, признаваемого судеб-
ной практикой в качестве применимого, не содержит 
определенных и недвусмысленных критериев, в соот-
ветствии с которыми должна осуществляться предус-
мотренная им индексация».

Федеральному законодателю следует внести в дей-
ствующее правовое регулирование изменения, позво-
ляющие «реально восстанавливать право граждан на 
правильное и своевременное исполнение решения 
суда, а до тех пор вводится специальный временный 
порядок.

— Судам надлежит использовать в качестве крите-
рия индексации утверждаемый Федеральной службой 
государственной статистики индекс потребительских 
цен, являющийся официальной статистической ин-
формацией, характеризующей инфляционные процес-
сы в стране, — указал КС.

Дела всех трех заявителей подлежат пересмотру.  

Отходный промысел

Сейчас в стране около 
60 производителей 
контейнеров, расска-

зали «РГ» в минпромторге. Они 
готовы к увеличению промыш-
ленного производства контей-
неров для сбора отходов. 

В министерстве обратили 
внимание, что сейчас законода-
тельно определен приоритет со-
здания и развития специализи-
рованного высокотехнологич-
ного оборудования по обработ-
ке и утилизации отходов. Му-
сорные баки такого статуса ли-
шены, ведь их могут произво-
дить любые предприятия по ме-
ханической металлообработке.

Наладить выпуск недостаю-
щих баков для раздельного сбо-
ра отходов, по мнению минпро-
мторга, могут люди, для многих 
из которых фраза «помочь разо-
браться с мусором» звучит осо-
бенно привлекательно. За по-
добные заказы готовы взяться в 
том числе предприятия, распо-
ложенные на территории ис-
правительных колоний и других 
учреждений ФСИН.

Уровень вовлечения населе-
ния в раздельный сбор мусора, 
объявленный ППК РЭО, — 26% 

— вызвал сомнения у экологов. 
По данным руководителя Рос-
сийского экологического об-
щества Рашида Исмаилова, ко-
торый ссылается на опрос сере-
дины 2020 года, раздельный 
сбор мусора уже тогда практи-
ковали 27% россиян, а доступ к 
бакам с разделением на фрак-
ции был у 60% респондентов, 
среди которых почти половина 
констатировали недостаточ-
ную развитость подобной ин-
фраструктуры.

«Если вы хотите оценить, как 
изменилась вовлеченность на-
селения в сортировку отходов, 
надо собрать данные у перера-
ботчиков вторсырья — выросла 
у них загрузка или нет, это будет 
надежный показатель, а не счи-
тать число установленных кон-
тейнеров, — полагает президент 

центра «Устойчивое развитие» 
Наталья Розина. — Три года на-
зад в Москве не было синих ба-
ков для вторсырья — теперь они 
есть у каждого дома. И по кон-
тейнерам получается поголов-
ная вовлеченность. Но это же не 
значит, что все жители столицы 
стали сортировать свой мусор».

Вторая важная сторона ре-
формы отрасли обращения с от-
ходами — их переработка. Из со-
бранного раздельно должны 
быть произведены вторичные 
материальные ресурсы. И тут 
тоже есть свои сложности.

«Для полноценного перехода 
на раздельный сбор твердых 
коммунальных отходов необхо-
димо создание инфраструктуры 
по обработке и утилизации от-
ходов, — отметил генеральный 
директор ППК РЭО Денис Буца-

ев. — Сегодня 35 субъектов обла-
дают производственными мощ-
ностями, которые позволяют 
обработать не менее 30% от об-
щей массы образующихся отхо-
дов. Разработанные РЭО меры 
поддержки инвестпроектов по-
зволят ускорить создание объ-
ектов обращения с отходами. 
Новые инвестиционные ин-
струменты будут утверждены в 
2021 году».

По оценке минпромторга, 
максимально заинтересованы в 
получении вторсырья метал-
лурги и производители бумаж-
ной продукции. От них неодно-
кратно поступали запросы о за-
прете экспорта лома черных и 
цветных металлов, а также ма-
кулатуры.

«Российские производители 
различной продукции готовы 
многократно нарастить объем 
использования вторичных ре-
сурсов, — констатируют в мини-
стерстве. — Обеспечивать рента-
бельность производственной 
модели с использованием вто-
ричного сырья возможно, на-
пример, за счет системы расши-
ренной ответственности произ-
водителей. Так, производители 

и импортеры товаров и упаков-
ки товаров обязаны обеспечить 
установленный норматив их 
утилизации или выплатить эко-
логический сбор согласно уста-
новленным ставкам».

Именно принцип расширен-
ной ответственности (как и со-
бранный с производителей и эк-
спортеров экологический сбор) 
должен стимулировать разви-
тие мощностей по переработке 
отходов, уверены в минпро-
мторге. А для того, чтобы обес-
печить им загрузку, в стране 
должны появиться еще почти 
330 тысяч мусорных баков для 
раздельного накопления отхо-
дов. И люди должны найти в себе 
силы использовать эту возмож-
ность для разделения отходов. 
Хотя бы потому, объясняют эко-
логи, что каждый «мусоропро-
водный» сборный пакет, выбро-
шенный в синий бак для перера-
батываемых фракций, ухудшает 
качество извлечения вторичных 
материальных ресурсов и уве-
личивает массу того, что сожгут 
или захоронят.  

Принцип «разделяй и властвуй» 
справедлив даже в борьбе за благо-
приятную экологическую среду.

А К Ц Е Н Т

Максимально заинтересованы 
в получении вторсырья металлурги 
и производители бумажной продукции

МЕДИЦИНА 

Поликлиники 
смогут 
отказаться
от бумажных 
медкарт

ДИАГНОЗ 
ОНЛАЙН
Елена Манукиян

С 1 февраля бумажные меди-
цинские карты станут не нуж-
ны. Поликлиники смогут отка-
заться от них, если посчитают 
это необходимым, поскольку 
правовой статус приобретают 
электронные аналоги докумен-
тов. Правда, потребуется 
учесть мнение самих пациен-
тов. По их заявлению историю 
болезни должны будут оста-
вить на бумаге. Об этом гово-
рится в приказе министерства 
здравоохранения.

В нем уточняется, что поми-
мо амбулаторных карт в элек-
тронный формат могут быть 
переведены и другие медицин-
ские документы. Их перечень 
утверждает главный врач. Та-
ким образом, отмечают в мин-
здраве, каждая медицинская 
организация будет самостоя-
тельно принимать решение, 
когда и в каком объеме она го-
това перейти на электронный 
документооборот.

«Этот приказ — ключевой до-
кумент для отрасли. Важно, что 
он позволит медицинским ор-
ганизациям отчитываться пе-
ред контрольно-надзорными 
органами в цифровом форма-
те», — пояснил «РГ» заммини-
стра здравоохранения Павел 
Пугачев.

По его словам, благодаря 
электронному документооборо-
ту граждане смогут оперативно 
просматривать информацию об 
оказанных им услугах в своих 
электронных медицинских кар-
тах на портале госуслуг, а также 
предоставлять доступ к своим 
медицинским документам вра-
чам из других медорганизаций. 
При необходимости всегда мож-
но будет запросить бумажную 
копию электронного медицин-
ского документа, ее выдадут по 
первому требованию в день об-
ращения в поликлинику.  

ИНТЕРНЕТ 

Сайты 
госорганов 
адаптируют для 
слабовидящих

КОРРЕКЦИЯ 
ПО ЗРЕНИЮ
Ирина Алпатова

Институт развития интернета 
(ИРИ) предлагает отказаться от 
обязательного требования го-
сорганам создавать отдельные 
версии сайтов для слабовидя-
щих. Анализ, проведенный ин-
ститутом в 2020 году, показал, 
что 12% таких ресурсов мини-
мально адаптированы и содер-
жат много ошибок.

Сейчас в России действует 
приказ минцифры, согласно ко-
торому сайты федеральных и 
региональных органов власти 
должны иметь дополнительную 
версию сайта для инвалидов по 
зрению. В частности, в специ-
альной версии должны быть 
текстом продублированы все 
графические и визуальные изо-
бражения, а верстка сайта 
должна позволять увеличивать 
шрифт до 200%.

Однако такие специальные 
версии сайтов часто работают 
некорректно. Институт провел 
анализ 11 тысяч порталов госо-
рганов и выявил, что 12% из 
них содержат более 100 оши-
бок, а еще 43% — от 30 до 100 
ошибок. Ошибки могут появ-
ляться из-за того, что специаль-
ная версия не обновляется вме-
сте с основной, объяснил гене-
ральный директор ИРИ Антон 
Ключкин. Среди часто встреча-
ющихся ошибок — неподписан-
ные баннеры, которые исчеза-
ют при переключении на спе-
циальную версию, ошибки при 
переходе в тот или иной раздел, 
который в нормальной версии 
отображается корректно.

ИРИ предлагает уйти от со-
здания отдельных версий сай-
тов и адаптировать уже сущест-
вующие ресурсы согласно не-
давно принятому ГОСТу, а так-
же внести поправки в действу-
ющее законодательство, закре-
пив в нем обязательное обеспе-
чение доступности госресур-
сов. Подобная практика уже за-
рекомендовала себя во Фран-
ции.  

А КАК У НАС?

В регионах России школьники - 

дети из малоимущих семей, с ог-

раниченными возможностями 

здоровья и другие льготники — во 

время дистанционного обучения 

получали наборы продуктов.

Так, в Казани в удаленном форма-

те ребята учились весной прош-

лого года, и тем из них, кто имел 

право на бесплатное питание, вы-

дали наборы, каждый из которых 

был рассчитан на две недели. 

В них, в частности, входили 20 

котлет, по одному килограмму го-

роха и пшена, упаковки молока и 

сока, пачки печенья и чая, злако-

вый батончик. При этом каждый 

следующий раз набор в упаковке 

для разнообразия менялся. 

В волгоградских школах режим 

удаленки действовал в последней 

четверти прошлого года, и перво-

клашки, а также ребята, которые 

относятся к льготным категориям, 

получали по одному продуктово-

му набору на две недели. В такие 

наборы входили пачки несколь-

ких видов печенья, упаковка мо-

лока, макаронные изделия, крупы 

рисовая и манная, нектар, сок, 

чай пакетированный, сахар, куку-

рузные хлопья и подсолнечное 

масло.

В Пермском крае продуктовые 

наборы школьникам-льготникам, 

обучавшимся на дистанционке 

(так пермяки учились в апреле 

и декабре прошлого года. — Ред.), 

выдавались трижды. 

В апреле им было выдано два на-

бора (из расчета один на две не-

дели), а в конце ноября один на 

28 дней. 

В каждый из них входили в том чи-

сле по три консервы говядины ту-

шеной и сайры, упаковка соси-

сок, набор круп, по килограмму 

сахара и крупы, сок и пряники. 

Подготовили Олег Корякин, 
Роман Мерзляков, 
Константин Бахарев, 
Казань, Волгоград, Пермь

ПАРАЛЛЕЛИ Британцев шокировали продуктовые пайки для малоимущих школьников

Морковь, банан 
и банка тушеной фасоли
Диана Ковалева

Б
ританскую обществен-
ность возмутило скудное 
содержимое бесплатных 

пайков, которые получают 
школьники из малоимущих се-
мей, пока их учебные заведения 
остаются закрытыми. Первыми 
тревогу забили разъяренные ро-
дители, которые поделились в 
соцсетях фотографиями полу-
ченных наборов. К примеру, на 
одном из таких снимков запечат-
лены буханка нарезанного хле-
ба, банка фасоли, несколько ку-
сочков сыра, два банана, две 
морковки, три яблока, две кар-
тофелины, помидор, два пирож-
ных, три питьевых йогурта и не-
большой пакетик макарон. Все 
это «богатство», по словам бри-
танки с ником Roadside Mum, 
опубликовавшей фото, рассчи-
тано аж на 10 дней. 

Один стандартный продо-
вольственный набор должен 
обеспечивать ребенка обедом в 
течение нескольких суток, хотя 
на деле,  как пишет газета 
Independent, поставщики не-
редко кладут в него лишь не-
сколько банок с консервами, 
ломтики сыра и немного овощей. 
По данным BBC, один паек, рас-
считанный хотя бы на пять лан-
чей, по составу должен быть го-
раздо «богаче»: одна буханка 
хлеба, две картофелины, один 
огурец, три больших помидора, 
одна банка сладкой кукурузы, 
пять свежих фруктов, нарезан-
ная вареная ветчина, шесть яиц, 
200 грамм сыра, банка тушеной 
фасоли, три йогурта и одна бу-
тылка полуобезжиренного моло-
ка. В этой связи правительство 
уже признало, что некоторые вы-
данные пайки были «совершен-
но неприемлемого» содержания. 

На фоне поднявшейся волны 
критики британские власти ре-
шили с 18 января предоставить 
людям выбор: либо продолжать 
получать готовые наборы, либо 

перейти на систему ваучеров, 
которые позволят взрослым са-
мим покупать еду для детей. И 
вот что больше всего возмутило 
родителей: по сути, взаимозаме-
няемые ваучеры и пайки должны 
быть равными по цене, но на 
деле поставщики последних 
явно экономят. По системе вау-
черов на неделю за одного ребен-
ка можно получить 15 фунтов, 
на две — 30. А тот набор, который 
сфотографировала Roadside 
Mum, по ее подсчетам, обошелся 
бы ей максимум в 5,22 фунта в 
местном супермаркете. «Част-

ная компания, выполнившая 
контракт… получила на этом хо-
рошую прибыль», — написала 
женщина в своем Twitter.

К слову, похожая система 
пайков для детей существует и в 
США. Несмотря на то что до пан-
демии питаться бесплатно или 
по сниженной цене могли лишь 
школьники из семей с низким 
уровнем дохода, с лета прошлого 
года американские власти ввели 
систему бесплатных продоволь-
ственных наборов для всех уче-
ников. Инициативу продлили до 
конца текущего учебного года. 

Каждую неделю родители могут 
забрать в школе приготовлен-
ную на неделю еду, из расчета за-
втраков и обедов. Например, в 
государственных школах Нью-
тона в этом месяце в один ланч 
входит греческий салат с кури-
цей и хумус с брецелем. В другой 
день обед состоит из сэндвича с 
индейкой и сыром, а также сэн-
двича с джемом. «Многие из на-
ших семей, которые не имеют 
права на бесплатное питание, 
все еще переживают тяжелые 
времена и беспокоятся о том, 
как сохранить еду на столе. Те-
перь у их детей будет одной про-
блемой меньше, пока они при-
спосабливаются к развиваю-
щимся сценариям школьного и 
дистанционного обучения», — 
объясняет Линдси Агилар, ди-
ректор службы общественного 
питания Объединенного школь-
ного округа Тусона в Аризоне.  

— Узнайте также: 
Как оформить больничный 
по упрощенной схеме 
rg.ru/art/2012574

А К Ц Е Н Т

Правительство Британии уже признало, 
что некоторые выданные пайки 
были «совершенно неприемлемого» 
содержания

По словам активиста Маркуса 
Рэшфорда, такой паек британским 
школьникам предлагают на три дня.

Механизм 
индексации 
так и не заработал 
по причине 
отсутствия 
федерального 
закона
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ПРОЕКТ Начальники будут 
платить компенсации 
за несправедливое 
увольнение сотрудников

Рассчитаются 
за отставку

Владислав Куликов

Госдума собирает отзывы на инициативу, которая по-
зволит несправедливо уволенным работникам требо-
вать от начальства компенсацию морального вреда. 
Проект соответствующих поправок в Трудовой кодекс 
внесло в парламент правительство страны.

Но сначала, конечно, человеку придется через суд 
доказать, что его напрасно лишили места. Как пояснил 
«РГ» председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев, право на компенсацию мо-
рального вреда существует и сегодня, однако в силу 
определенных недоработок в законодательстве на пра-
ктике возникают проблемы с их взысканием.

Согласно действующим нормам, если в иске о вос-
становлении на работе гражданин сразу не заявил тре-
бования о компенсации морального вреда, то взыскать 
их уже после побе-
ды в процессе будет 
невозможно. Суды 
не примут новый 
иск. Мол, время 
ушло, и ворошить 
уже законченное 
дело никто не будет.

«На проблему 
минувшим летом 
указал Конституци-
онный суд России, — 
рассказывает Вла-
димир Груздев. —  
Подготовленные 
поправки к Трудовому кодексу повышают защиту тру-
довых прав граждан. Расширяются возможности полу-
чения компенсации морального вреда при неправо-
мерных действиях работодателя, например, неспра-
ведливом увольнении сотрудника».

Законопроект разрешает подавать иск в суд о взы-
скании компенсации морального вреда в течение трех 
месяцев после вступления в силу решения суда о вос-
становлении нарушенных прав гражданина. 

«Допустим, если решением суда гражданин был 
восстановлен на работе, то в течение трех месяцев он 
сможет подать иск в суд о компенсации морального 
вреда за неправомерное увольнение», — пояснил Вла-
димир Груздев.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде РФ, в этом году за шесть месяцев судами было 
удовлетворено 1763 иска о восстановлении на работе, 
когда граждане были уволены по инициативе работо-
дателя из-за каких-либо претензий к сотруднику.

Кстати, в прошлом году Верховный суд РФ принял 
ряд важных решений, направленных на повышение 
размеров компенсаций морального вреда. В одном из 
дел он признал недостаточной компенсацию в 5 тысяч 
рублей сотруднику, который при увольнении узнал, 
что его не оформляли официально на работу и соответ-
ственно в трудовой книжке нет никаких записей. 
В другом деле Верховный суд обязал обосновывать 
размеры компенсаций морального вреда, запретив их 
занижать без веских оснований.  

ДЕНЬГИ Минюст готовит 
проект, дающий ведомству 
доступ к банковской тайне

Выставят счет

Владислав Куликов

Министерство юстиции разрабатывает законопроект, 
который разрешает ведомству получать из банков ин-
формацию, содержащую банковскую тайну.

Как пояснил «РГ» член Ассоциации юристов России 
Коба Оржония, к такой информации, в частности, от-
носятся сведения об операциях, счетах и вкладах.

«Положения Закона «О банках и банковской дея-
тельности» устанавливают исчерпывающий перечень 
органов, имеющих доступ к сведениям, составляющим 
банковскую тайну», — подчеркивает Коба Оржония.

Например, допущены к финансовым тайнам тамо-
женные органы, Росфинмониторинг, органы валютно-
го контроля и агенты валютного контроля, Централь-
ная избирательная комиссия Российской Федерации, 
избирательные комиссии субъектов Российской Феде-
рации, Уполномоченный по правам потребителей фи-
нансовых услуг и 
другие государст-
венные органы. Так 
что список тех, кто 
вправе задавать 
банкам деликатные 
вопросы, достаточ-
но велик. Правда, 
минюста в этом пе-
речне нет.

Как поясняет эк-
сперт, государст-
венным органам и 
их должностным 
лицам сведения, 
составляющие банковскую тайну, могут быть пред-
ставлены исключительно в случаях и в порядке, кото-
рые предусмотрены законом. Иными словами, все 
случаи, когда ведомство вправе получить из банка 
исчерпывающий ответ, четко оговорены в законе. За-
чем же потребовалось расширять этот список за счет 
минюста?

Как пояснили в ведомстве, соответствующие полно-
мочия нужны для совершенствования контроля за 
НКО. «Во исполнение требований действующего зако-
нодательства Минюст России осуществляет контроль 
за соответствием деятельности некоммерческих орга-
низаций их уставным целям и задачам, а также за со-
блюдением ими законодательства Российской Федера-
ции», — напомнили в ведомстве.

В частности, минюст ведет реестр некоммерческих 
организаций, выполняющих функции иностранного 
агента. Также ведется отдельный реестр НКО-исполни-
телей общественно-полезных услуг. Есть и другие рее-
стры. «Реализация положений, предусмотренных за-
конопроектом, не повлечет негативных социально-
экономических, финансовых и иных последствий для 
некоммерческих организаций, осуществляющих дея-
тельность в соответствии с действующим законода-
тельством», — утверждают в минюсте.  

Штраф без разметки

Как рассказал источ-
ник «РГ» в Госавтоин-
спекции, если на сним-

ке не видно разметки или знака, 
за нарушения требования кото-
рых водителя наказывают, по-
становление отправляется в 
корзину, а не на почту. 

Другое дело, что инспекто-
рам далеко не всегда удается вы-
явить такие штрафы. Уже давно 
подсчитано, что на обработку и 
подпись постановления у ин-
спектора уходит несколько се-
кунд. Как за это время успеть 
выявить все нюансы? Да и глаз 
замыливается. Вот и прилетают 
водителям ошибочные штрафы. 

Ч т о б ы  и з б е ж а т ь  та к и х 
штрафов, еще в 2019 году мин-
трансом были разработаны ре-
комендации по использова-
нию комплексов фотовидео-
фиксации, в которых прописа-
но, что в плохую погоду ком-
плексы не должны фиксиро-
вать нарушения. А летом 2019 
года Госавтоинспекция МВД 
России дала указание своим 
подразделениям, в котором 
прописано, что при плохих по-
годных условиях — дождь, сне-
гопад, туман — администриро-
вание нарушений с автомати-

ческих камер не должно про-
изводиться.

Тогда это указание вызвало 
огромное количество споров. Ре-
гиональные власти были против 
таких требований. Еще бы, такие 
деньги из бюджета уплывают! 
Однако указание устояло и дей-
ствует и сегодня. Вопрос только 
в том, все ли его исполняют. 

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» генеральный дирек-
тор компании, которая произ-
водит комплексы фотовидео-
фиксации, Николай Абрамов, в 
продвинутых комплексах зало-
жен такой алгоритм, который 
позволяет установить, видна 
разметка или нет. Он определя-
ет это по контрасту. Если дорога 
становится однотонной, то ком-

плекс сам автоматически пере-
стает фиксировать нарушения, 
пока дорогу не почистят. Но та-
кими алгоритмами могут по-
хвастаться не все камеры. И во 
многом это зависит от задач, ко-
торые ставят перед производи-
телями центры организации 
движения при проведении тен-
деров. 

Если они не готовы к наплы-
ву автовладельцев, обжалую-
щих такие штрафы, то выберут 
комплекс дороже, но способ-
ный определить, видна размет-
ка на дороге или нет. 

Как пояснили в Госавтоин-
спекции, если пришел штраф за 
движение по выделенной поло-
се или за пересечение разметки, 
а разметки на фотографии не 

видно, его легко обжаловать. 
Достаточно обратиться в то по-
дразделение, которое это поста-
новление оформило. Отсутст-
вие разметки — это серьезный 
повод для отмены штрафа. 

Жалко, что такие незакон-
ные штрафы получают водите-
ли, а не те, кто отвечает за состо-
яние дороги. Если бы их тоже 
можно было штрафовать авто-
матически, то вряд ли бы снеж-
ные сугробы сваливали на ме-
стах для парковки инвалидов. 

Проблема только в том, что 
необходимо либо лично прие-
хать в это подразделение, либо 
направить жалобу по почте. На-
помним, что на обжалование да-
ется 10 суток с момента получе-
ния постановления. 

К сожалению, пока нет воз-
можности обжаловать такой 
незаконный штраф в электрон-
ном виде. Эта возможность поя-
вится только с 1 сентября ны-
нешнего года, когда вступят в 
силу поправки в Кодекс об ад-
министративных правонару-
шениях. 

Тогда можно будет обжало-
вать штраф через портал госу-
слуг. Правда, сначала нужно бу-
дет получить ключ, который за-

верит вашу электронную под-
пись. Эта процедура бесплатная 
и несложная, но также требует 
времени. Примечательно, что в 
уголовном и гражданском дело-
производстве все гораздо про-
ще. Там все принимается в элек-
тронном виде и без всяких клю-
чей. И только КоАП у нас отста-
ет от современных реалий. 

Самостоятельно отменить 
ошибочный штраф ГИБДД не 
имеет права. Так что без обра-
щения автовладельца это сде-
лать можно только с подачи про-
куратуры. Такой опыт был в Мо-
скве, когда камера начала штра-
фовать водителей за проезд по 
еще не введенной в эксплуата-
цию выделенной полосе. 

В проекте Процессуального 
кодекса об административных 
правонарушениях заложена 
возможность самостоятельной 
отмены ошибочных штрафов 
теми, кто их вынес.  

Если на дороге не видно разметки, 
то комплекс фотовидеофиксации 
не должен выявлять нарушений.

А К Ц Е Н Т

В продвинутых комплексах фотовидео-
фиксации заложен такой алгоритм, 
который позволяет установить, 
видна разметка или нет

— Читайте также: Банкам запретили отказывать 
в обслуживании без объяснения причин 
rg.ru/art/2022490

ДОРОГИ Количество ДТП 
по вине нетрезвых водителей 
сократилось

Градус аварии

Владимир Баршев

Количество аварий по вине не-
трезвых водителей за 11 меся-
цев прошлого года сократилось 
на 7 процентов. А вот количест-
во выявленных в состоянии 
опьянения  водителей сократи-
лось незначительно — снижение 
не дотянуло и до 3 процентов. 

Анализ данных Госавтоин-
спекции за январь — ноябрь 
прошлого года приводит ТАСС. 
Итоги года будут подведены 
только к 15 февраля. Дело в том, 
что погибшим в ДТП считается 
тот, кто умер в течение месяца 
от полученных в аварии травм. 
Поэтому раньше, чем закончит-
ся январь, полных данных о всех 
погибших еще не будет. 

Но вернемся к 11 месяцам. 
Всего за этот период в 2020 году 
на дорогах России произошло 
почти 13,8 тысячи ДТП с води-
телями, находившимися в со-
стоянии опьянения. Годом ра-
нее таких происшествий было 
зафиксировано 14,8 тысячи. 
Напомним, что в учетные ава-
рии, данные о которых публику-
ет ГИБДД, входят только аварии 
с пострадавшими. 

Количество погибших и по-
страдавших в пьяных авариях 
снизилось на 11 и 10 процентов 
соответственно. Если за 11 ме-
сяцев 2019 года погибших в 
ДТП с пьяными водителями за 
рулем было более 4 тысяч, то в 
прошлом году на их долю при-
шлось 3,6 тысячи. Число по-
страдавших уменьшилось с 20,2 
тысячи в позапрошлом году до 
почти 18,3 тысячи человек в 
2020 году. Пик ДТП с водителя-
ми в состоянии опьянения при-
шелся на летние месяцы 2020 
года, меньше всего их зафикси-
ровано в феврале и ноябре. Надо 
сказать, что на февраль тради-
ционно приходится минималь-

ное количество аварий. Правда, 
максимум аварийности, как 
правило, приходится на сен-
тябрь.  

Также в Госавтоинспекции 
сообщили, что за 11 месяцев 
2020 года более 270 тысяч води-
телей привлечены к админи-
стративной ответственности за 
вождение в состоянии опьяне-
ния. Это почти на 3 процента 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2019 года. При этом в ве-
домстве отметили, что пьянство 
за рулем остается наиболее со-
циально опасным явлением, не-
смотря на устойчивую тенден-
цию к снижению всех показате-
лей аварийности.

Несколько иначе выглядит 
картина с теми, кто отказался от 
медосвидетельствования. Коли-
чество аварий с ними снизилось 
незначительно — всего на 1,2 
процента, а количество погиб-
ших в них ощутимо выросло — 
сразу на 12,8 процента. Всего по 
вине таких водителей произош-
ло 3318 ДТП, в которых погибли 
159 человек. 

Понять, кстати, причину от-
каза от медосвидетельствова-
ния сейчас довольно сложно. 
Ответственность такая же, как и 
при выявленном употреблении 
алкоголя или наркотиков. Воз-
можно, причина в том, что при 
выявленном употреблении на-
ркотиков человек автоматиче-
ски ставится на учет в наркоди-
спансер. 

Сейчас готовятся поправки в 
нормативные акты, которые по-
зволят инспекторам на дороге 
применять индикаторные при-
боры, которые позволят опреде-
лить, употреблял ли человек ал-
коголь или наркотики. Показа-
ния этих приборов будут нарав-
не с другими признаками не-
трезвости. Медосвидетельство-
вание они не отменяют.  

Соответствующие 
полномочия 
нужны ведомству 
для совершенст-
вования контроля 
за НКО

Верховный суд 
запретил зани-
жать размеры 
компенсаций 
морального вреда 
без оснований
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— За три грубых нарушения ПДД 
водителя оставят без прав — 
подробности узнайте на сайте 
rg.ru/art/2022719

Не ищите 
в интернете

Например, 29-летняя 
Марина П. в августе 
прошлого года попала в 

аварию на одном из перекрест-
ков в городе Соколе Вологод-
ской области. Инспектору ГАИ 
она показала права, которые ку-
пила через интернет. В итоге ей 
пришлось отвечать не только за 
ДТП, виновницей которого ста-
ла, но и за использование фаль-
шивого документа.

«В ходе дознания и в судеб-
ном заседании подсудимая 
свою вину признала полно-
стью», — подчеркивают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Вологодской области.

Женщине повезло: суд пре-
кратил производство по уголов-
ному делу и освободил ее от уго-
ловной ответственности в связи 
с деятельным раскаянием. Но 
это не реабилитирующее обсто-
ятельство. То  есть женщина не 
оправдана. Просто ее не стали 
наказывать. Она смогла дока-
зать суду, что искренне раская-
лась и извлекла уроки.

Однако факт остается фак-
том: купить поддельные права и 
немало другой запрещенной 
продукции сегодня слишком лег-
ко. Не надо бегать по темным 
углам и искать темных лично-
стей, достаточно заглянуть в 
Сеть. При этом граждане зача-
стую не отдают себе отчета, что 
рискуют своей свободой, а глав-
ное — репутацией. Ведь суди-
мость — это такое темное пятно в 
биографии, которое сегодня пра-
ктически невозможно смыть.

Поэтому прокуратура, вы-
чищая из Сети сайты с нелегаль-
ным товаром, фактически удер-
живает граждан от соблазна. 
Возможно, полностью зачи-
стить интернет не так просто, 
но как минимум предложение 
резко сократится.

Система работает так. Если 
некая информация прямо не 

указана в законе как запрещен-
ная, то вопрос о ее запрете под-
нимает прокуратура. В таком 
случае надо доказать, что ин-
формация попадает под общие 
нормы закона.

Взять те же поддельные во-
дительские права. Ни в одном 
законе нет нормы, запрещаю-
щей продавать фальшивые пра-
ва через интернет. Однако за-
кон разрешает блокировать в 
Сети незаконную информа-
цию. А торговля поддельными 
правами незаконна в принци-
пе. Поэтому суды делают ло-
гичный вывод: такие сайты 
надо блокировать. 

После судебного решения в 
дело вступают судебные при-
ставы. Как поясняет член Ассо-
циации юристов России Юлия 
Рамзенкова, постановление су-
дебного пристава-исполнителя 
об ограничении доступа к ин-
формации является основанием 
для внесения соответствующей 
веб-страницы в реестр сайтов и 

сетевых адресов, содержащих 
запрещенную информацию. 
Если владелец сайта не удалит 
нелегальный контент (напри-
мер, объявления о продаже 
фальшивых прав), то сайт будет 
заблокирован.

Адвокат Александр Иноядов 
уточняет, что административ-
ный иск подается к конкретно-
му ответчику, из чего следует, 
что запрет не может быть всеоб-
щим. Иными словами, это не 
значит, что теперь абсолютно 
все сайты, продающие води-
тельские права, будут автома-
тически блокироваться. Проку-
ратура будет по-прежнему их 
искать и по каждому случаю об-
ращаться в суд. 

Член АЮР Асия Мухамедши-
на напоминает, что некоторую 
информацию можно блокиро-
вать в досудебном порядке: если 
об этом прямо указано в законе. 
Например, закон запрещает ре-
кламу услуг по написанию рефе-
ратов и диссертаций.  

1

Прокуратура активно добивается блокировки сайтов, продающих различный 
нелегальный товар.
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Продажа 
льготных 
билетов 
на Дальний 
Восток 
возобновится 
в феврале

ТЯГА 
К БОЛЬШОЙ 
ЗЕМЛЕ
Ольга Игнатова

Правительство выделило еще 5 
млрд рублей на субсидирование 
авиаперевозок для дальнево-
сточных регионов. 

Как пояснил глава минвосто-
кразвития Алексей Чекунков, на 
Дальнем Востоке очень высокий 
спрос на пассажирские авиапе-
релеты. «Неудивительно, что 
льготные авиабилеты, профи-
нансированные из первого тран-
ша субсидий, дальневосточники 
энергично раскупили за несколь-
ко дней», — отметил министр.

Поэтому выделены дополни-
тельные 5 млрд рублей. «Эти 
средства позволят увеличить 
объемы льготных пассажирских 
перевозок на Дальнем Востоке 
почти в 3 раза. У дальневосточ-
ников, которые не успели прио-
брести льготные билеты в нача-
ле января, будет возможность 
сделать это в феврале, когда вто-
рой транш поступит авиакомпа-
ниям и продажа авиабилетов по 
субсидируемым тарифам возоб-
новится», — рассказал Чекун-
ков. И пообещал, что работа по 
повышению доступности авиа-
сообщения на Дальнем Востоке 
будет продолжена. 

Ранее в среду «Аэрофлот» со-
общил о приостановке продаж 
субсидируемых билетов на пе-
релеты из центральной России 
на Дальний Восток и внутри 
Дальневосточного федерально-
го округа в связи с освоением 
выделенных на это субсидий. «В 
случае поступления дополни-
тельных средств на программу 
субсидируемых перевозок про-
дажа льготных авиабилетов по 
указанным тарифам будет воз-
обновлена», — сообщила компа-
ния. Продажа льготных билетов 
на Дальний Восток в этом году 
началась 2 января.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Определено 
число 
бюджетных 
мест 
на 2022/2023 
учебный год

ВУЗЫ ИДУТ 
НА ПРИЕМ
Мария Агранович

Министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков 
подписал приказ об утвержде-
нии общих объемов контроль-
ных цифр приема (КЦП) в вузы 
на 2022/2023 учебный год. 

Проще говоря, определено, 
сколько всего человек смогут 
принять вузы на бюджетные 
места в приемную кампанию 
летом 2022 года. 

Всего на направления бака-
лавриата, специалитета, маги-
стратуры, аспирантуры, орди-
натуры выделено 588 044 мест 
для обучения за счет федераль-
ного бюджета.

Больше всего из них, конеч-
но, достанется бакалаврам — по-
чти 340 тысяч и магистрам — 
124,5 тысячи.

О том, какие специальности 
сейчас в приоритете, Валерий 
Фальков говорил не раз. Напри-
мер, в декабре прошлого года 
он заявил, что в планах минобр-
науки ежегодно до 2024 года 
увеличивать число бюджетных 
мест на медицинских, педаго-
гических и ИТ-направлениях. 
Отразилось ли это в цифрах 
приема на 2022/2023 год? Еще 
как. Рекордсмен — направление 
«Образование и педагогиче-
ские науки»: без малого 56 ты-
сяч бюджетных мест для бака-
лавров и 18 с лишним тысяч — 
для магистров. На втором месте 
— «Информатика и вычисли-
тельная техника»: более 37 ты-
сяч бюджетных мест для бака-
лавриата и почти 10 тысяч — для 
магистратуры. Третий лидер — 
и иначе сегодня быть не может 
— «Клиническая медицина»: на 
программы специалитета выде-
лено более 28 тысяч бюджет-
ных мест. Также за 20 тысяч пе-
ревалили места по направле-
нию подготовки «Сельское, ле-
сное и рыбное хозяйство» — по-
чти 23 тысяч для бакалавров и 
более 5 тысяч для магистров.  
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В ГИМНАЗИИ 
И НА ЧЕРДАКЕ 

Надежда Ермолаева

В Латвии обнаружили девять из семнадцати витражей, 
около 60 лет назад демонтированных с фасада павиль-
она Латвийской ССР на ВДНХ. Все эти годы ценнейшие 
предметы считались утраченными. Найти пропажу 
удалось благодаря исследователю ВДНХ Дмитрию Во-
робьеву. Он скрупулезно изучил архивные и библиог-
рафические материалы и выяснил, что в ходе перепро-
филирования павильона в 1960-е годы, сопровождав-
шегося сменой экспозиции, витражи не уничтожили, а 
демонтировали и вывезли в Латвийскую ССР.

Местонахождение девяти витражей уже известно. 
Четыре из них, «Рига», «Музей», «Взморье» и «Универ-
ситет», представлявших центральную часть сюжета 
экспозиции, сейчас украшают стены библиотеки риж-
ской гимназии. Интересно, что эти витражи в 1987 
году латвийские мастера переделали, заменив русско-
язычные названия на надписи на латышском языке. 
Еще пять витражей были найдены в краеведческом и 
художественном музеях в латвийском городе Даугав-
пилс. Четыре из них вставлены в оконные проемы зда-
ний. Пятый, представляющий собой  орнаментальное 
панно с красной звездой, изначально располагавшееся 
над входом в павильон, хранится на чердаке художест-
венного музея. Павильон Латвийской ССР был постро-
ен в 1952—1954 годах по проекту именитых латышских 
архитекторов. Основой его экспозиции была продук-
ция латвийской промышленности. Однако в 1964 году 
на ВДНХ восторжествовал отраслевой принцип и па-
вильон был переименован в «Физику» с соответствую-
щей сменой экспозиции и интерьеров.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 80 процентов японцев — за отмену и перенос Игр в Токио

Олимпийский пессимизм
Николай Долгополов, 
Александр Ленин,
Москва — Токио

П
ремьер Японии Ёсихидэ 
Суга ввел режим чрезвы-
чайной ситуации в один-

надцати районах страны, вклю-
чая Токио. Из-за наступающей 
пандемии он будет действовать 
как минимум до 7 февраля. Ре-
шение было воспринято с выну-
жденным спокойствием, однако 
политические оппоненты даже 
назвали его несколько запозда-
лым, с чем согласились почти 80 
процентов жителей страны. 
42,8 процента опрошенных 
«Киодо Ньюс» выразили неудо-
вольствие действиями Суги в 
целом. Он обещает провести 
«безопасные» Игры, а в одной 
лишь столице выявляли больше 
тысячи, а теперь и по две тыся-
чи инфицированных в день. Ка-
кая Олимпиада, когда 78 про-
центов респондентов ратуют за 
введение режима чрезвычай-
ной ситуации по всей Японии.

И даже поддержка одного из 
популярнейших и старейших 
политиков бывшего премьера 
Ёсиро Мори, ныне возглавляю-
щего Оргкомитет по проведе-
нию Олимпиады, не помогла 
Суге. Его рейтинг за месяц сни-
зился сразу на девять пунктов. 
Кто двумя руками за премьера 
и Оргкомитет Игр, так это 
МОК. Тут все понятно. В 2021-
м мир рискует, как и в прош-

лом году, остаться без Олим-
пийских игр, а МОК может по-
терять свое былое величие, 
влияние и уж точно баснослов-
ные прибыли. Очень осторож-
но и деликатно его глава Томас 
Бах с немецкой педантично-
стью проповедовал верную и, 
казалось бы, абсолютно выиг-
рышную идею: вакцинация 
должна спасти Игры в Токио. 
Никто же не станет возражать, 
если все спортсмены приедут 
на остров с уже сделанными 
прививками.

И тут в посудную лавку с 
хрупким фарфором с привыч-
ной для себя бесцеремонно-
стью вломился бывший осно-
ватель и руководитель Всемир-
ного антидопингового агентст-

ва (ВАДА) канадец Дик Паунд. 
За свои 78 лет к нему «не при-
вились» навыки дипломатии. 
Заявил, что никто же не будет 
возражать, если олимпийцам, 
к примеру, канадским, привив-
ку сделают раньше, чем дру-
гим, имеющим на это право, 
что «станет наиболее реали-
стичным путем для проведе-
ния Игр». И посыпались возра-
жения. Даже в родной стране 
такой резвости со стороны соо-
течественника не поняли. Пош-
ли возражения от чемпионов: 
пусть сначала вакцинируют 
моих пожилых родителей и 
других представителей групп 
риска, а мы подождем. О нетак-
тичности предложенного Па-
ундом заговорили в Австралии 

и других государствах. Короче, 
у часто попадающего в нелов-
кое положение и втягивающего 
в неприятности других непри-
частных Паунда получилось 
«не лучше, а как всегда». Пош-
ли разговоры, будто старейши-
на МОК выражает позицию 
всей этой организации, а она в 
годину всеобщей беды кажется 
исключительно сомнительной.

К тому же некоторые потен-
циальные олимпийцы с недове-
рием относятся к вакцинации, 
что никак нельзя осуждать. Но 
для них призыв МОК «сделать 
прививку ради безопасности 
других спортсменов» звучит не-

сколько обидно. У каждого — свои 
принципы и убеждения, и прину-
ждение здесь неприемлемо.

Тревожный результат при-
несло и исследование, прове-
денное «Киодо Ньюс» в дни 
вспышки пандемии. В телефон-
ном опросе 35,3 процента 
японцев высказались за отме-
ну Олимпиады, 44,8 проц. 
предлагают снова отложить 
Игры. Фактически 80 процен-
тов не верят в олимпийское бу-
дущее. 

Однако японские организа-
торы Игр по-прежнему над-
еются:  олимпийское  чудо 
должно состояться. И хотя об-
легченные правила въезда для 
иностранных спортсменов 
пока отменены, все равно ве-
рят, что 23 июля 2021 года в То-
кио торжественно вспыхнет 
олимпийский огонь. Ничего 
страшного, что официальных 
лиц из разных стран станет 
хоть вдвое меньше и умень-
шится количество местных во-
лонтеров. Не в этом же счастье. 
Лишь бы провести Олимпиаду.

Как хочется верить в свет-
лое и нам, любящим спорт, за-
ждавшимся больших олимпий-
ских событий. И как не посо-
чувствовать японцам, вгрохав-
шим в подготовку столько де-
нег и искренних усилий. Ведь 
организаторы понимают и 
официально подтверждают: 
если Игр-2020 и в этом году не 
будет, их не будет вообще.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

В Швейцарии 
пройдет 
референдум 
против ЧП

КОВИД 
БЕЗ ЗАКОНА
Ариадна Рокоссовская

В Швейцарии собрали подпи-
си, необходимые для проведе-
ния референдума об ограниче-
нии полномочий правительст-
ва. Дело в том, что в связи с 
пандемией власти временно 
расширили свои полномочия, 
частично приняв на себя ком-
петенции парламента и народа. 
Для этого был принят «закон о 
ковиде», на основе которого 
чрезвычайные полномочия 
правительства по управлению 
страной продлевались до дека-
бря 2021 года. Противники до-
кумента называют это «скры-
той узурпацией власти». Еще в 
конце прошлого года общество 
«Друзья Конституции» собра-
ло необходимые 90 тысяч под-
писей для организации рефе-
рендума против продления 
чрезвычайных полномочий 
правительства. А в начале неде-
ли пакет всех необходимых до-
кументов был направлен в фе-
деральную канцелярию. С 1848 
года в Швейцарии прошло бо-
лее 500 референдумов. Кстати, 
в марте ожидается голосование 
«За запрет закрытого лица в 
общественных местах».   

РЕЗОНАНС  Власти КНР могут национализировать компанию Alibaba

Конь сошел с дистанции
Максим Макарычев

В
ласти Китая могут на-
ц и о н а л и з и р о в а т ь 
компанию Alibaba, 
которой принадле-
жит всемирно извест-
ный бренд рассылки 
то в а р о в  п о  в с е м у 
миру AliExpress. Вла-
дельцем корпорации 

является второй самый бога-
тый человек Китая Ма Юнь, бо-
лее известный как Джек Ма, о 
котором нет известий больше 
двух месяцев после того, как в 
начале ноября прошлого года 
он потерпел серьезную неудачу 
в финансовых делах и позволил 
себе резкую критику властей 
страны.

Тогда Alipay, ныне извест-
ная как Ant Financial Service 
Group,  входящая в  состав 
Alibaba, намеревалась прове-
сти на фондовых рынках пер-
вичное размещение акций 
(IPO). Эта сделка могла стать 
крупнейшей в истории подоб-
ных операций и сулила корпо-
рации привлечение инвести-
ций на сумму в 37 миллиардов 
долларов. Ранее в 2014 году 
Alibaba с санкции китайских 
властей провела самое успеш-
ное размещение IPO в истории, 
выручив от сделки 25 миллиар-
дов долларов. Ant, основанная 
Ма более 20 лет назад, являет-
ся крупнейшей в мире плат-
формой для мобильных плате-
жей, насчитывающей не менее 
730 миллионов пользователей.

За несколько дней до начала 
сделки представители китай-
ских регулирующих органов 
встретились с Джеком Ма. По 
информации The Wall Street 
Journal, 56-летний Ма, первый 
китайский бизнесмен,  чье 
фото разместил на своей об-
ложке журнал Forbes , предла-
гал властям забрать часть ак-
тивов Ant Group. Однако после 
встречи китайские регуляторы 
неожиданно отменили разме-
щение IPO на Шанхайской фон-
довой бирже. Официально от-
мена сделки объяснялась опа-
сениями властей по поводу ро-
ста онлайн-кредитования Ant и 
его способности дестабилизи-
ровать финансовую систему 
Китая, которая сильно постра-
дала от коронавируса и оттока 
иностранного капитала в 2020 
году. Однако в западных медиа 
говорилось о том, что причи-
ной якобы стали резкие заяв-
ления Джека Ма, бывшего уни-
верситетского преподавателя, 
сына простых музыкантов, ко-
торый сделал ошеломляющую 
карьеру в бизнесе, в адрес вла-
стей КНР. В октябре Джек Ма 
подверг резкой критике поли-
тику Пекина по контролю фи-

нансовых рисков, заявив, что 
«она душит инновации». Он 
также раскритиковал банков-
скую систему Китая на форуме 
в Шанхае, заявив, что банков-
ские чиновники, похоже, име-
ют «менталитет сотрудников 
ломбарда», и разразился тира-
дой о том, что структура фи-
нансового регулирования Ки-
тая не подходит для таких кор-
пораций, как Alibaba.

Ма тут же исчез из поля зре-
ния китайских СМИ, еще недав-
но отслеживающих чуть ли не 
каждый его шаг. Он был заменен 
в качестве главного судьи в за-
ключительном эпизоде   своего 
же игрового шоу для предпри-
нимателей под названием 
Africa’s Business Heroes для биз-
несменов с Черного континен-
та, с которыми очень активно 
работает Китай. Одновременно 

с этим высшие должностные 
лица центрального банка Китая 
дали указание регулирующим 
органам страны ограничить его 
обширную бизнес-империю. 
Но, пожалуй, наиболее тревож-
ным сигналом для самого пред-
принимателя стала резко изме-
нившаяся по отношению к нему 
тональность в китайских СМИ, 
причем даже не в официальных, 
а ориентированных на бизнес-
аудиторию. NetEase, крупней-
шая китайская интернет-компа-
ния, предоставляющая онлайн-
услуги, ориентированные на 
контент, сообщество, связь и 
коммерцию, позволила себе не 
просто критические, а букваль-
но язвительные комментарии в 
отношении Ма. Известный как 
«Дядя Конь» — его китайская фа-
милия «Ма» в переводе означа-
ет это животное, из героя нации 

стал «вампиром, который соби-
рает деньги и эксплуатирует 
бедных». Вот один фрагмент из 
релиза NetEase: «3 ноября ли-
стинг Ant Group был приоста-
новлен. Джек Ма, который «не 
любит деньги», не только поте-
рял лучший шанс стать самым 
богатым человеком в мире, но 
даже его репутация, которую он 
накопил за многие годы, рухну-
ла почти в мгновение ока, и он 
больше не может быть добрым 
«отцом-конем». Вместо этого 
он стал злым «вампиром» в сер-
дцах людей». Аналитики отме-
тили, что такой ярлык в обычно 
тактичных китайских медиа, 
тем более в отношении иконы 
бизнеса КНР, не просто сродни 
черной метке, а, по сути, ставит 
крест на дальнейшей карьере 
самого преуспевающего пред-
принимателя, который в свое 
время, будучи преподавателем, 
получал 15 долларов в месяц и 
длительное время безуспешно 
пытался устроиться на любую 
подработку.

Как отмечают источники, 
Ма, вероятнее всего, попросту 
не смог поверить в то, что влас-
ти затронут его мощную биз-
нес-империю. Между тем сиг-

налы о том, что миллиардеру 
Ма необходимо «опуститься на 
землю», уже звучали. В одном 
материале, опубликованном в 
онлайн-версии «Жэньминь жи-
бао» в ноябре 2019 года, писа-
лось о том, что «эры Джека Ма 
скоро не будет». «Ма Юнь соо-
бразительный, но без поддер-
жки национальной государст-
венной политики Али не смо-
жет стать триллионной бизнес-
империей, а Ма Юнь не сможет 
иметь влияние и популяр-
ность», — говорилось в матери-
але, обнародованном ровно за 
год до исчезновения бизнесме-
на. Источники тогда заявляли о 
том, что тяга Ма к накоплению 
— он специально назвал свою 
компанию в честь охотника за 
сокровищами — и его мечта 
стать «обладателем триллио-
нов» стала раздражать самых 
влиятельных партийных руко-
водителей. В декабре Управле-
ние рыночного регулирования 
Китая начало расследование 
финансовой деятельности 
Alibaba. Личное состояние Ма 
оценивалось в более чем 60 
миллиардов долларов до того, 
как была отменена сделка с IPO 
Ant.  Теперь, по некоторым 

оценкам, оно сократилось на 
12 миллиардов, учитывая рез-
кое падение стоимости его ак-
ций за последние два месяца с 
момента конфликта. Появи-
лась информация о том, что 
второй самый богатый человек 
страны либо скрывается, либо 
задержан и был вынужден дать 
добро на крупную реструкту-
ризацию своего детища. Не 
факт, что Ма, чьей судьбой во 
вторник вдруг внезапно озабо-
тились европейские парламен-
тарии, содержится под аре-
стом. Его нынешнее местона-
хождение неизвестно. Но Ма, 
член Коммунистической пар-
тии, якобы получил предупре-
ждение от правительства не 
покидать страну, сообщило 
агентство Bloomberg в конце 
декабря. По информации теле-
канала CNBC, Джек Ма может 
скрываться в штаб-квартире 
корпорации в Ханчжоу. Факт 
остается фактом. Подняться до 
небес Джеку Ма в Поднебесной 
не позволили. Конь попросту 
сошел с дистанции.  

В 2015 году Джек Ма объявляет 
японцам о начале продаж продукта 
одной из своих компаний — гумано-
ида Pepper за 198 000 иен.

А К Ц Е Н Т

Сигналы о том, что миллиардеру Ма 
необходимо «опуститься на землю», 
в Китае и раньше звучали

В МИРЕ 

ЗАРАЗА НЕ ЛИПНЕТ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянские исследователи изучили уникальный фе-
номен острова Джильо, на котором, несмотря на высо-
ко развитый туризм, за все время пандемии не было 
зафиксировано ни единого случая заражения 
COVID-19 среди местного населения. Остров Джильо 
находится у побережья Тосканы, и до сегодняшнего 
дня он был известен исключительно благодаря мас-
штабному кораблекрушению гигантского пассажир-
ского лайнера «Коста Конкордия», затонувшего у его 
берегов в январе 2012 года. Однако сегодня, благодаря 
пандемии, Джильо неожиданно превратился в самый 
настоящий «остров везения». На нем  до сих пор отсут-
ствуют зарегистрированные случаи заболевания ко-
ронавирусом среди островитян. Как ни странно, в спи-
сках инфицированных числятся исключительно «по-
наехавшие» туристы. Это при всем при том, что мест-
ные тесно взаимодействовали с гостями острова и пре-
небрегали карантинными мерами.

Разобраться в причинах вирусоустойчивости жите-
лей Джильо решили ученые под руководством профес-
сора Миланского университета Антонио Боньянни. В 
экспресс-тестировании на антитела приняли участие 
все взрослые островитяне (634 человека) и 89 приез-
жих. К удивлению ученых, антитела были найдены 
лишь у одного жителя, который прибыл на Джильо в 
конце весны и переносил коронавирус бессимптомно. 
Чтобы убедиться в этом умозаключении, ученые три-
жды повторили один и тот же тест. Отсутствие случаев 
COVID-19 на острове исследователи в итоге объяснили 
двумя причинами. По их мнению, кристально чистый 
воздух и отсутствие загрязняющих примесей вполне 
могли ограничить распространение инфекции. Но 
ключевым фактором, согласно их предварительным 
заключениям, является все же возможное наличие у 
жителей острова перекрестного иммунитета к близко-
родственному эндемичному патогену, который играет 
важную роль в сопротивлении инфекциям. Причем 
вторую причину эксперты считают на данном этапе 
наиболее вероятной.  

РАЗНАРЯДКА НА УКОЛ 

Екатерина Забродина

В Германии, где довольно сильны настроения против-
ников вакцинации, бурную реакцию вызвали слова 
премьера Баварии и младшего партнера Меркель по 
консервативному альянсу Маркуса Зедера. В интервью 
газете Sddeutsche Zeitung известный сторонник жест-
ких мер в борьбе с пандемией предложил подумать над 
тем, чтобы сделать прививку от ковида обязательной 
для некоторых групп граждан. 

По словам Зедера, речь может идти о сиделках и 
медперсонале домов престарелых, где лишь 30 процен-
тов сотрудников согласны добровольно поставить себе 
укол. Политик назвал вакцинацию «гражданским дол-
гом» и предложил развернуть широкую агитацию с 
участием звезд шоу-бизнеса, спортсменов и других ме-
дийных персон. Как отмечает «Немецкая волна», неко-
торые прививки в Германии обязательны (например, 
от кори), однако с начала вакцинации от нового вируса 
«короны» прошло слишком мало времени. Тем време-
нем немцы не могут понять, когда же, наконец, закон-
чится жесткий карантин, в очередной раз продленный 
до 31 января. Согласно утечкам с внутрипартийного 
заседания ХДС, канцлер Ангела Меркель не исключи-
ла, что страну ждут еще «от восьми до десяти тяжелых 
недель». Все зависит от того, как будет вести себя му-
тировавший «британский» штамм. 

Один из витражей, украшавших в 60-е годы павильон 
Латвийской ССР на ВДНХ.

35,3 процента японцев высказались 
за отмену Олимпиады, 44,8 предла-
гают снова отложить Игры. 
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ТЕХНОЛОГИИ Наши 
инженеры создали 
непробиваемый 
полиэтилен 
для бронежилетов

Пуля 
не пролетит

Иван Петров

Российские оборонщики разработали прочнейший 
сверхмолекулярный полиэтилен, который планирует-
ся использовать для производства пуленепробивае-
мых бронежилетов. Пластины из такого материла спо-
собны остановить осколок, летящий со скоростью до 
670 метров в секунду, а также выдерживают попадание 
автоматных пуль. Отмечается, что из нового полиэти-
лена уже получены первые сверхлегкие композитные 
материалы и на основе новой технологии уже изготов-
лены первые  броне-
жилеты. В ходе их 
производства впер-
вые применялся ме-
тод намотки. Новый 
материал получил 
название «Супер-
нить», он будет при-
меняться в средст-
вах индивидуаль-
ной бронезащиты, 
которые придут на 
смену комплекту 
«Ратник». 

При этом рос-
сийский материал получился легче и прочнее аналогов 
вроде израильского UD или американского органопла-
стика на основе кевлара, отмечает газета Минобороны 
России «Красная звезда». Так, израильский UD задер-
живает осколки, летящие на скоростях, не превышаю-
щих 630 м/с, а американский арамидный органопла-
стик — 480 м/с.

Еще одной отличительной особенностью россий-
ской полиэтилен-композитной брони является воз-
можность останавливать пули автоматных калибров. В 
иностранных образцах для выполнения этой задачи 
сочетаются полиэтиленовые бронематериалы и свер-
хтвердые керамические пластины. 

Разработчики уточняют, что бронепластины из по-
лиэтилена за счет легкого веса плавают в воде. Поэто-
му бронежилеты из нового материала станут выдавать 
экипажам боевых кораблей и морским пехотинцам.  

ЖИЛЬЕ Некачественных 
домов для переезда 
из аварийного жилья 
стало меньше

Расселение 
не пошатнулось

Марина Трубилина

В 12 регионах для переселенцев из аварийных домов 
строят некачественное жилье или строят с задержками, 
а в ряде других — в домах, которые лучше снести из-за 
ветхости, проводят капремонт. Это показали проверки 
Фонда содействия реформированию ЖКХ в 2020 году. 

Тема некачественного жилья для переселения из 
аварийных домов, к сожалению, еще остается актуаль-
ной, отмечает председатель набсовета фонда Сергей 
Степашин. «Но мы над этим работаем. Каждый дом, в 
котором есть какие-либо недочеты по качеству, стоит 
на контроле фонда. Мы следим за ситуацией, плотно 
взаимодействуем с органами исполнительной власти, 
правоохранительными органами. Статистика по недо-
делкам сокращается. В начале июля 2020 года в наш ре-
естр обращений по вопросам качества жилья было 
включено 253 дома, на конец декабря — уже 157. И ко-
нечно, нужно работать над тем, чтобы не устранять не-
дочеты в уже построенных домах, а исключить такую 
ситуацию вообще», — сказал он.

Нарушения каче-
ства или сроков воз-
ведения фонд обна-
ружил в 2020 году 
на 25 стройках в 12 
регионах, среди них 
Дагестан, Крым, 
Якутия, Пермский 
край, Архангель-
ская, Кировская, 
Московская обла-
сти и др. Одному из 
застройщиков в 
Якутии временно запрещено заниматься строительст-
вом. Каждый десятый из осмотренных специалистами 
фонда построенных домов (38 из 351) имеет значитель-
ные строительные дефекты.  

В ряде городов на аукционах по приобретению жилья 
не оговаривались требования к его оснащению и отделке 
(Алтайский, Красноярский края, Кемеровская, Тамбов-
ская области), к конструктивному, инженерному и тех-
нологическому оснащению (Кемеровская, Мурманская 
области, ХМАО). На Чукотке квартиры были куплены в 
доме с деревянным каркасом и СИП-панелями, что не 
рекомендовано минстроем. До сих пор не приведены в 
нормативное состояние 99 домов с недостатками, куда 
переселяли граждан из аварийного жилья еще по первой 
программе (когда расселялись здания, признанные ава-
рийными до 2012 года), отмечает координатор Центра 
мониторинга благоустройства городской среды ОНФ 
Светлана Калинина. ОНФ принимал участие в монито-
ринге вместе с фондом. В Псковской области людей пе-
реселяли в дома без коммунальных услуг, сейчас ОНФ 
добивается признания их непригодными для прожива-
ния. В Ивановской области на болоте построили «качаю-
щиеся дома» — здания неустойчивы, туда даже опасают-
ся приезжать сотрудники МЧС в случае пожара. «Поэто-
му мы настаиваем, чтобы в приемке новых домов, актов 
выполненных работ обязательно принимали участие со-
трудники МЧС, органов соцзащиты и другие специали-
сты», — отмечает Калинина. 

В 10 регионах затягиваются сроки переселения. 
Одна из причин — некачественный анализ рынка жилья 
и, как следствие, появление позже необходимости в до-
полнительных средствах на оплату разницы между ры-
ночной стоимостью квартир и предусмотренной про-
граммой. В Ингушетии, Крыму, Тыве и Севастополе так 
и не были приняты меры для скорейшего завершения 
программ переселения прошлых лет. Якутия и Самар-
ская область были оштрафованы на 500 тысяч рублей 
за предоставление недостоверной информации о вы-
полнении программ переселения.  

Регистрация без брака
В октябре Росреестр за-
вершил переход на 
ФГИС ЕГРН, централи-

зованную систему ведения 
Единого государственного рее-
стра недвижимости. Что из-
менится для граждан при по-
лучении госуслуг?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: В 2020 году в ко-
роткие сроки была проведена 
сложнейшая инженерная рабо-
та по переносу информации с 
региональных унаследованных 
систем в федеральную государ-
ственную информационную си-
стему. Суммарно в этот период 
были перенесены сведения о 
109 млн объектов недвижимо-
сти, это более 70% всего объема 
информации в ЕГРН.

ФГИС ЕГРН объединила 
данные обо всех зарегистриро-
ванных правах на объекты не-
движимости в России и сведе-
ния государственного када-
стра недвижимости. Если рань-
ше каждый регион работал ис-
ключительно со своей базой 
данных, то теперь все субъек-
ты страны имеют доступ к еди-
ной системе, которая позволя-
ет централизованно хранить и 
обрабатывать всю поступаю-
щую информацию, совершать 
в одной системе все учетно-ре-
гистрационные действия — ре-
гистрировать сделки, ставить 
объекты на кадастровый учет, 
предоставлять сведения ЕГРН. 
Что крайне важно — система 
позволяет снизить коррупци-
онные риски. У специалистов 
остается меньше возможно-
стей влиять на регистрацион-
ные процессы на местах, сни-
жается вероятность различно-
го рода махинаций.

Единая система позволяет 
перераспределять нагрузки. 
Например, если в регионе по 
той или иной причине резко 
увеличилось количество сде-
лок с недвижимостью и возро-
сла нагрузка на регистраторов 
Росреестра, мы можем при-
влечь к обработке заявлений 
свободных сотрудников из 
других субъектов. Это ускоря-
ет оформление документов и 
снижает риски. Но хочу под-
черкнуть, что в 2021 году еще 
предстоит большая работа по 
балансировке и настройке ра-
боты системы. 

После весенних ограниче-
ний в ряде регионов сформиро-
вался отложенный спрос на 
услуги ведомства. В некоторых 
управлениях в связи с панде-
мией многие регистраторы 
были переведены на удаленный 
формат, который из соображе-
ний информационной безопа-
сности не позволяет работать в 
системе и обрабатывать заявки. 
При этом ни в одном регионе 
мы ни на день не прекращали 
свою работу. 

Параллельно мы внедряли 
новый программный продукт, 
перенастраивали работу с 
МФЦ, нотариусами и застрой-
щиками. В наиболее крупных 
регионах, где происходил пере-
ход на централизованную си-
стему, возникли задержки в об-
работке заявлений. Разбирать 
заявки помогали регистрато-
ры из других управлений. В не-
которые субъекты выезжала 
команда из Центрального ап-
парата Росреестра для обуче-
ния и методической помощи. 
Приходилось работать по вы-
ходным. К концу года нам уда-
лось практически устранить 
задержки.

Повлияет ли внедрение ФГИС 
ЕГРН на сокращение сроков 
оказания государственных 
услуг?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Настройка си-
стемы будет продолжаться еще 
некоторое время. И только по-
сле этого можно будет говорить 
о сокращении сроков. Мы рас-
считываем, что к 2024 году все 
учетно-регистрационные дей-
ствия будут совершаться в тече-
ние суток. А ряд сделок могут 
регистрироваться практически 
онлайн.

Для этого предстоит еще 
многое сделать — оцифровать 
архивы, сформировать полный 
и качественный единый реестр 
недвижимости. Пока в России 
из 61 млн земельных участков 
23 млн не имеют точных границ. 
Нет точных сведений о правоо-
бладателях трети объектов не-
движимости (а это 46 млн объ-
ектов), внесено только 37% гра-
ниц субъектов РФ, 73% границ 
муниципальных образований и 
35% границ населенных пун-
ктов. В 2020 году мы впервые 
подошли к вопросу системно: 
приняли комплексный план по 
наполнению ЕГРН сведениями, 
который включает в себя и ме-

тодическую, и нормотворче-
скую работу. Со всеми региона-
ми подписаны «дорожные кар-
ты» для выполнения плана на 
местах. Провели совещания с 
полномочными представителя-
ми президента РФ в федераль-
ных округах, губернаторами, 
территориальными органами о 
ходе реализации проекта. Ока-
зываем поддержку и консульти-
руем региональные команды. 
Эту работу мы будем продол-
жать.

Вы говорите про оцифровку 
архивов, а документы на бу-
маге становятся не нужны?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ:  Я считаю, что от 
бумаги нужно избавляться. 
Сейчас архивы Росреестра во 
всех регионах по площади рав-
ны примерно 51 футбольному 
полю, и только половина этих 
документов оцифрована. Остав-
шуюся часть мы рассчитываем 
перевести в электронный вид за 
три года. Это достаточно амби-
циозная задача. Ее реализация 
имеет колоссальное значение 
для дальнейшей цифровой тран-
сформации Росреестра. Оциф-
ровка архивов позволит создать 
качественную инфраструктуру, 
ускорить процесс регистрации 
сделок, обеспечить экстеррито-
риальную регистрацию в сжа-
тые сроки, создавать новые сер-
висы.

При этом ежегодно в системе 
дополнительно образуется по 
11 млн дел, что эквивалентно 
трем футбольным полям, и мы 
впервые предложили проект 
«Стоп-бумага», который пред-
полагает переход на полностью 
безбумажный оборот. Сейчас 
человек приходит с документа-
ми в МФЦ, сотрудник сканирует 
их, заполняет нужную форму в 
базе и отправляет это регистра-
тору. Документы направляются 
в Росреестр в бумаге, поскольку 
сотрудник МФЦ не может про-
верить их подлинность. В ре-
зультате на оформление уходит 
до 12 дней. У нас было предло-
жение остановить бумагу уже в 
МФЦ. Но пока решено опробо-
вать компромиссный вариант — 
бумажные документы будут до-
ставлять регистратору, а затем 
их вернут заявителю. В архиве 
они не останутся — это позволит 
не копить миллионы бумажных 
документов и сэкономить бюд-
жетные деньги на строительст-
ве новых архивохранилищ.

В 2021 году мы протестиру-
ем этот механизм на простых 
сделках в четырех пилотных ре-
гионах. Нужно понять, как ми-
нимизировать риски, какая ква-
лификация должна быть у со-
трудников МФЦ, чтобы они взя-
ли на себя ответственность за 

качество приема и проверки до-
кументов. Через год подведем 
итоги. 

Какие это будут регионы? 
ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Те же, где старто-
вал эксперимент по созданию 
Единого информационного ре-
сурса о земле и недвижимости 
(ЕИР), — Иркутская область, 
Краснодарский край, Пермский 
край и Республика Татарстан. 
Цель — объединить разрознен-
ные ресурсы о земле и недвижи-
мости, содержащиеся в инфор-
мационных системах десяти го-
сударственных органов власти 
и субъектов, дать людям и биз-
несу полную и достоверную ин-
формацию об объектах недви-
жимости. Это важная задача, о 
которой я докладывал в сентя-
бре президенту Владимиру Пу-
тину. 

Постановление о проведе-
нии эксперимента было подпи-
сано председателем правитель-
ства Михаилом Мишустиным 
31 декабря. В 2021 году нам сов-
местно с Минцифрой, федераль-
ными ведомствами и регионами 
предстоит большая работа по 
реализации эксперимента.

Весной, когда из-за пандемии 
были объявлены нерабочие 
дни, рынок недвижимости 
практически встал. Ко вто-
рой волне вы подготовились?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Чтобы клиенты 
смогли получать услуги своев-
ременно, в марте совместно с 
губернаторами мы организова-
ли работу с учетом необходи-
мых профилактических мер.

Весной по всей стране была 
ограничена работа МФЦ, запи-
саться на прием было практиче-
ски невозможно. При этом 95% 
документов к нам поступает че-
рез многофункциональные цен-
тры. Я тогда обратился к губер-
наторам с предложением на-
строить работу МФЦ хотя бы на 
эти массовые услуги. Они от-
кликнулись, и в большинстве 
регионов МФЦ начали прини-
мать документы по предвари-
тельной записи, в остальных — 
услуги оказывались в штатном 
режиме.

Многие решили подавать 
заявления через сайт: число 
электронных пакетов увеличи-
лось вдвое по сравнению с 
2019 годом, а доля электрон-
ной ипотеки — с 9% до 40%, что 

в два раза превышает показа-
тели нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». С апреля также 
более 40% заявлений на реги-
страцию договоров долевого 
участия подаются в электрон-
ном виде.

При этом в феврале мы об-
наружили серьезную нагрузку 
на сайт. Когда мы начали раз-
бираться, выяснилось, что к 

системе подключено 4,5 тыся-
чи пользователей. В большин-
стве случаев это были сайты-
двойники, которые непрерыв-
но с помощью роботов направ-
ляли запросы на предоставле-
ние сведений ЕГРН без каких-
либо соглашений и обяза-
тельств по использованию ин-
формации. Такие действия ока-
зывали серьезное влияние на 

работоспособность сайта и ог-
раничивали доступ к услугам 
для наших заявителей. 

Получив данные из ЕГРН оп-
том, сайты-двойники перепро-
давали информацию в сотни и в 
тысячи раз дороже, не гаранти-
руя при этом ее качество и до-
стоверность. Распространены 
случаи, когда люди вносили 
плату за получение выписки с 
сайта-двойника и не получали 
выписку вовсе. 

В результате мы оптимизи-
ровали работу портала, что не 
позволяет роботам скачивать 
информацию в таком объеме. 
Также я принял решение, что с 
определенной даты мы будем 
пускать в систему только по 
специальному соглашению, ко-
торое запрещает создание сай-
та-двойника и перепродажу све-
дений. Эта мера уже действует с 
мая 2020 года. 

Сейчас вместо 4,5 тысячи 
недобросовестных пользовате-
лей к нашей системе подключе-
ны по соглашению порядка 70 
компаний — банки, застройщи-
ки, крупные интеграторы рын-

ка недвижимости, аналитиче-
ские фирмы. 

Отсюда появился законопро-
ект о запрете перепродажи 
сведений из ЕГРН, который 
так возмутил бизнес-сообще-
ство?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Возможно, вна-
чале компании восприняли это 
как невозможность использо-
вания сведений ЕГРН для фор-
мирования своих аналитиче-
ских материалов для рынка, но 
цель поправок совершенно в 
другом. Мы собрали крупных 
интеграторов, добросовест-
ных игроков рынка, провели 
обсуждение и достигли согла-
сия по всем проблемным во-
просам, нашли решения, удов-
летворяющие частные и госу-
дарственные интересы. 

Помимо ограничительных 
мер при обороте сведений 
ЕГРН, законопроект устанав-
ливает запрет на создание и 
функционирование сайтов, це-
лью которых является пере-
продажа сведений из ЕГРН. Мы 
отвечаем за полноту и досто-
верность своих данных. Одна-
ко если человек обращается за 
получением выписки к подоб-
ным сайтам, возникает риск 
получения неактуальных све-
дений. Незаконный характер 
такой деятельности уже неод-
нократно подтвержден в судах. 
По их решениям мы закрыли 
уже более 40 сайтов-двойни-
ков. Сейчас продолжает при-
ниматься ряд мер, направлен-
ных на противодействие дея-
тельности таких ресурсов, ре-
зультатом которых уже являет-
ся их значительное сокраще-
ние, стабилизация работы пор-
тала и повышение его произво-
дительности.  

Сервисов Росреестра до сих 
пор нет на портале госуслуг.

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Наша команда 
сейчас работает над реализа-
цией программы цифровой 
трансформации, концепция 
которой предполагает созда-
ние единой архитектуры дан-
ных и систем ведомства, чтобы 
оказывать гражданам услуги 
по принципу «одного окна». В 
новом году выписки из ЕГРН 
мы планируем начать предо-
ставлять через единый портал 
госуслуг.

В 2021 году завершим реин-
жиниринг официального сайта 
Росреестра. Будет обновлен 
функционал личного кабинета 
и раздела «Жизненные ситуа-
ции». В будущем хотим сделать 
виртуальную комнату сделок — 
доверенную цифровую среду 
для всех участников рынка не-
движимости, где можно будет 
совершать сделки, не посещая 
офис. Есть планы интегриро-
вать наши данные с крупными 
порталами объявлений о не-
движимости. Если информа-
ция в объявлении о продаже 
квартиры совпадает с нашими 
данными, будет значок, что 
сведения проверены Росрее-
стром. Таким образом повы-
сится достоверность объявле-
ний и снизятся риски для гра-
ждан при приобретении недви-
жимости. Собираемся также 
улучшить качество работы с 
кадастровыми инженерами, 
ведь от качества их услуг зави-
сит благополучие наших кли-
ентов. Расширяем функционал 
их личного кабинета на нашем 
сайте, где они смогут получать 
все нужные документы, в том 
числе от других органов влас-
ти. Планируем представить 
рейтинг кадастровых инжене-
ров, чтобы клиенты могли вы-
бирать тех, кто делает работу 
более качественно. Также ра-
ботаем над созданием сервиса 
умной аналитики для людей и 
бизнеса, с помощью которого 
можно будет сделать подбор 
объектов-аналогов, опреде-
лить потенциал территорий, 
сравнить кадастровую и ры-
ночную стоимость, получить 
экспресс-отчет.  

Олег Скуфинский: За год в Росреестр поступает по 11 млн комплектов «бумажных» документов.

А К Ц Е Н Т

Росреестр предложил дать регионам 
право расширять список документов, 
которые позволят получить 
земельный участок под гаражом

А К Ц Е Н Т

В новом году выписки из ЕГРН начнут 
выдавать через портал госуслуг

Около 23 млн земельных участков не имеют точных границ, нет полных сведений о владельцах 46 млн объектов 
недвижимости.
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Из 351 осмотрен-
ного дома 38 
имеют значитель-
ные строительные 
дефекты

Бронепластины 
из полиэтилена за 
счет легкого веса  
плавают в воде — 
бронежилеты при-
годятся морпехам
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договоров долевого участия 

регистрируется в Росреестре 

через интернет
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ЧП Более 70 детей слегли 
с отравлением в Дагестане

Зараза из крана

Тимур Алиев, «Российская газета», Дагестан

Очередное ЧП, связанное с массовым отравлением, 
произошло в Буйнакске. Начиная с выходных в боль-
ницу начали поступать горожане. Вчера было госпита-
лизировано уже более 70 человек, подавляющее боль-
шинство — дети. В городе решено на 10 дней закрыть 
детские сады.

Как установил Роспотребнадзор после анализа 
проб, предполагаемым фактором передачи инфекции 
стала загрязненная питьевая вода, подаваемая населе-
нию с нарушением санитарного законодательства. 
Хотя вначале рассматривалась и версия отравления 
новогодними подарочными наборами.

О том, что причиной эпидемии могла стать водо-
проводная вода, говорит еще и такой факт. Еще летом 
жители Буйнакска жаловались на перебои с водой. По 
данным мэрии, это было связано с огромным числом 
незаконных врезок в водовод, сделанных жителями 
близлежащих сел для полива огородов. В них могли по-
пасть канализационные стоки.

Следственный комитет возбудил уголовное дело по 
статье УК РФ «Оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни или здоровья потребите-
лей». Проверку также проводит прокуратура.

Непростая ситуация наблюдается и в Каспийске. 
После проливных дождей с середины ноября из кранов 
горожан начала течь грязная вода. Всего без качествен-
ного водоснабжения остались более 100 тысяч чело-
век. Общественники и местные власти организовали 
по городу подвоз питьевой воды. За каждым водовозом 
выстраивалась огромная очередь. И это в городе, где 
располагается база Каспийской флотилии, а значи-
тельная часть населения работает на предприятиях 
оборонного комплекса. Сейчас в домах горожан вода 
стала чуть чище. Но ее все равно не рекомендуется 
употреблять для приготовления еды.  

ВЗГЛЯД ИЗ КОСМОСА Космонавты рассказали, зачем им в полете шпроты в банке 

Новый год пришел на высоте
Татьяна Тюменева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
нашей стране есть уни-
кальная возможность два-
жды встретить новый год.  

Нигде нет такого народного 
праздника, как Старый Новый 
год. Каждый четвертый россия-
нин отметит его и на сей раз, по-
казал опрос SuperJob.

Несколько раз встречают но-
вый год и космонавты, правда, 
по другой причине. Об этом  они 
рассказали «Российской газе-
те». Олег Котов — сотый космо-
навт России — трижды побывал в 
космосе. И во время двух поле-
тов встречал Новый год. А уче-
ный-биолог Сергей Рязанский в 
космосе был дважды по несколь-
ко месяцев. И тоже отмечал там 
Новый год. Во время одного по-
лета они были вместе.

Сергей, говорят, на станции 
вы несколько раз встречали 
Новый год.

СЕРГЕЙ РЯЗАНСКИЙ: На орбите жизнь 
протекает по Гринвичу. Во время 
моего первого полета, который 
пришелся на зимнее время, на 
станции был космонавт из Стра-
ны восходящего солнца. И мы 
сначала праздновали по япон-
скому времени, а потом — по мо-
сковскому.

На орбите тоже есть длинные 
новогодние выходные?

ОЛЕГ КОТОВ: И 31 декабря, и 1 янва-
ря могут быть рабочими. Это на 
усмотрение экипажа. Каждый 
экипаж имеет право выбрать че-
тыре праздничных дня на полго-

да (два выбирают американцы, 
два — россияне). 

Олег, ходят легенды, что во 
время второго полета вы при-
были на станцию с елкой в ру-
ках. Это правда? 

ОЛЕГ КОТОВ: Да. Мы прилетели за 
несколько суток до католическо-
го Рождества и просто не могли 
прибыть с пустыми руками. Взя-
ли с Земли детали нарядов ска-
зочных персонажей: эльфа, гно-
ма, Санта-Клауса.

Космонавты на борту МКС 
ничего об этом не знали! А те-
перь представьте себе: открыва-
ется люк и на станцию влетает 

сказочная компания с елкой и 
мешком подарков! Получилось 
так, что мы и сами себе новогод-
ние подарки доставили. 

А что это за «карета скорой 
помощи», на которой вы оба 
прибыли на МКС. Это тоже 
был экспромт? 

ОЛЕГ КОТОВ: Еще какой! Это был 
мой третий полет. Мы летели на 
МКС с Сергеем Рязанским. 

Я врач, окончил Военно-ме-
дицинскую академию. Сергей — 
биолог. Из троих космонавтов 
двое имели отношение к медици-
не и биологии! 

Надели медицинские шапоч-

ки, маски, взяли в руки чемодан-
чик с красным крестом, а на ко-
рабль еще и эмблему скорой по-
мощи приклеили. Получилась 
космическая скорая помощь! 
Весело было.

Стол праздничный тоже на-
крываете? С шампанским? 

СЕРГЕЙ РЯЗАНСКИЙ: Шампанского, 
разумеется, у нас нет. А само 
празднование зависит от соста-
ва экспедиции. 

Мы собираемся за столом: 
каждый вытаскивает какие-то 
припасенные вкусняшки из кон-
тейнеров с едой. Дарим друг дру-
гу маленькие подарки, тоже при-
пасенные заранее. Глобальных 
посиделок нет, но в этот день нам 
дают больше времени на перего-
воры с семьями.

А что за вкусняшки?
ОЛЕГ КОТОВ: Это еда, которую особо 
любит конкретный космонавт. 
Она может быть самой обычной, 
например, шпроты в банке. К 
столу подается и самодельный 
торт на основе кекса. Добавляем 
к кексу желе, ореховую пасту, 
джем, бельгийские вафли: все 
сладенькое идет в ход. Получает-
ся импровизированный торт, 
выполненный в единственном 
экземпляре! 

Интересно, а какая елка была 
у вас в космосе? Помимо той, 
что вы с собой «привезли».

ОЛЕГ КОТОВ: Елка — обязательна. 
Она есть на станции, ей много 
лет. Обычно подвешивается к по-
толку (но в невесомости пол и 
потолок — понятия условные). 
Развешивают украшения-рас-
тяжки. Всё — как на Земле. Вклю-
чаем новогоднюю музыку. Ста-
новится празднично и уютно. 
Почти как дома. 

А что вам снится там — так 
далеко от дома? 

СЕРГЕЙ РЯЗАНСКИЙ: Со снами инте-
ресно: мозг так устроен, что ча-
сто снится именно то, чего нам 
не хватает. 

Поэтому в космосе снится об-
ычная земная жизнь: толчея в 

метро, слякоть на улице, пробки 
на магистрали. А когда возвра-
щаешься на Землю, снится по-
лет, корабль, невесомость, стан-
ция. И ты начинаешь скучать по 
космосу. 

Космос — это романтично? 
СЕРГЕЙ РЯЗАНСКИЙ: Космос и роман-
тика — нерасторжимы. Невоз-
можно быть космонавтом-пра-
гматиком. Прагматики не идут в 
космонавты. 

Попадая на МКС, понимаешь, 
что наша Земля — удивительная 
планета. Насколько она красива 
и разнообразна! Невольно хо-
чется запечатлеть эту красоту. Я 
не очень люблю фотографиро-
вать, но все равно привез с пер-
вого полета 65 тысяч фотогра-
фий, со второго — 250 тысяч! 

А вы знаете, сколько восходов 
и закатов Солнца видит космо-
навт на МКС? В сутки — 16 зака-
тов и 16 восходов. И еще восходы 
и закаты Луны, которые невоз-
можно наблюдать с Земли. А се-
верное сияние из космоса! А гро-
зы! Кстати, над Землей одновре-
менно разверзаются примерно 
полторы тысячи гроз, со средней 
интенсивностью — 100 молний в 
секунду. 

О чем думаете, когда видите 
нашу Землю со стороны?

СЕРГЕЙ РЯЗАНСКИЙ: Из космоса не ви-
дишь государственных границ. 
Это одна потрясающая планета. 
И видишь, что хорошего сделал 
человек на ней, что плохого.

Создание орошаемых полей в 
пустынях — это потрясающе! То-
тальная вырубка леса, лесные 
пожары — страшно.  

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Елена Васильева: Почему больным с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями стоит сделать прививку от коронавируса

Сердечный совет 
Любовь Проценко   

В
торой месяц в столице 
идет масштабная вак-
цинация от коронави-
руса. С 28 декабря 
возможность сделать 
защитную прививку 
от новой смертельно 
опасной болезни на-
ряду с другими кате-

гориями горожан получили все 
москвичи в возрасте 60+. Поче-
му это так важно для пожилых 
людей и особенно для тех, кто 
страдает заболеваниями сер-
дечно-сосудистой системы, 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ла главный внештатный кардио-
лог департамента здравоохра-
нения Москвы и главный врач 
городской клинической боль-
ницы  имени Давыдовского Еле-
на Васильева. 

Елена Юрьевна, в столице око-
ло трех миллионов пенсионе-
ров. У большинства  из них к 
этому возрасту появляются 
разные хронические болезни. 
Не является ли это противо-
показанием для прививки от 
коронавируса? Например, для 
сердечников? Людей, страда-
ющих разными формами за-
болеваний сердечно-сосуди-
стой системы? 

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Таких противопо-
казаний нет. Напротив, как и 
большинство других специали-
стов, я убеждена: прививка от 
COVID-19 нужна всем. Молодые 
в первую очередь должны вакци-
нироваться для того, чтобы не 
быть источником инфекции для 
людей более старшего поколе-
ния, которые болеют коронави-
русом тяжелее всех. Для самих 
пожилых прививка — это воз-
можность защитить себя от ри-
ска осложнений и даже смерти 
при заболевании ковидом. По-
верьте, за время пандемии, в 
ходе которой через нашу боль-
ницу прошли тысячи пациентов 
с коронавирусом, мы имели воз-
можность убедиться, насколько 
опасен коронавирус для ветера-
нов. Не случайно в ряде стран 
вакцинацию начали с домов пре-
старелых. И то, что Москва дала 
возможность сделать эту при-
вивку всем пожилым москвичам 
в возрасте 60+, на мой взгляд, за-
мечательная инициатива. 

Мы уже знаем, что особенно 
тяжело переносят коронави-
рус пациенты с сахарным ди-
абетом, ожирением, слабыми 
легкими. А как сказывается 
он на сердечниках?

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Патология сер-
дечно-сосудистой системы всег-
да чревата риском инфаркта или 
инсульта. Коронавирус же дела-
ет этот риск для таких пациен-
тов еще более высоким. Поэто-
му любой больной с ишемиче-
ской болезнью, аритмией, ате-
росклерозом и другими заболе-
ваниями для нас, врачей, вызы-
вает тревогу при пандемии.

Почему? Что происходит в 
организме  людей, которые за-
разились новой инфекцией ?

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА:  При ковиде пре-
жде всего нарушается сверты-
ваемость крови, увеличивается 
тромбообразование. Тромбы 
легко садятся на измененные 
болезнью сосуды и бляшки, за-
крывают просвет и вызывают 
омертвение тканей. Иногда они 
закрывают просвет в кровено-
сных сосудах и без бляшек. Ре-
зультат — инфаркт или ишеми-
ческий инсульт. Кроме того, 
сам воспалительный процесс, 
идущий даже в легких, может 
спровоцировать обширное вос-
паление сердечной мышцы — 
инфаркт миокарда. Мы и рань-
ше знали о том, что разные бак-
терии и вирусы, хронически су-

ществующие и периодически 
активирующиеся в теле челове-
ка, которые вызывают паро-
донтит, парапроктит и другие 
хронические болезни, могут 
способствовать развитию ин-
фаркта миокарда. Все то же са-
мое происходит и при вирусе 
COVID-19, но только в более 
острой форме. Вот почему 
больным с сердечно-сосуди-
стой патологией так опасно за-
болеть ковидом. Вариантов 
уберечься от этого два. Первый 
— закрыться, ни с кем не об-
щаться и навсегда изолиро-
ваться. Ну а если вы все-таки 
хотите выходить на улицу и 
контактировать с миром, то ва-
риант второй — надо вакцини-
роваться. 

Но многие москвичи опаса-
ются возможных осложнений 
от прививки. Насколько обо-
снованы эти страхи у тех же 
сердечников? 

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Могу рассказать 
о наших собственных данных. У 
нас в больнице было вакцини-
ровано около 400 таких пациен-
тов. Что меня, врача с достаточ-
но большим опытом работы, 
удивило? У людей старшей воз-
растной группы, а у нас было в 
ней порядка 30 человек старше 

90 лет, не было практически во-
обще никакой реакции на при-
вивку. Ни неприятного ощуще-
ния в месте инъекции, ни обыч-
ного легкого недомогания с не-
которым повышением темпера-
туры. Мы поначалу подумали, 
что прививка на этих пациентах 
не сработала. Но очень скоро 
убедились в обратном. Неожи-
данно, у всех привитых в возра-
сте 85—90 лет и при этом даже не 
ощутивших саму вакцинацию, 
образовался очень хороший 
титр антител.

А тяжелые осложнения были? 
ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Что считать тя-
желым? Самым тяжелым среди 
всех вакцинированных у нас 
было общее недомогание, ка-
кое бывает во время простуды, 
повышение температуры до 38 
градусов. Длилось это день-два, 
у нескольких человек — до пяти 
дней. В общем, ничего страш-
ного по сравнению с риском за-
болеть ковидом. Что еще инте-
ресно? Все эти случаи были у 
молодых. Причем чаще у деву-
шек, чем у мальчиков. В част-
ности, почти до 38 градусов по-
вышалась температура и у 
моей младшей дочери. А вот 
моя 93- летняя мама перенесла 
вакцинацию прекрасно, у нее 

вообще не было никакой реак-
ции. И мы были счастливы об-
наружить, что у нее образовал-
ся высокий титр антител. Это 
дало ей возможность снова 
участвовать во всех семейных 
мероприятиях, мы даже сходи-
ли с ней несколько раз в ресто-
ран.  Общение для людей в по-
жилом возрасте очень важно. 
Зум, к сожалению, не в состоя-
нии полностью заменить жи-
вых контактов. 

Вы сами тоже сделали при-
вивку? 

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Да, я вакциниро-
валась как только это стало воз-
можно. Со временем у меня 
даже начал снижаться уровень 
антител. Но потом, когда я пора-
ботала с пациентом, у которого 
ковид в тот момент был в острой 
форме, титр антител у меня сно-
ва подскочил. Причем очень бы-
стро. И сама я клинически не за-
болела, что подтвердил и отри-
цательный тест ПЦР. Я думаю, 
что это произошло потому, что в 
памяти моего привитого орга-
низма было уже запрограмми-
ровано то, как надо делать анти-
тела. И при столкновении с ви-
русом клетки памяти быстро за-
работали и произвели их необ-
ходимое количество. Этот так 
называемый клеточный ответ 
мы еще изучаем, но в том, что в 
случае с ковидом он существу-
ет, я убедилась лично. Подобные 
истории наблюдала и на своих 
коллегах.

Некоторых москвичей стра-
шит в наше время просто сам 
визит в поликлинику. Ведь 

туда сейчас ходят не только 
на прививку, но и люди боль-
ные. Невольно возникает 
мысль: еще подцеплю там ка-
кую-нибудь заразу…

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Московские по-
ликлиники сохраняют плано-
вый прием больных только по-
тому, что соблюдают все сани-
тарно-эпидемиологические 
правила работы. Там обязате-
лен масочный режим, соблюде-
ние социальной дистанции, ре-
гулярная дезинфекция всех по-
мещений, термометрия… Для 
тех, кто температурит, всюду 
отдельный вход. К тому же все 
прививочные пункты столицы 
работают строго по записи.

Елена Юрьевна! Что вы ска-
жете москвичам, которые 
еще сомневаются, стоит 
прививку делать или не сто-
ит? Что должно стать сти-
мулом для того, чтобы все-
таки пойти и сделать этот 
укол?

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВА: Давайте гово-
рить правду: главный стимул в 
данном случае — желание не 
умереть от ковида. Как врач, 
кардиолог, еще раз повторю: ко-
вид поражает не только легкие, 
но и сердце. И если уже есть ка-
кое-то сердечное заболевание, 
то встреча с вирусом может за-
кончиться катастрофой. Пожа-
луйста, берегите себя.  

2010 год Олег Котов встречал 
на Международной космической 
станции вместе с Максимом 
Сураевым, Джеффом Уильямсом, 
Соити Ногути и Тимоти Кримером.

А К Ц Е Н Т

Моя 93-летняя мама перенесла 
вакцинацию прекрасно, у нее вообще 
не было никакой реакции на прививку

— Вакцинация от коронавируса: 
новости и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine
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С сегодняшнего дня в столице 
работают 100 прививочных пунктов 
вместо прежних 70. 
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Главный внештатный кардиолог 
департамента здравоохранения 
Москвы Елена Васильева.
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БИЗНЕС На какую помощь 
Москвы могут 
рассчитывать 
предприниматели?  

Меры приняты

Александр Мелешенко

Столичные власти в этом году не только сохранят меры 
поддержки малых и средних предпринимателей, кото-
рые действовали до пандемии, но и продлят многие 
формы помощи, внедренные в рамках борьбы с коро-
накризисом. Как и в прошлом году, бизнесмены могут 
рассчитывать, как минимум, на 14 видов субсидий, 
льготные кредиты, скидки на аренду помещений и мно-
гое другое. Корреспондент «РГ» узнал подробности. 

Напомню, за прошлый год московская мэрия при-
няла сразу пять пакетов мер поддержки бизнеса. Пер-
вый утвердили еще 24 марта, когда пандемия только 
начиналась, а потом внедрялись все новые формы по-
мощи, что позволило многим предприятиям сохра-
нить рабочие места и зарплаты на прежнем уровне. 
Суть последнего, пятого, пакета в том, что часть анти-
кризисных мер 
прошлого года про-
должит действовать 
и в 2021-м. Это ка-
сается, к примеру, 
программы «14 суб-
сидий». Она позво-
ляет бизнесу в са-
мых разных отра-
слях получить день-
ги на приобретение 
и лизинг оборудова-
ния, оплату комму-
нальных счетов, 
продвижение в сер-
висах доставки еды, обучение персонала и многое дру-
гое. Гостиницы, в частности, могут с помощью субси-
дий покрыть расходы на коммуналку, проценты по 
кредитам и покупку оборудования. Максимальный 
размер компенсации для них — 10 миллионов рублей.

Могут предприниматели в этом году рассчитывать 
на льготные кредиты — город частично субсидирует по 
ним ставку. Так, по взятым до 15 апреля прошлого года 
кредитам льготная ставка составит 6%, а по более 
поздним займам — 8%. О востребованности этого вида 
поддержки хорошо говорят цифры — в прошлом году 
льготные кредиты получили более 10 тысяч малых и 
средних компаний на сумму более 87 миллиардов ру-
блей. В них работают 70 тысяч человек. В мэрии счита-
ют, что в этом году спрос на займы с субсидированной 
ставкой будет не ниже. Пока программу продлили до 1 
июля. 

Кстати, сделанные в Москве шаги по спасению биз-
неса положительно оценили не только сами предпри-
ниматели, но экономисты и другие эксперты. Их вме-
сте с бизнесменами опросил исследовательский хол-
динг «Ромир». Большинство экспертов признали, что в 
столице легко открыть бизнес и создана хорошая ин-
фраструктура для обучения и поддержки предприни-
мателей. Причем столичными мерами поддержки вос-
пользовались 45% опрошенных. 

Заммэра столицы по вопросам экономической по-
литики и имущественно-земельных отношений Влади-
мир Ефимов говорит, что секрет востребованности ан-
тикризисных мер прост — их разрабатывали вместе с 
бизнесменами. «Пять пакетов мер поддержки эконо-
мики стали дополнением к уже действующей системе 
льгот и преференций и позволили бизнесу сократить 
расходы, что сейчас особенно важно. На конец 2020 
года мерами поддержки московского правительства 
воспользовались свыше 51 тысячи организаций, объ-
ем фактически оказанной поддержки составил 35,5 
миллиарда рублей», — отметил заммэра.   

Секрет востребованности антикризисных мер прост — их раз-
рабатывали вместе с бизнесменами. 

Шаги столицы по 
спасению бизнеса 
положительно 
оценили не только 
предприниматели, 
но и экономисты
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МУЗЫКА 

Прозвучат 
мелодии 
Рождества

КОГДА ПОЮТ 
АНГЕЛЫ
Северьян Цагарейшвили

Традиционный Рождественский 
фестиваль Московского Дома 
музыки состоится уже в один-
надцатый раз — концерты прой-
дут в Светлановском зале с 14 
по 24 января.

Рождественский фестиваль, 
появившийся в 2010 году по 
инициативе Владимира Спива-
кова и митрополита Илариона, 
каждый год проводит серию 
концертов, открывающих пу-
блике мир христианской музы-
кальной культуры. В этом году 
из-за пандемии не приедут ино-
странные участники, но россий-
ские исполнители представят 
разнообразную программу, по-
зволяющую окунуться в атмос-
феру католического и право-
славного Рождества.

Одно из главных событий — 
исполнение оратории Мендель-
сона «Илия», которая прозву-
чит 20 января в исполнении На-
ционального филармоническо-
го оркестра России (НФОР) под 
управлением Арсентия Ткачен-
ко, «Мастеров хорового пения» 
и солистов. Эту ораторию, напи-
санную на канонические тексты 
о ветхозаветном пророке, в Мо-
скве можно услышать нечасто: 
летом ее планировал исполнить 
в Зале Чайковского Госоркестр 
им. Е.Ф. Светланова, но из-за ог-
раничений концерт пришлось 
отменить. Теперь это одно из по-
следних крупных творений 
Мендельсона, отсылающее к 
классическим образцам орато-
рий Генделя и Баха, можно услы-
шать в Светлановском зале. 
Здесь сложные полифонические 
формы, монументализм сочета-
ются с пленительными песенно-
романсовыми фрагментами, 
свойственными Мендельсону.

Как всегда особое место в 
афише фестиваля занимают кон-
церты детских хоров: нежное, се-
ребристое звучание их голосов, 
«ангельское» пение создают не-
повторимую атмосферу Рожде-
ства. Событием прошлого, юби-
лейного фестиваля было высту-
пление Хора мальчиков мона-
стыря Монтсеррат в Каталонии, 
а в этом году состоится дебют 
Хора мальчиков легендарного 
хорового училища им. М.И. Глин-
ки под руководством Владимира 
Беглецова: 16 января в исполне-
нии юных певцов прозвучат со-
чинения Чайковского и Рахма-
нинова, а также народные песни.  

Впервые в рамках фестиваля 
пройдет концерт светской ор-
ганной музыки: 17 января орга-
нистка Людмила Голуб предста-
вит транскрипции концертов 
Вивальди и фуги на темы совре-
менников Баха. 

На открытии фестиваля 14 
января Московский синодаль-
ный хор, отмечающий 300-ле-
тие, представит программу, 
включающую духовную музы-
ку Чайковского, Рахманинова, 
Гречанинова, Дегтярева, Чесно-
кова, Голованова, а 21 января с 
большой программой выступит 
Хор Московского Сретенского 
монастыря. Финалом фестива-
ля 24 января станет «Торжест-
венная месса» Бетховена в ис-
полнении НФОР под управлени-
ем Владимира Спивакова, «Ма-
стеров хорового пения» и соли-
стов. Это сочинение считается 
образцом позднего бетховен-
ского стиля, оно создает ощу-
щение вселенской радости и од-
новременно философской глу-
бины, так необходимых в наше 
сложное время.  

Владимир Спиваков: Сегодня осо-
бенно важно помнить о ценности 
каждой человеческой жизни.

ТЕАТР В зимнем Петербурге поставили «Анну в тропиках» 

Кармен Каренина

Елена Шарова

К
уба ассоциирова-
лась с  сигарами, 
образом бунтаря 
Че,  братьями Каст-
ро и красавицами с 
цветком в волосах. 
П р е м ь ер а  п ь е с ы 
«Анна в тропиках» 
кубинского драма-

турга Нило Круза, состоявшая-
ся в Театре имени Комиссар-
жевской, открыла нам писате-
ля, умеющего проницательно 
обнажить суть волнующих ге-
роев чувств. К слову, драматург 
получил за «Анну...» Пулитце-
ровскую премию.

Действие пьесы в постановке 
Александра Баргмана происхо-
дит на табачной фабрике, где 
работают кубинские эмигран-
ты, что вызывает ассоциации со 
страстями, обуревающими ге-
роев «Кармен». Только пьеса не 
о свободолюбивой цыганке, а о 
том, как роман «Анна Карени-
на», который по  традиции чита-
ет специально нанятый на фа-
брику чернокудрый юноша, во-
влекает его самого в водоворот 
эмоций и чувств.

Впрочем, место действия и 
национальность персонажей, 
хотя и прибавляют колорита 
спектаклю, значения не имеет. 
Почти каждый, втянувшись в 

коллизии толстовского романа, 
разыгрывают, а точнее, в той или 
иной мере проживают судьбу его 
героев. Или ненавидят потрепан-
ный фолиант и все, что с ним свя-
зано. Красавица Кончита (Анге-
лина Столярова), узнав об изме-
не мужа Паломо (Игорь Андре-
ев), переживает терзания Алек-
сея Каренина, но не ограничива-
ется муками сердца, а, очарован-
ная романом, уверенно и пылко 
бросается в объятия чтеца Хуана 
(Егор Шмыга). Однако Хуану 
стать Вронским не суждено, как 
не суждено и Кончите отомстить 
мужу — как оказалось, любимо-
му, страдающему и прощенному.

Чече (Денис Пьянов), брат 
владельца фабрики Сантьяго, 
ненавидит очаровавший всех 
роман, как и традицию нани-
мать чтецов, забивающих голо-
вы людям выдуманными бред-
нями. Тем более что надобность 
в этих глупостях отпадет, если 
заменить людей машинами, — 
так считает Чече, единственный 

здравомыслящий, как ему ка-
жется, человек, оказавшийся на 
поверку уязвимым, обделен-
ным любовью, покинутым же-
ной и не понятым людьми. Горь-
ко оплакивающим свое одино-
чество, отверженность, отчаян-
ное желание любить. Жар рома-
на зацепил даже добродушного 
весельчака Сантьяго (Егор Ба-
кулин), вникнувшего в бушую-
щие страсти лишь краешком, 
потому как просидел в заточе-
нии за проигрыш на петушиных 
боях: явился новый сорт сига-
рет с предсказуемым названием 
«Анна Каренина».

Лишь жена Сантьяго с шекс-
пировским именем Офелия 
(Анна Вартаньян), хотя и попав-
шая под обаяние книги, создает 
вокруг себя свой, вовсе не тра-
гический мир, но мир, где она 
любит, грозно бушует и карает 
провинившегося. Она — сама 
себе Анна. Да ее младшая дочь 
Марела (Екатерина Кармано-
ва), несмотря на свои 22 года 

похожая на ребенка, не утеряла 
детской способности проница-
тельно смотреть на мир. Маре-
ла, чем-то напоминающая Ма-
ленького Принца, точно опреде-
ляет суть и тайную жизнь окру-
жающего мира: «У всего на све-
те есть мечты. Велосипед хочет 
стать мальчиком, зонтик — до-
ждем, жемчужина мечтает 
превратиться в женщину, а стул 
— обернуться газелью и убежать 
обратно в лес… Жизнь и состоит 
из таких вот маленьких мгнове-
ний. Крохотных, как фиалки ле-
пестки. Я бы прятала их в банке 
и хранила вечно».

Сценография (Эмиль Капе-
люш) минималистична и осво-
бождена от всего, что может от-
влечь зрителя от действа. Доски 
легко превращаются в причал, 
столы, за которым работники 
скручивают сигары, мгновенно 
собираются вместе, чтобы ге-
рои пьесы могли сообща от-
праздновать появление на свет 
душистой «Анны Карениной». 
Белоснежные простыни навева-
ют сны о жарком солнце Гаваны 
и, словно театральный занавес, 
отделяют реальность от дейст-
вительности, напоминая, что 
все мы — немного актеры и сами 
сочиняем себе судьбу, а все про-
исходящее — не более чем игра.

Но книгу необходимо дочи-
тать, ведь «истории надо закан-

чивать, иначе их постигает та 
же судьба, что и тех, кто умер 
раньше срока». Иначе зря яв-
лялся героям пьесы мятущийся 
образ Каренина (Евгений Ива-
нов), и откуда бы взяться в жар-
ком мареве полудня заваливше-
му сцену совершенно русскому 
рождественскому снегу, в кото-
ром очарованно кружатся ни-
чуть не удивленные, вросшие 
сердцами в действо романа пер-
сонажи пьесы?

Эта история и заканчивается 
под звуки жгучих латиноамери-
канских песен, под грациозный 
танец Кармелы (Маргарита 
Бычкова) — почти безмолвного, 
но выразительного образа, свя-
зующего все нити действа, во-
плотившего давно покинутую 
родину — Кубу. Заканчивается 
история, а с ней эпоха, когда 
«табачные листья шепчут на 
языке неба. И поэтому языком 
сигарного дыма индейцы обща-
лись с богами».

После 1931 года табачные 
фабрики избавились от чтецов, 
а крутильщики, оставшиеся на 
фабриках, стали низкооплачи-
ваемыми американскими рабо-
чими, управляющими автома-
тами. «Конец традиции», — ста-
вит точку Кармела.  

Здесь каждый кубинец — либо 
Вронский, либо сухарь Каренин, 
либо мятущаяся Анна Аркадьевна.

А К Ц Е Н Т

Персонажи пьесы кубинского драматурга 
Нило Круза проживают судьбы героев 
романа русского писателя Льва Толстого

КИНО Netflix показывает премьеру «Фрагментов женщины»

Жизнь в трех актах
Валерий Кичин

О
ригинальное название — 
Pieces of a Woman. «Ча-
сти женщины», «Куски 

женщины», переводите, как хо-
тите. У нас назвали деликатнее: 
«Фрагменты женщины». Все 
эти названия первого англоя-
зычного фильма венгра Корне-
ла Мундруцо не ответят ожида-
ниям: расчлененки тел не будет. 
Будет расчлененка сознания, 
расщепление душ, жизнь, рас-
колотая на три акта: рождение, 
смерть, возрождение.

Премьера прошла в конкур-
се Венецианского фестиваля. 
Картина получила Кубок Воль-
пи актрисе Ванессе Кирби, но 
все равно удостоилась кисло-
сладкой прессы, отдельные дос-
тоинства признавшей, но, по-
моему, неточно прочитавшей 
природу и смысл фильма.

Его невозможно судить, 
пользуясь обычными критерия-
ми: это кардиограмма потрясе-
ний столь личных и сильных, 
что от любой умозрительности 
он на космической дистанции, и 
с холодным носом его лучше не 
смотреть. Препарировать его 
хладным умом — то же самое, 
что с эстетской точки зрения 
оценивать омертвевшее лицо 
женщины, потерявшей самое 
дорогое. Ну что действительно 
хочет сказать женщина этим ли-
цом-маской? А ничего она ска-
зать не хочет и не может — 
просто ушла от жизни куда-то в 
себя. И только она может оце-
нить глубину и мрак этого по-
гружения. Мы можем лишь по-
пытаться — с помощью именно 
такого фильма.

В этом смысле картина уни-
кальна: Мундруцо и его супруга  
Ката Вебер через свой будущий 
сюжет прошли в собственной 
жизни и теперь отважились по-

делиться с нами этой глубиной. 
Их не волновали огрехи сюже-
тостроения, сверхзадачи тек-
стов и образов — они показали 
реальность, в которой жили, и 
если оперировали метафорами, 
то простейшими, какие и прихо-
дят в подобные мгновения.

Шон (Шайа ЛаБаф) — строи-
тель моста в Бостоне, его Марта 
(Ванесса Кирби) ждет ребенка, 
оба полны нежности друг к дру-
гу, оба с восторгом ловят биение 
сердца будущей дочки, готовят-
ся к новому витку семейного 
счастья. Это предощущение 
счастья передано в фильме так 
трепетно и подробно, в таких 
микродвижениях рук,  тел, 
взглядов, что зритель абсолют-
но вовлечен в рутинные, кажет-
ся, переживания героев, он уже 
с ними, он ими стал. 

И это важно, чтобы пережить 

дальнейшее. Потому что мы ста-
новимся свидетелями интим-
нейших процессов, сопрово-
ждающих появление на свет но-
вого человека. Много физиоло-
гии, моментов, когда и тебе 
больно это видеть, это пережи-
вать. Марта предпочла рожать 
дома, и вызвана акушерка. За-
ботливая женщина с вниматель-
ным взглядом, по всем призна-
кам опытная, способная сочув-
ствовать (Молли Паркер). Ее ли 
вина, что все обернулось траге-
дией — об этом вместе с героями 
мы будем думать весь фильм.

Сильнейшая по эмоциям 
сцена родов составляет его пер-
вый акт. Акт второй — мрак и пу-
стота, в которую погрузилась 
любящая пара, крах надежд и 
ожиданий: потеря новорожден-
ной равна окончанию жизни. 
Восполнить пустоту нечем. 

Даже простейшие физиологиче-
ские акты близости невозмож-
ны, нежность сменяется отчуж-
дением. Идут сцены с матерью 
(Эллен Бёрстин), спорят о том, 
что делать с телом малышки, 
как похоронить, как написать ее 
имя на могильной плите — все те 
тягостные заботы, о которых в 
обычной жизни стараются не 
думать. Любой разговор срыва-
ется в истерику, поступки ало-
гичны, все непредсказуемо. Эту 
часть фильма критики бранят 
за внешнюю хаотичность и вну-
треннюю неподвижность — что 
так и есть, если ждать «кино 
действия». Но это «кино состоя-
ний», редкая птица на экранах 
нового века. И оно с огромной 
силой передает это ощущение 

прервавшейся жизни, где лихо-
радочно ищешь новых опор и 
ориентиров, но их нет.

Третий акт — о том, как вос-
станавливается душа человека, 
как освобождается от иссушаю-
щей жажды мести. Назревает 
суд над акушеркой, допустив-
шей профессиональную ошиб-
ку. Суд, после которого будет 
сломана еще одна жизнь. И 
опять-таки мы вместе с герои-
ней ищем мучительнейшее из 
решений. Ее финальный моно-
лог в суде стал эмоциональным 
апофеозом третьего акта карти-
ны и очередным объектом кри-
тики: мол, он напоминает мора-
лизующие монологи времен 
соцреализма, когда торжеству-
ет трудная, но нравственно без-
упречная справедливость.

Не знаю, не знаю… Для меня 
«алогичная логика» поведения 
мятущихся персонажей — и есть 
предмет фильма, его главная 
тема, здесь его саспенс и его ин-
туитивные прозрения. Даже 
благостный финал, метафори-
чески педалирующий тему из-
лечения и возрождения, мне, 
зрителю, дорог как эмоцио-
нальный итог запредельных че-
ловеческих страданий, как ве-
ками освященный путь искусст-
ва через тернии к звездам. И со-
вершенно не нужны здесь ре-
жиссерские кунштюки, имею-
щие в виду быть во всем ориги-
нальным. А «назойливые мета-
форы» в виде достроенного к 
финалу моста или оживающих 
яблочных семян перестают 
быть просто художественным 
приемом и встают в ряд тех са-
мых душевных опор, которые в 
трагические минуты жизни ин-
стинктивно ищет любой из нас. 
Чтобы жить дальше.

Фильм теперь доступен в 
России с русскими субтитрами 
на стрим-платформе Netflix.  

Шайа ЛаБаф и Ванесса Кирби 
в ролях переживших горе супругов. 
Беда перевернула их жизнь.

ПРОЕКТЫ Гастроли, 
премьеры и альбомы-2021 

Знаки огня

Александр Алексеев, Андрей Васянин

Многие из музыкальных премьер, новых альбомов и 
гастрольных туров прошлого года были перенесены на 
2021-й из-за пандемии. Но нет худа без добра: в самои-
золяции у звезд рока появилось немало ярких пре-
мьер, а кто-то поедет в тур и с новым альбомом.

«Аквариум» — 28 мая. 
«Крокус Сити Холл», Москва

Изначально концерт планировался на 12 декабря 
2020 года — «Аквариум» должен был представить 
альбом «Знак огня», выпущенный еще в июне. Но 31 
декабря группа неожиданно показала премьеру ди-
ска «Тор», уже пятого альбома за год! В «Торе» — де-
вять песен, семь из них выходили синглами, теперь 
они частично переработаны. Добавились и две но-
вые: «Вести с Елисейских полей» и «Берни и Кьяран». 
Их Борис Гребенщиков сочинил, уже работая в сту-
дии над пре-продакшном, и не пожалел для нового 
альбома. Новые песни он играть любит, даже заранее 
не анонсируя. Так что скорее всего теперь представит 
два диска: «Знак огня» и «Тор».

«Сплин» — 23 февраля, 
Adrenaline Stadium, Москва

«Сплин» собирался сыграть в этом клубе еще под 
новый год, но его закрыли на 30 дней из-за наруше-
ния антиковидных мер на выступлении группы «Ки-
пелов»…  Зато с тех пор у «Сплина» вышел альбом 
«Вира и майна», который меломаны уже успели по-
слушать. Значит, будет проще и интереснее ему под-
певать — уже 23 февраля, на той же площадке и с теми 
же билетами.

Hurts (Великобритания) — Санкт-Петербург, 
Москва, Иркутск, Новосибирск, Красноярск, 
Хабаровск, Владивосток, Екатеринбург, Сургут, 
Уфа, Нижний Новгород, Казань, Сочи, Краснодар, 
Воронеж…

Сладкоголосые кудесники инди-поп музыки — лю-
бители нежных, драматичных и напевных хитов, сре-
ди которых выделяются цепкие и пылкие баллады, 
хотели приехать в Россию еще 17 февраля 2020 года. 
Но из-за COVID-19 вынуждены стартовать 19 октя-
бря 2021-го. Зато у них вышел новый альбом Faith, 
который можно будет купить в фойе концертных за-
лов. Faith очень хорош: наследует славе их дебютного 
релиза 2011 года Happiness — столь же романтичен и 
изыскан.

Sting, «Duets»

Альбом должен был выйти 27 ноября, но перене-
сен  на март. Для диска отобраны 17 треков. Многие 
хорошо известны — вроде ураганного дуэта 1999 года 
с алжирцем Чебом Мами Desert Rose, регги-хита 
Don`t Make Me Wait с ямайским певцом Шагги и дру-
гих. Есть и свежие вещи — вроде танцевальной Mama, 
спетой дуэтом Стинг- Gashi (рэпер из Бруклина).  
Мягкий латино-поп Little Something с француженкой 
Мелоди Гардо — судя по вышедшему клипу, тот Стинг, 
по которому мы скучали, песня встает в ряд главных 
хитов музыканта.

Между тем  материал с альбома частично все же 
увидел свет: вышел «September», лиричный трек с 
Дзуккеро — итальянским певцом и другом Стинга.

Bring Me The Horizon (Великобритания) — 
Новосибирск, Екатеринбург, Казань, Самара, 
Краснодар, Воронеж, Санкт-Петербург, Москва.

Напористая, агрессивно-мелодичная группа всегда 
славилась контрастами, тягой к перепадам напряже-
ния в музыке и технологичным шоу. В домашнем зато-
чении музыканты записали диск Post Human: Sirvival 
Horror. Партии писали  на удаленке и пересылали друг 
другу по интернету. На кураже и драйве это, впрочем, 
не сказалось. А еще «горизонты» увлеклись компью-
терными играми, мыслями о роботах, футуризме. В 
Россию они едут уже с этим новым диском. Идея его: 
вместе подумать о том, как выживать в сложные вре-
мена… Старт тура 18 мая в Новосибирске.

Эрик Клэптон (Великобритания, США)
Пожалуй, главные гастроли года. Легендарный 

блюзмен, близкий друг Beatles, Клэптон собрался в Ев-
ропу еще прошлой весной. Теперь едет в Москву и 
Санкт-Петербург уже в конце мая 2021-го. Времени он 
даром не терял, работал в студии, и 18 декабря выпу-
стил совместный сингл с Ваном Моррисоном Stand 
And Deliver. Конечно, главного блюзового гитариста 
мира, кумира еще с 60-х, все очень ждут. 

Новый альбом Земфиры
Еще в 2018-м певица говорила, что прекращает 

выступать и сосредоточивается на альбоме, и с тех 
пор много работала в домашней студии. На ее немно-
гих концертах за это время публика уже услышала 
несколько новых впечатляющих произведений — 
«Джозеф» на стихи Бродского, песни Abuse, 
Goodbye, в этом году был опубликован трек 
«Крым»... Судя по этой музыке, Земфира отошла от 
электронно-танцевального саунда 2017—2018-х и 
возвращается к эмоциональному, полному мелодий,  
року начала «нулевых». Актриса и режиссер Рената 
Литвинова, подруга и ближайший сотрудник Земфи-
ры, в своем Facebook в октябре выставила фото для 
нового диска и написала, что тот выйдет «очень ско-
ро». По сообщению Земфиры в Instagram, уже в апре-
ле альбом был готов на 2/3.  

Альбом Стинга, который должен был выйти еще в ноябре 
2020-го, перенесен на март наступившего года.
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Прямая речь 

Владимир Спиваков:
— Мы с радостью открываем фе-

стиваль. Нам всем важно сегодня 

вспомнить о постулатах христи-

анского гуманизма, о ценностях 

жизни, о милосердии и любви, 

без которых невозможно выне-

сти выпадающие на долю челове-

ка тяготы и лишения. Мы неиз-

менно верим в то, что возвышен-

ная музыка дает духовную опору 

всем, кто приобщается к ней.
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Кстати

Кроме того, в Россию планируют приехать Бьорк c орке-

стром, Placebo, легенда биг-бита Fatboy Slim, The Offspring, 

Killers, Megadeth, Nightwish и My Chemical Romance. А но-

вых альбомов продолжаем ждать от Rolling Stones, Black 

Sabbath, Канье Уэста…
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МЧС В Норильске за халатность 
при сходе лавины задержан 
оперативный дежурный

Не предупредил...

Тимофей Борисов

Вчера стало известно, что в Но-
рильске задержан дежурный 
единой дежурно-диспетчерской 
службы. Ему инкриминируют 
то, что он не включил в сводку 
предупреждение о лавиноопа-
сности. В результате семья из 
четырех человек, которая оказа-
лась погребена под снегом, даже 
не догадывалась об опасности.

При этом речь идет не о ту-
ристах, а о начальнике канат-
ной дороги Владиславе Попове 
и его домочадцах, которые пре-
красно знают, что такое лавина, 
и при получении предупрежде-
ния, конечно же, приняли бы 
меры предосторожности.

Кстати, жертв могло бы быть 
намного больше. К счастью, по-
года в районе турбазы была, 
что называется, «нелетной», 
завывала метель при темпера-
туре минус 23 градуса. Поэто-
му вообще никого из отдыхаю-
щих и не было. Правда, и в слу-
чае более массовых жертв ста-
тья для задержанного все равно 
была бы та же — халатность. 

По данным оперативников 
СУ СК по Красноярскому краю, 
еще 30 декабря 2020 года спе-
циалистами краевого антикри-
зисного центра МЧС России 
был составлен прогноз возмож-
ных чрезвычайных ситуаций. 
В нем четко было указано, что с 
31 декабря 2020 года по 11 ян-
варя 2021 года в горных райо-
нах Красноярского края лави-
ноопасно. В прогнозе был ука-
зан и перечень рекомендуемых 
превентивных мероприятий 
органам местного самоуправ-
ления на территории края.

«В частности, необходимо 
было организовать наблюдение 
за лавиноопасными участками, 
включая замеры уровня снега, 
через СМИ и интернет-ресурсы 
муниципального образования 
организовать информирование 

населения об угрозе. А также 
выставить предупредительные 
знаки и баннеры с размещением 
информации о порядке дейст-
вий и правилах поведения в опа-
сных зонах. А руководителям 
дорожных служб на лавиноопа-
сных участках следовало орга-
низовать своевременную рас-
чистку дорожного полотна от 
осыпающихся масс снега», — со-
общили местные следователи.

Увы, ничего из перечислен-
ного сделано не было.

Но и это не все. Единая де-
журно-диспетчерская служба, 
принявшая сообщение о сошед-
шей на горнолыжном комплек-
се лавине не сразу оповестила 
экстренные службы города.

«ЕДДС, которая приняла вы-
зов от очевидца о сошедшей в 
Норильске лавине, оповестила 
МЧС спустя более часа, «ско-
рую помощь» — спустя более 
50 минут», — сообщили агентст-
ву ТАСС в экстренных службах.

Вчера председатель Комите-
та Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий Пискарев направил за-
прос в Генпрокуратуру в связи 
с участившимися случаями ги-
бели людей. Его запрос касает-
ся прежде всего пожаров. Депу-
тат считает необходимым разо-
браться, какие пробелы суще-
ствуют в законодательстве, и 
устранить их.  

ПРОЕКТ  Подмосковных фермеров проводят 
в сетевые магазины

Есть свое  

Ирина Рыбникова  

В 
торговых сетях сто-
личного региона поя-
вятся специальные 
п о л к и  с  б р е н д о м 
«Сделано в Подмо-
сковье». На них будет 
размещаться продук-
ция только подмо-
сковного производст-

ва, сообщил исполняющий обя-
занности министра сельского 
хозяйства и продовольствия об-
ласти Сергей Воскресенский. 

«В декабре начали разработ-
ку концепции. Идея в том, что-
бы объединить местных произ-
водителей и разместить их на 
полках сетей под единым брен-
дом», — заявил он. В регионе, к 
слову, уже есть успешные про-
екты продвижения фермерской 
продукции. К примеру, павильо-
ны «Фермер Подмосковья» или 
социальные ярмарки «Цено-
пад», где небольшие производи-
тели арендуют торговые места 
со значительной скидкой — в об-
мен на обязательство не зади-
рать цены. 

Покупатели давно «распро-
бовали» такой формат товарно-
денежных отношений и с удо-
вольствием посещают эти тор-
говые площадки. Но ярмарки 
работают лишь по выходным, а 

ближайший павильон может на-
ходиться в нескольких автобу-
сных остановках от дома. А что-
бы в любой момент забежать в 
ближайший сетевой магазин и 
купить там, к примеру, фермер-
ский подмосковный хлеб — так 
не получится. Сети мелких тор-
говцев по-прежнему не очень 
жалуют. 

«Денег у людей в этом году 
стало меньше, объемы торговли 
падают. Соответственно, возра-
стает конкуренция среди наших 
поставщиков», — объяснили 
«РГ» нежелание работать с ма-
лыми предприятиями в одной 
из крупных торговых сетей. Ко-
нечно, сетевикам проще при-
нять десять фур молока у одного 
производителя, чем по одной 
фуре — у десяти. Меньше возни с 
накладными, к тому же при 
крупных партиях всегда легче 
оформить возврат нераспро-

данного товара. Но ведь объем 
сельхозпроизводства продол-
жает расти, в том числе и в Под-
московье. По словам Воскресен-
ского, в пандемийном 2020 году 
областные аграрии прибавили в 
производстве молока, мяса ско-
та и птицы, товарной рыбы, ово-
щей и зерна — его вообще собра-
ли больше почти на 30 процен-
тов. Все это нужно где-то реали-
зовывать. 

Можно наращивать экспорт, 
чем подмосковные производи-
тели активно и занимаются. 
«По итогам прошлого года мы 
по объему экспорта сельхоз-
продукции впервые перешагну-
ли планку в 1 миллиард долла-
ров. В этом году попробуем вы-
расти еще на 10 процентов», — 
говорит Воскресенский. Но 
ведь до смешного доходит. Есть, 
например, в Орехово-Зуевском 
округе области небольшое сыр-

ное производство «Альдини», 
чья горгонзола на всероссий-
ском гастрономическом сыр-
ном фестивале дважды призна-
валась лучшим сыром страны. 
Но чтобы найти эту горгонзолу 
за пределами округа, нужно по-
бегать. Зато вкус ее хорошо зна-
ют за рубежом, куда произво-
дитель отправляет товар на эк-
спорт. С экспортом за границу у 
фермерских хозяйств иной раз 
получается проще, чем с выхо-
дом в сети. 

Но если оформить выход в 
торговые сети отдельным про-
ектом, дело пойдет быстрее, 
у в е р е н ы  в л а с т и .  П р а в д а , 
кастинг на участие в этом про-
екте будет довольно жесткий. 
Под марку «Сделано в Подмо-
сковье» смогут попасть ферме-
ры, которые не просто работа-
ют на территории Московской 
области, но и используют для 
производства местное сырье. 
Ну и итоговый их продукт дол-
жен отвечать определенным 
стандартам качества — в част-
ности, не содержать пестици-
дов и ГМО. 

Реализовать проект Сергей 
Воскресенский пообещал уже в 
этом году.   

А К Ц Е Н Т

В пандемийном 2020 году аграрии 
Подмосковья прибавили в производстве 
молока, мяса и рыбы, овощей и зерна. 
Все это нужно где-то продавать 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муници-
пального образования Узловский район Тульской области,  
и не сданных в аренду.

По состоянию на 31 декабря 2020 года свободны следующие 
земельные участки: 

71:00:000000:115395 — 2 388 214 кв.м; 
71:20:010101:389 — 28 498 кв.м; 
71:20:010101:437 —  18 709 кв.м.
Предусматривается возможность формирования земельных 

участков индивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно полу-
чить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или  
в АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону:  
8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономичес-
кой зоной технико-внедренческого типа, созданной на 
территориях муниципальных образований Верхне-
услонского и Лаишевского муниципальных районов Рес-
публики Татарстан» и  дополнительным соглашением от 
06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» 
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих 
земельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не 
сданных в аренду по состоянию на 31.12.2020, с кадастро-
выми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв.м.; 
16:15:041001:926, площадью 9 590 кв.м.; 
16:15:041001:931, площадью 11 613 кв.м.; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м.; 
16:15:041001:935, площадью 2 564 кв.м.; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв.м.; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м.; 
16:15:041001:942, площадью 6 414 кв.м.; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв.м.; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв.м.; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв.м.; 
16:15:041001:1259, площадью 1 221 кв.м.; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м.; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв.м.; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв.м.; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв.м.; 
16:15:041001:2636, площадью 3 536 кв.м.;  
16:15:041001:2638, площадью 1 334 327 кв.м.; 
16:15:041001:4384, площадью 18 943 кв.м.; 
16:15:041001:4598, площадью 39 731 кв.м.; 
16:15:041001:4616, площадью 13 822 кв.м.; 
16:24:150301:620, площадью 1 013 230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибир-
ский металлургический комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») информи-
рует общественность, надзорные органы, а также всех заинтересо-
ванных лиц о проведении общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)  по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — «ЦХУ  и ПКХП. Закрытый 
цикл конечного охлаждения коксового газа», шифр проекта 14151.

Новое строительство объекта осуществляется с целью предотвра-
щения или смягчения воздействия хозяйственной деятельности на 
окружающую среду и связанных с ней социальных, экономических и 
иных последствий при эксплуатации оборудования.

Новое строительство планируется осуществить на существующей 
промплощадке в границах земельного отвода АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
расположенного по адресу: Кемеровская область, г. Новокузнецк,  
Заводской  район, ш. Космическое, 16.

Заявитель процедуры общественных слушаний:  Дирекция по ох-
ране труда, промышленной безопасности и охране окружающей сре-
ды АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Кемеровская область, г. Новокузнецк, ш. 
Космическое, 16, тел.: (3843) 59-15-30.

Исполнитель проектной документации (проект 14151), включая 
материалы ОВОС: АО «ВУХИН» (620990, г. Екатеринбург,  
ул. 8 Марта, 14).

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация г. Новокузнецка при содействии Дирекция по 
охране труда, промышленной безопасности и охране окружающей 
среды АО «ЕВРАЗ ЗСМК».  

Общественные обсуждения предлагается провести в форме слу-
шаний 15 февраля 2021 года с 17.00 до 17.30 по адресу: город Ново-
кузнецк, Администрация Заводского района, улица Тореза, 22б, ма-
лый зал.

Ознакомиться с материалами по объекту (проект 14151), включая 
материалы ОВОС, можно в Комитете охраны окружающей среды и 
природных ресурсов по адресу: г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, 
каб. 214., пн.—пт. с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.00 до 13.00) и 
на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК». http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/
zsmk_zckokg/ 

Сроки представления замечаний, комментариев и предложений в 
письменной форме в адрес Комитета охраны окружающей среды и 
природных ресурсов: 654005, Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов, 44, в течение 30 дней с даты опубликования насто-
ящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Прогноз о лавино-
опасности был 
составлен еще 
30 декабря. Но 
людей об угрозе 
не оповестили

С экспортом у фермерских хозяйств 
иной раз получается проще, чем 
с выходом в местные сети.
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Дополнение к Перечням участков недр 
федерального значения  

по твердым полезным ископаемым, 
опубликованным в «Российской газете»:  
№ 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213)  

от 07.03.2017, № 101 (7267) от 12.05.2017,  
№ 123 (7289) от 08.06.2017, № 166 (7332)  
от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018,  

№ 202 (7960) от 11.09.2019,  
№ 283 (8041) от 16.12.2019

№
п/п

Место-
положение

Название 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

400 Шельф 
Азовского моря Сивашское соль поваренная

401 Шельф Черного 
моря Бакальская банка песок 

строительный

402 Шельф 
Японского моря

Бухта экспедиции 
(Ясное)

морская ракушка, 
грязь лечебная

403
Шельф 

Японского моря

Фуругельмское, 
бухты Западная, 

Виноградная, 
Северная

песок 
(формовочные 

материалы)

404 Шельф 
Японского моря Бухта Муравьиная грязи  

лечебные
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
АО «Самотлорнефтегаз» совместно с Администрацией Нижне-

вартовского района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляют о нача-
ле второго этапа общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: по проектной до-
кументации объекта: «Проект создания объекта захоронения 
отходов бурения на Самотлорском лицензионном участке», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: создание объекта захороне-
ния отходов бурения на Самотлорском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, 
Нижневартовский район.

Наименование и адрес заявителя: АО «Самотлорнефтегаз», 
г. Нижневартовск, ул. Ленина, д.4, тел.: 8(3466) 62-44-57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: январь — февраль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижневартовского района Ханты-
Мансийского АО — Югры.

Форма общественных обсуждений: в соответствии с Поста-
новлением Губернатора ХМАО-Югры от 9 апреля 2020 года №29 
«О мерах по предотвращению завоза и распространения новой ко-
ронавирусной инфекции, вызванной COVID-19, в Ханты-Мансий-
ском автономном округе — Югре» (далее — Постановление №29) 
в форме опроса в интернете, в случае отмены Постановления №29 
— в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная с заполнением опросного листа и согласия на обработку 
персональных данных.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду можно с 15.01.21:

— на веб-ресурсе по следующей ссылке: http://www.nvnipi.ru 
(вкладка «Материалы для общественных обсуждений»);

— при снятии ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции COVID-19 по ад-
ресам:

1. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таеж-
ная, д.19, каб.106 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.15), тел.: 8(3466) 
49-48-27;

2. АО «Самотлорнефтегаз»: г. Нижневартовск, ул. Ленина, дом. 
5, каб. 300 (с 09.00 до 12.00, с 14.00 до 18.00), тел.: 8(3466) 62-13-
12.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду бу-
дут доступны до принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности.

Направить свои замечания и предложения, опросный 
лист, согласие на обработку персональных данных можно 
по адресам: 

с 14.00 до 18.15), тел.: 8(3466) 49-48-27, электронная почта: 
ecolog@nvraion.ru; 

-
та: DFAkhtyamov@smn.rosneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения.

Подведение итогов и формирование протокола обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы, включая материалы оценки воздейс-
твия, состоится:

в период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции COVID-19 
26.02.2021 в 15.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
каб.106. 

в случае отмены Постановления №29 — в форме слушаний 
26.02.2021 в 15.00 в культурно-досуговом комплексе «Арлекино» 
по адресу: пгт Излучинск, ул. Набережная, д.13б.

Ответственные организаторы:
1. Туниеков Андрей Александрович — ведущий специалист 

отдела экологической безопасности Управления экологии и при-
родопользования Администрации Нижневартовского района, тел. 
8(3466) 49-48-27;

2. От заявителя АО «Самотлорнефтегаз»: Ахтямов Денис Фа-
ридович — начальник Управления по проектно-изыскательским 
работам, тел. 8(3466) 62-13-12;

3. От разработчика проектной организации ЗСФ ИНГГ СО РАН — 
Павленко Ольга Леонидовна, тел. 8(3452) 68-10-13, доб. 183-11;

4. От разработчика проектной организации: АО «Нижневар-
товскНИПИнефть» Ильин Егор Михайлович — главный инженер 
проектов, тел. 8 (3466) 31-13-90, доб.259.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЕДА Что даст ресторанам Москвы индекс Michelin

Тур де борщ
Сергей Бабкин

В 
этом году в Москву и вооб-
ще в Россию впервые при-
д ет  р е сто р а н н ы й  г ид 

Michelin. Как рассказал «РГ» гла-
ва Федерации рестораторов и от-
ельеров Игорь Бухаров, это по-
может привлечь в нашу страну 
настоящих туристов-гастроно-
мов — поклонников изысканной 
кухни.

Гид Michelin — самый влия-
тельный ресторанный рейтинг 
во всем мире. Это журнал-путе-
водитель, который издавался с 
конца XIX века. Первоначально в 
нем просто рассказывалось о 
разных придорожных заведени-
ях для путешественников, отсю-
да и бренд производителя шин. 
Но с годами гид Michelin превра-
тился в главный ориентир для по-
клонников деликатесов по всему 
миру. Например, после Второй 
мировой войны именно рестора-
ны благодаря Michelin стали од-
ним из стимулов для восстанов-
ления туризма для той же Фран-
ции. И в дальнейшем этот путево-
дитель давал рост турпотока 
многим странам Европы. 

Издатели гида ранжируют ре-
стораны по 200 позициям, объя-
снил Игорь Бухаров. Причем ав-
торитет этих оценок настолько 
весом, что правительства сами 
готовы платить, чтобы предста-
вители Michelin приехали в их го-
рода, а потом дали бы заведениям 
от одной до трех звезд. Именно на 
них ориентируются самые состо-
ятельные туристы, выбирая го-
рода в том числе и по гастроно-
мическим предпочтениям. 

Международный директор 
Michelin Guides Гвендаль Пулле-
нек уже составил себе представ-
ление о кулинарном потенциале 
Москвы. «Мы с удовольствием 
окунемся в особую атмосферу 
древней столицы, — заявил Гвен-

даль Пулленек на сайте своего 
издания. — Здесь широкий спектр 
ресторанов: представлены и рус-
ская, и все мировые кухни». Эк-
сперты Michelin уже выявили са-
мую необычную для иностран-
цев еду в России — бородинский 
хлеб, рассольник, борщ, сметану 
и непривычный для французско-
го слуха и языка бефстроганов. 
Представители Michelin расска-
зали, что начнут оценивать мо-
сковские заведения с этого года. 
Когда именно — тайна. Как и де-
тальные критерии ранжирова-
ния ресторанов. Сотрудники ре-

сторанного гида всегда приходят 
на ужин инкогнито, как «тайные 
покупатели». Заказывают дели-
катесные яства, а потом следят за 
обслуживанием. Выставляют 
баллы по одной, известной толь-
ко им шкале. Вместе с тем она до-
статочно объективна. Мировая 
практика Michelin показывает, 
что интересуют профессиональ-
ных гостей четыре основные по-
зиции, продолжает Игорь Буха-
ров, — кухня, винная карта, каче-
ство обслуживания и атмосфера 
ресторана. 

«Приход к нам гида Michelin — 

это отличный способ сделать Мо-
скву одной из кулинарных сто-
лиц мира, — полагает Игорь Буха-
ров. — Пример Сингапура пока-
зывает, что после включения в 
ресторанный гид турпоток дей-
ствительно значительно вырос». 
Власти Москвы также возлагают 
большие надежды на эффект от 
Michelin. Мэр Сергей Собянин 
уверен, что гид сработает на пер-
спективу: когда кончится панде-
мия, в Москве возобновятся ку-
линарные фестивали, да и для са-
мих столичных рестораторов по-
падание в престижный междуна-
родный рейтинг станет несом-
ненным преимуществом. Осо-
бенно когда будет внедрена си-
стема электронных виз и поездка 
в российскую столицу станет го-
раздо проще для миллионов ев-
ропейцев.   

А К Ц Е Н Т

Эксперты Michelin уже выявили 
самую необычную для иностранцев 
еду в России

Сотрудники ресторанного гида 
всегда приходят на ужин инкогнито, 
как «тайные покупатели».
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ПЕРСОНА Легендарный хоккеист — о легендарных матчах в истории советского 
и российского спорта

Когда льду было жарко
Владимир Снегирев

Т
елеканал «Звезда» 
готовится предста-
вить  показ  новой 
программы «Леген-
дарные матчи», ини-
циатором которой 
выступил министр 
о б о р о н ы  С е р г е й 
Шойгу. Вести ее бу-

дет Вячеслав Фетисов. Накану-
не премьеры корреспондент 
«РГ» встретился с депутатом 
Госдумы, а прежде — капитаном 
сборной СССР по хоккею, мно-
гократным чемпионом всего и 
всея, обладателем Кубка Стэн-
ли и попросил его рассказать о 
новом телепроекте. 

Но для начала оба они — и ве-
ликий хоккеист, и журналист — 
предались сладостным воспо-
минаниям о тех памятных 
спортивных поединках, героем 
которых был один и летопис-
цем которых — другой.

Слава, сказал я ему, когда мы 
сели друг против друга в уют-
ном кафе, — а помнишь тот 
финальный матч с чехами на 
чемпионате мира в Праге в 
1978 году, когда на льду было 
не просто соревнование, а ско-
рее битва, настоящее рубило-
во, вам надо было победить с 
перевесом в две шайбы, и вы 
это сделали? 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Это когда у Ва-
леры Васильева перчатка до 
краев была наполнена кровью? 

Да, и когда тебя признали 
лучшим защитником чемпи-
оната мира.

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Как такое за-
быть. Десять лет с начала на-
шего военного присутствия в 
Чехословакии хозяева льда хо-
тели во что бы то ни стало от-
метить победой. Этого требо-
вали от них болельщики, на это 
настраивали команду тренеры. 
Да и объективно чехословаки 
тогда были сильнейшей сбор-
ной командой, они дважды 
подряд перед этим выигрыва-
ли чемпионаты мира, демон-
стрировали хоккей высочай-
шего уровня. 

Я тоже помню, какой там 
был ажиотаж. 6 мая вы про-
играли хозяевам со счетом 
4:6. Вас уже досрочно похоро-
нили. На финальную встречу 
я ехал из своего отеля вместе 
с артистом Евгением Павло-
вичем Леоновым. Помню, как 
мы пробирались к арене 
сквозь толпы возбужденных 
болельщиков, и они, завидя 
Леонова, кричали: «Русским 
— капут». 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: У нас в те годы с 
этой командой были непро-
стые отношения. Там элемент 
политики играл свою большую 
роль. И разумеется, противо-
стоять такому мощному психо-
логическому давлению было 
нелегко. Но мы выиграли со 
счетом 3:1 и получили золотые 
медали. 

За ту победу правительство 
выделило сборной два ордена 
Ленина — тогда самую высокую 
государственную награду, их 
получили Борис Михайлов и 
Владислав Третьяк. Обычно 
такие ордена, если и давали 
спортсменам, то лишь за са-
мые яркие олимпийские до-
стижения. 

И ведь подобных драматич-
ных матчей в твоей биогра-
фии и в истории нашего спор-
та было немало. Но, как я по-
нял, начать новую телепрог-
рамму вы решили с показа и 
обсуждения финальной серии 
Кубка Канада 1987 года. Поче-
му? 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Как ты уже зна-
ешь, идея этой программы при-
надлежит Сергею Кужугетови-
чу Шойгу. Он сам регулярно и 
очень прилично играет в хок-
кей. С детства болеет за наш вид 
спорта, причем обладая фено-
менальной памятью, может на-
звать подробности и имена, свя-
занные со многими легендарны-
ми эпизодами спортивной исто-
рии. Спасибо пандемии! Види-
мо, у министра образовалось 
какое-то свободное время, и он, 
просматривая хронику, на-
ткнулся на видео с записью тех 
игр. А те игры по своему накалу, 
страсти, драматизму — это дей-
ствительно вершина современ-
ного хоккея. Два матча закончи-
лись на овертайме, в одном по-
бедили мы со счетом 6:5, в дру-
гом канадцы, и тоже со счетом 

6:5. Все решилось в третьей 
встрече, и опять — 6:5, к сожале-
нию, в пользу профессионалов.       

С обеих сторон были пред-
ставлены самые сильные на тот 
момент хоккеисты планеты. 

Обсуждая формат будущей 
программы, мы решили, что 
надо не просто показать видео-

запись, но и привлечь к расска-
зу о тех днях самих участников 
матчей, тренеров, журнали-
стов, вспомнить о деталях, 
оставшихся тогда «за кадром», 
продемонстрировать экипи-
ровку того времени, напомнить 
об обстановке, в которой прохо-
дили поединки, — это и полити-
ка, и забытые теперь бытовые 
подробности той далекой жиз-
ни. 

В студию пришли Касатонов, 
Каменский, Пряхин, Федотов, 
герой первого матча Саша Се-
мак — он забил победную шайбу 
в овертайме. По скайпу подклю-
чались Слава Быков, Игорь Ла-
рионов, канадские ветераны. 

Кто-то из канадских игроков 
тогда называл ту серию «По-
следняя битва добра со злом». 

Я так понял, что «злом» по-
лагали Советский Союз, вер-
но? 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Да, хотя пере-
стройка уже шла полным ходом, 
но за океаном многие все еще 
относились к нам со смесью 
страха и подозрительности. 
Хотя о самих профессионалах я 
такого не скажу. Перед финаль-
ной серией Уэйн Гретцки при-
гласил всю нашу «пятерку» к 
себе домой, и мы провели там 
очень теплый вечер. Агрессия 
на льду — это одно, игра наша — 
мужская, жесткая, но за преде-
лами площадки все мы, если не 
друзья, то коллеги. 

Это правда, что на итог тре-
тьего, то есть решающего 
матча повлиял канадский ар-
битр, явно симпатизировав-
ший своим? 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Пусть зритель 
посмотрит игру и тогда сам сде-
лает выводы. Одно могу напом-
нить: мы вели со счетом 3:1, и 
тут судья шесть раз подряд уда-
ляет с площадки наших ребят. 
Вообще, это был абсурд, когда 
финальную серию международ-
ного турнира с участием канад-
цев судил канадский арбитр. 
Так не бывает. 

Но теперь, с дистанции в 
тридцать три года, понимаешь, 
что даже такое некачественное 
судейство не испортило хоккей 
как фантастическое по красоте 
и по драматизму действо.

С какими трудностями вы 
столкнулись при подготовке 
эфиров? 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Надо было не 
только найти записи нужных 
матчей, но и получить права на 
их показ. Кстати, я уже больше 
двадцати лет вместе с журнали-
стом Евгением Кузнецовым за-

нимаюсь поисками видеомате-
риалов по истории нашего хок-
кея.  Как это ни покажется 
странным, в архивах Останкино 
нет ничего, все размагничено, 
уничтожено. Нет даже легендар-
ных встреч с канадцами 1972 
года. И с правами на показ тоже 
все очень непросто.

Для примера скажу про Ку-
бок Канады 1981 года, который 
мы выиграли. Права принадле-
жат пивной компании «Ла-
бат», которая уже не существу-
ет и непонятно, с кем теперь 
вести переговоры.

Много проблем пришлось 
решать, иногда самых неожи-
данных. Вот, к примеру, ты мо-
жешь поверить в то, что невоз-
можно найти майки игроков 
того времени? Мы решили ис-
пользовать их при оформлении 
студии, но…

Нам в те годы давали два 
комплекта формы на сезон. Но 
после каждого крупного чем-
пионата, тем более победного, 
ушлые администраторы майки 
с номерами хоккеистов заби-
рали себе и затем выгодно сбы-
вали их иностранным коллек-
ционерам-болельщикам.  У 
меня с тех времен осталась 
майка Уэйна Гретцки — мы с 
ним обменялись после рандеву 
1978 года в Квебеке, вот и все. 

Что уже есть? Записали три 
матча Кубка Канады 1987 года. 
Записали футбольный матч 
Олимпийского турнира в Сеу-
ле 1988 года, когда наши стали 
чемпионами, там, кстати, выя-
вился такой интересный факт: 
в ходе четырехлетнего предо-
лимпийского цикла сборная 
СССР с тренером Анатолием 
Бышовцем не проиграла ни од-
ной встречи, а в финале одоле-
ла бразильцев. Готова передача 
про победу баскетболистов 
там же, в Сеуле.  

Мне лично показалось очень 
важным, что ребята, живущие 
ныне в разных государствах, от-
коловшихся от бывшего Союза, 
охотно откликнулись на пригла-
шение принять участие в разго-
воре, вспоминали трогательные 
эпизоды былой дружбы, гово-
рили, что эту дружбу надо обя-
зательно продолжать. 

Мы попросили канал ставить 
это в эфир в такое время, чтобы 
оно было максимально доступ-
ным для всех категорий зрите-
лей. Чтобы дедушки и бабушки 
могли вспоминать легендарные 
мгновения вместе со своими 
внуками, ведь так и сохраняется 
преемственность. 

Планов много. Хотим посте-
пенно расширить рамки проек-
та, вспомнить знаковые эпизо-
ды не только игровых видов 
спорта, отдать должное памяти 
выдающихся тренеров и атле-
тов. К примеру, сейчас обсу-
ждается передача о Валерии 
Брумеле, который шестьдесят 
лет назад сразу на пять с поло-
виной сантиметров улучшил 
мировой рекорд в прыжках в 
высоту.  

Не могу не спросить про супер-
серии 1972 и 1974 годов, когда 
наши хоккеисты впервые 
столкнулись с канадскими 
профессионалами. Ты тогда 
еще был мальчишкой, но что-
то наверняка помнишь о тех 
легендарных играх. 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: В 74-м, в шест-
надцать лет, я уже получал сти-
пендию как «олимпийская над-
ежда», целых двести рублей, 
это было больше зарплаты мое-
го отца. Представляешь, какой 
был стимул расти! Я считался в 
резерве армейской команды, и 
мне на один из матчей суперсе-
рии выдали билет. И вот иду от 
станции метро «Спортивная» 
во дворец спорта, а кругом со-
тни страждущих болельщиков, 
которые предлагают за билет 
любые деньги. Короче, билет 
продал, успел на метро вер-
нуться домой и посмотреть 
игру по телевизору. Потом жа-
лел об этом, но что было, то 
было. И конечно, возьмем для 
своей программы хотя бы один 
из матчей серии-72, скорее все-
го, первый. 

А тот памятный и неповто-
римый финал баскетбольного 
турнира на Олимпиаде-72 в 
Мюнхене, когда за секунду до 

конца Саша Белов забросил 
американцам «золотой» мяч 
— он есть в ваших планах?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Обязательно! 
Это история страны, убедитель-
ный пример того, что нет ничего 
невозможного, если человек 
сильный и верит в победу. Я тебя 
заверяю: ни одно знаковое со-
бытие из истории нашего спор-
та без внимания не останется. 

Сейчас многое мы восприни-
маем с ностальгией. Раньше и 
трава была зеленее, и девушки 
симпатичнее. Неизбежные 
комплексы пожилого возра-
ста. И все же… Согласись, что 
когда-то наши атлеты би-
лись за честь страны с другим 
настроением, чем нынешние. 
Что-то важное ушло из боль-
шого спорта…

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Я давно утвер-
дился во мнении, что нацио-
нальная сборная команда отра-
жает состояние общества, его 
духовный настрой, степень его 
развития и готовности к испы-
таниям. Для воспитанников 
Анатолия Владимировича Та-
расова было важнее то, что у 
них изображено на груди, то 
есть название и герб страны. А 
для сегодняшних спортсменов 
важнее то, что у них на спине, 
то есть их номера, их имена. 
Мы сражались за державу, эти 
выступают за себя. Это одна из 
ключевых причин того, что с 
1994 года по 2008-й мы проле-
тали мимо «золота» на всех ми-
ровых чемпионатах. Американ-
цы до сих пор изучают тот со-
ветский феномен. Снимают до-
кументальные фильмы, пишут 
книги. Хотят понять, в чем по-
мимо мастерства заключалась 
сила той команды, которая по-
беждала соперников, хотя по 
многим объективным показа-
телям не должна была побе-
ждать.  

А сейчас что-то меняется в 
лучшую сторону?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Если говорить о 
футболе, да и о хоккее тоже, то 
все, что там происходит, это 
путь в никуда. Сплошь и рядом 
нарушается спортивный прин-
цип, начиная от детских школ и 
заканчивая командами масте-
ров. Нет равных возможностей, 
нет честной состязательности. 
Все решают блат, деньги, ка-
кие-то мутные схемы. Богатые 
родители покупают для своих 
чад места в командах, в итоге 
мы получаем исковерканные 
судьбы, застой в развитии 
спорта, а еще — обиды на госу-
дарство со стороны тех, кто та-
лантлив, но не в состоянии вы-
держивать финансовую конку-
ренцию. 

Это правило честной конку-
рентной борьбы, кстати, важно 
не только для футбола или хок-
кея. Если оно нарушается в ка-
дровой политике любых отра-
слей или областей жизни, то об-
ществу грозят серьезные не-
приятности. 

Лично я верю в то, что спорт 
— это действенный способ 
преодоления вражды, недове-
рия, непонимания между 
странами и народами. Чело-
вечеству гарантировано вы-
живание, если все конфликты 
будут происходить на хоккей-
ной льду или на газонах фут-
больных полей. Однако всегда 
были и сейчас есть люди и 
структуры, которые не прочь 
спекулировать на спортив-
ных победах, делать атлетов 
заложниками большой ком-
мерции и большой политики. 
Что ты думаешь по этому 
поводу? 

В Я Ч Е С Л А В  Ф Е Т И С О В :  С о гл а с е н , 
смысл любых соревнований в 
том, чтобы объединить людей, а 
не сеять между ними вражду. Ру-
ководство МОК не всегда следу-
ет этой линии, коммерция в по-
следнее время все чаще стано-
вится во главу угла. Уже практи-
чески забыто правило, согласно 
которому раньше во время 
Олимпиад прекращались все 
конфликты и войны. 

Кто-то говорит, что олим-
пийское движение в его сегод-
няшнем формате изжило себя, 
его надо прикрыть, а весь боль-
шой спорт объединить вокруг 
профессиональных лиг и ком-
мерческих турниров. Не ду-
маю, что это будет правиль-
ным. Хотя реформы, конечно, 
нужны, я об этом неоднократно 
говорил с руководителями 
МОК. Олимпийский комитет 
стал, увы, совершенно закры-
той системой, его никто не 
контролирует, он не взаимо-
действует с другими междуна-
родными институтами, напри-
мер, с ООН.  

Ну и, возвращаясь к «Леген-
дарным матчам», скажи, 
когда мы увидим первую пере-
дачу? 

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: В одну из бли-
жайших суббот.  

В финальной серии Кубка Канады-1987, в которой хозяева льда бились со сборной СССР, накал страстей был такой, что доставалось даже капитану «кленовых листьев» Уэйну Гретцки (справа).

В финале ЧМ-1978 в Праге между советскими и чехословацкими хоккеистами было не соревнование, а скорее битва, настоящее рубилово.

С клюшкой в руках 
Вячеслав Фетисов творит магию 
в любой обстановке. 

А К Ц Е Н Т

Мы попросили канал 
ставить это в эфир в такое время, 
чтобы дедушки и бабушки могли 
вспоминать легендарные мгновения 
вместе со своими внуками, 
ведь так и сохраняется 
преемственность

ХОККЕЙ 

СКА прервал 
серию 
из четырех 
поражений

ОТТАЯЛИ 
В СОЧИ
Илья Соболев

В Континентальной хоккейной 
лиге продолжается регулярный 
чемпионат.

В Сочи победу над однои-
менной командой одержал пи-
терский СКА — 3:1. Казалось 
бы, рядовое событие, но не для 
армейцев. Перед этим подо-
печные Валерия Брагина про-
играли четыре матча кряду, 
поэтому победа на берегу Чер-
ного моря имела для гостей 
исключительное значение. 
Об этом сказал и сам главный 
тренер СКА.

 — Очень важная победа в 
плане психологии, была у нас 
череда поражений. Качество 
игры было хорошее только ме-
стами, но самое главное — два 
очка, — подчеркнул Валерий 
Николаевич.

Интересно, что в этом матче 
впервые после молодежного 
чемпионата мира место в воро-
тах СКА занял голкипер нашей 
сборной Ярослав Аскаров. 
В итоге вратарь отразил 17 из 
18 бросков по своим воротам. 
Причем как и на МЧМ Аскаров 
несколько раз оказывался без 
клюшки, что становится уже 
фирменным знаком голкипера. 
В одном игровом моменте без 
своего «инструмента» Ярослав 
умудрился совершить фанта-
стический сэйв, а вот когда 
«Сочи» забивал гол, клюшки 
Аскарову, возможно, и не хва-
тило. Правда, в этом эпизоде 
игрок не сам ее выбросил, а ее 
выбили у него из рук в сутолоке 
на пятаке.

Впрочем, даже победа в 
Сочи не сильно помогла СКА 
подобраться к лидеру Западной 
конференции ЦСКА, набравше-
му крейсерский ход. Команда 
Игоря Никитина выиграла три 
последних матча с общим сче-
том 16:4. Последним от москов-
ских армейцев пострадало 
рижское «Динамо» — 7:1. 
У ЦСКА 69 очков против 62, на-
бранных СКА. При этом мо-
сквичи сыграли 44 матча, на 
два меньше, чем питерцы.

Другое дело, что ЦСКА пред-
стоит провести серию матчей с 
непростыми соперниками: яро-
славским «Локомотивом», тем 
же СКА и «Спартаком». И поте-
ри в этих играх могут пошат-
нуть лидирующие позиции по-
допечных Никитина.

К слову, если судить по поте-
рянным очкам, «Локо» к ЦСКА 
даже ближе. Сейчас у «желез-
нодорожников» 61 очко и оди-
наковое количество матчей с 
москвичами.

Между тем к лидирующей 
тройке Запада подбирается и 
московское «Динамо», одо-
левшее подмосковный «Ви-
тязь» — 2:1. Причем победная 
шайба на счету чешского фор-
варда российского происхож-
дения Дмитрия Яшкина. Таким 
образом, у него в нынешней 
«регулярке» на счету уже 
30 шайб. Для сравнения, у бли-
жайшего преследователя в 
снайперской гонке Найджела 
Доуса из казанского «Ак Бар-
са» «лишь» — 21 шайба. Яш-
кин, скорее, соревнуется с со-
бой и весьма успешно: за весь 
прошлый сезон он забросил 
31 шайбу. А сейчас у него уже 
всего на гол меньше, а играть 
еще 15 матчей.

Меж тем на Востоке прошло 
«кошачье» дерби, в котором ка-
занские «барсы» («Ак Барс») 
были сильнее казахстанских 
(«Барыс») — 4:2. С 70 очками 
казанский клуб, ведомый 
Дмитрием Квартальновым — 
лидер всей лиги. 

Отметим гостевую победу 
уфимского «Салавата Юлаева» 
над новосибирской «Сиби-
рью» — 1:3, которая позволила 
ему обойти магнитогорский 
«Металлург» и подняться на 
третью строчку Восточной кон-
ференции. 

Вторая команда Востока, 
омский «Авангард», вчера при-
нимала нижегородское «Торпе-
до». Этот матч, равно как и 
встречи «Нефтехимик» — 
«Йокерит»и «Спартак» — «Ав-
томобилист», завершились уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.  
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Даже после 
победы в Сочи 
отставание СКА 
от лидирующего 
на Западе ЦСКА 
по-прежнему 
велико
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ДАКАР Карякин выиграл 
десятый этап ралли-рейда 
в классе мотовездеходов

В погоне 
за престижем 

Илья Соболев

Легендарный ралли-марафон «Дакар», который в этом 
году, как и в прошлом, проходит в Саудовской Аравии, 
близится к завершению. Участникам осталось прое-
хать еще два из 12 этапов. Увы, борьбу за главный тро-
фей, золотого бедуина, не ведет россиянин Сергей Ка-
рякин, выступающий в классе мотовездеходов. И это 
даже несмотря на победу екатеринбуржца на десятом 
этапе.

Напомним, из списка претендентов на итоговый 
успех в общем зачете Карякина выбила авария на девя-
том этапе. «Мы на скорости 120 км/ч улетели с дороги. 
Едва не врезались в 
дерево, чудом не пе-
ревернулись. Ну и, 
конечно, говорить о 
результате уже 
нельзя. О подиуме и 
прочем», — признал 
Сергей. После ЧП 
отставание от лиде-
ра перевалило за де-
сять часов. Теперь 
россиянин ставит 
перед собой более 
скромные задачи: 
во что бы то ни ста-
ло финишировать, показывая хорошее время. И пока у 
Карякина это получается. Правда, его триумф на деся-
том этапе оказался под вопросом. Конкуренты сняли 
на видео, как во время девятого этапа машину Каряки-
на буксирует гражданский автомобиль. Регламентом 
«Дакара» это запрещено. На момент написания этих 
строк было известно, что россиянина вызвали для 
разъяснений в штаб гонки. Со своей стороны отметим, 
что появление скандального видео похоже на малень-
кую месть. Ранее Карякин обвинил одного из участни-
ков-саудитов в откровенном пренебрежении правила-
ми. Так что нашему гонщику пришла своеобразная 
«ответка».

А вот позиции экипажей команды «КАМАЗ-мастер» 
в классе грузовиков непоколебимы. Даже несмотря на 
то, что второй этап кряду выиграл чех Мартин Мацик 
на «Ивеко». В общем зачете тройку лидеров все так же 
составляют Дмитрий Сотников, Антон Шибалов и Ай-
рат Мардеев.  

ТЕННИС Кудерметова 
осталась без титула, 
но поднялась в рейтинге

Еще поработает
над подачей

Анна Бекетова

Российская теннисистка впервые за год дошла до пое-
динка за титул на соревнованиях WTA, но, увы, на этом 
наш женский теннис притормозили. Если в январе 
2020 года Екатерина Александрова одержала победу 
на турнире в Шэньчжэне, то в январе 2021-го Верони-
ка Кудерметова со счетом 2:6, 4:6 проиграла в Абу-Да-
би белоруске Арине Соболенко.

Вот она сейчас на подъеме. Казалось, что во втором 
сете Соболенко дала шанс Кудерметовой еще побо-
роться, проиграв две свои подачи, но потом быстро ис-
правила ситуацию. Белоруска, которую тренирует 
наш экс-теннисист 
Дмитрий Турсунов, 
выиграла свой де-
вятый титул на тур-
нирах WTA в оди-
ночном разряде. 
Учитывая концовку 
прошлого сезона, 
когда Арина взяла 
трофеи в Остраве и 
Линце, она побе-
ждает уже 15 мат-
чей подряд. Кроме 
того, благодаря успешному выступлению в Абу-Даби 
Соболенко впервые в карьере станет седьмой ракет-
кой мира. 

В случае победы Вероника Кудерметова могла полу-
чить звание первой ракетки России, лишив этого ста-
туса Александрову. Екатерина занимает 33-е место в 
рейтинге WTA. Но как финалистка Вероника все равно 
поднялась на десять строчек — с 46-й на 36-ю — и обо-
шла соотечественниц Светлану Кузнецову и Анаста-
сию Павлюченкову.

Между тем в Дубае, где завершилась квалификация 
Открытого чемпионата Австралии, российским тенни-
систкам повезло чуть больше. Две девушки пробились 
в основную сетку первого в году турнира «Большого 
шлема», который стартует 8 февраля. Свои силы в 
Мельбурне попробуют Валерия Савиных и Людмила 
Самсонова. Савиных в финальном раунде квалифика-
ции обыграла представительницу Бельгии Исалин Бо-
навентюр со счетом 6:4, 7:5, а Самсонова одолела 
украинку Лесю Цуренко — 7:6 (7:1), 6:2. 

В Дохе тоже подошел к концу мужской квалифика-
ционный турнир. На Открытом чемпионате Австралии 
выступит Роман Сафиуллин, который в финале отбора 
был сильнее француза Констана Летьена (6:7 (2:7), 
6:3, 6:4). 

Теперь теннис уходит на паузу. Соревнования воз-
обновятся только 31 января, так как все игроки от-
правляются на Зеленый континент на двухнедельный 
карантин перед Australian Open.  

БОКС Чем закончится бой-реванш между Александром Поветкиным 
и Диллианом Уайтом, узнаем 6 марта

Посмотрим нокаут в повторе
Анна Козина

Б
ой-реванш между россий-
ским боксером Александ-
ром Поветкиным и британ-

цем Диллианом Уайтом состоит-
ся 6 марта 2021 года в Лондоне. 
По всей вероятности, бой прой-
дет без зрителей. Новую дату по-
единка назвал промоутер Эдди 
Хирн, «опередив» официальный 
релиз, который должен был поя-
виться только завтра, в пятницу.

— Все знали, что они непре-
менно снова выйдут на один 
ринг, но теперь я могу сказать, 
когда это случится — шестого 
марта, — цитирует Хирна портал 
BoxingScene. — Нас ждет знако-
вый поединок для супертяжело-
го дивизиона. Конечно, сейчас 

много внимания уделяется ор-
ганизации боя между Энтони 
Джошуа и Тайсоном Фьюри, мы 
пытаемся окончательно согла-
совать все условия. Но поеди-
нок Диллиан Уайт — Александр 
Поветкин тоже представляет 
большой интерес. Это же будет 
бой за пояс временного чемпио-
на WBC в супертяжелом весе. 
Победитель сможет побороться 
за титул. 

Реванш планировали на 21 
ноября 2020 года, однако он был 
перенесен из-за коронавируса у 
россиянина. Другой предполага-
емый вариант — с боем 30 января 
2021-го — тоже сорвался. Повет-
кин болел с температурой и дру-
гими симптомами, поэтому Анд-
рей Рябинский — глава промоу-

терской компании «Мир бокса», 
представляющей интересы По-
веткина, был против того, чтобы 
как можно скорее возвращаться 
в зал. Команда ориентировалась 
на начало или конец марта. 

— Бой просто переедет на бо-
лее позднюю дату, но не сильно. 
Может, на начало или конец 
марта, — еще в середине декабря 
в эфире «Матч ТВ» сказал Ря-

бинский. — Скорее всего, поеди-
нок пройдет в Лондоне. Перего-
воры на стадии определения 
даты, а остальное все обговоре-
но. В контракте есть пункт о ре-
ванше, мы обо всем договори-
лись, осталось только назначить 
дату. Торопиться никогда не 
надо. Есть время, чтобы пройти 
медобследование и подлечить-
ся. Надо это время использо-
вать, чтобы после Нового года 
начать подготовку и входить в 
тренировочный процесс.

И вот накануне пресс-служба 
«Мира бокса» сообщила, что По-
веткин полностью восстановил-
ся и готов приступить к полно-
ценным тренировкам. Во втор-
ник боксер уже отправился в Ге-
ленджик, где проведет первый 
этап подготовки к реваншу про-
тив британца Диллиана Уайта.

Эдди Хирн как промоутер 
Уайта во время оглашения новой 
даты боя пытался заранее уси-
лить позицию британского бок-
сера, подчеркивая, что Диллиан 
настроен только на победу и со-
бирается вернуть себе статус 
обязательного претендента. Од-
нако в конце августа именно По-
веткин отправил Уайта на на-
стил ринга в пятом раунде. Да, он 
сам дважды побывал в нокдау-
нах в четвертом раунде, но один 
мощный удар все изменил. Мощ-
ный левый апперкот в исполне-
нии Поветкина уже был признан 
«Нокаутом года» порталом 

BoxingScene. Кроме того, поеди-
нок Поветкин — Уайт номиниро-
ван на награду «Бой года» по 
версии Американской ассоциа-
ции журналистов, пишущих о 
боксе. Мнение специалистов уз-
наем 22 января. Но за Поветкина 
легко может проголосовать и 
любой обычный болельщик. От-
крытое голосование идет на сай-
те Всемирного боксерского со-
вета. «Русский витязь» пред-
ставлен сразу в трех номинаци-
ях: «Нокаут года», «Самый дра-
матичный бой года» и «Возвра-
щение года».  

Кстати, за награду от WBC, 
который ежегодно называет луч-
ших боксеров, поборется еще 
один подопечный «Мира бокса» 
— Алексей Папин. Отборочный 
поединок Папина против другого 
россиянина Руслана Файфера, в 
котором определился обязатель-
ный претендент на титул WBC в 
первом тяжелом весе, претенду-
ет на звание «Самого драматич-
ного поединка 2020 года». В том 
поединке Алексей Папин отста-
вал в счете судейских записок по 
результатам пяти раундов со сче-
том 46-50, 46-49 и 46-49, но по-
бедил техническим нокаутом в 
шестом раунде.  

БИАТЛОН 

Российские 
биатлонисты 
вновь 
без подиума

ВЕРНУЛИСЬ 
В РЕАЛЬНОСТЬ
Сергей Сокольский

Российские биатлонисты оста-
лись без медалей по итогам 
спринта, открывшего програм-
му шестого этапа Кубка мира в 
немецком Оберхофе. А выиграл 
гонку лидер общего зачета нор-
вежец Йоханнес Бе.

После «золота» в смешан-
ной эстафете на предыдущем 
этапе казалось, что уж теперь-
то наших прорвет. Но в действи-
тельности все получается гора-
здо прозаичней. Лучший из рос-
сиян, Матвей Елисеев, показал 
лишь десятый результат. Для 
самого спортсмена это прорыв: 
так высоко в текущем сезоне он 
еще не забирался. Но мы-то 
ждали большего.

Особенно от главного героя 
смешанной эстафеты Эдуарда 
Латыпова, блестяще разобрав-
шегося на финише с топ-сопер-
никами — норвежцем Лагрей-
дом и французом Фийоном 
Майе. И ведь даже с промахом 
Латыпов мог побороться за ме-
сто в топ-5. Но отрезок от вто-
рой стрельбы до финиша Эду-
ард провалил, скатившись с 
восьмого места на 15-е. Сам би-
атлонист объяснил это аккли-
матизацией, а вот по мнению 
шефа мужской команды Юрия 
Каминского, претензий больше 
к самому Латыпову: «не пока-
зал, на что готов».

В пятерке лучших мог ока-
заться и тот же Елисеев: после 
двух чистых огневых рубежей 
он и был пятым. Но и Матвея 
подвел последний круг.  

Увы, никуда не делись про-
блемы и Александра Логинова. 
Из десяти мишеней одну он так 
и не закрыл, но и при чистой 
стрельбе скорость не позволи-
ла бы Саше рассчитывать на 
многое. Остальные выступили 
и того хуже: Кирилл Стрельцов 
— 30-й, Евгений Гараничев — 44-
й, Игорь Малиновский 92-й (!). 
Тренерам есть над чем поло-
мать голову, ведь уже в пятницу 
— мужская эстафета. 

А сегодня спринтерскую гон-
ку пробегут женщины. Там 
наши надежды на еще одну геро-
иню золотой смешанной эста-
феты — Светлану Миронову.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ За год с небольшим до Белой олимпиады-2022 
у России более чем серьезные успехи в сноуборде

Скольжение к Пекину
Илья Трисвятский 

В 
предолимпийский се-
зон россияне порадо-
вали в  сноуборде, 
причем «золото» и 
«серебро» на Кубке 
мира в Австрии было 
завоевано в коронной 
для нас слаломной 
дисциплине. Именно 

в этом виде на Играх Сочи-2014 
Вик Уайлд одержал две победы, 
а его супруга Алена Заварзина 
добилась «бронзы».

Спустя семь лет Уайлд по-
прежнему в строю и в 34 года 
претендует на попадание в 
с б о р н у ю  о б р а з ц а  « П е -
кин-2022». И в то же время в на-
шем сноуборде идет наступле-
ние молодых талантов. Самый 
яркий пример тому — 17-летняя 
София Надыршина. Она выиг-
рала этап Кубка мира в Бад-Га-
стайне (Австрия), отличившись 
в параллельном слаломе. Здесь 
же в мужской части соревнова-
ний двукратный чемпион мира 
Дмитрий Логинов завоевал се-
ребряную медаль, хотя он мог 
оказаться и выше. 

Прокомментировать наши 
успехи корреспондент «РГ» по-
просил президента Федерации 
сноуборда России Дениса Тихо-
мирова. 

— Обратите внимание, на-
сколько широкий возрастной 
диапазон в нашем виде спорта. 
В Бад-Гастайне побеждает На-
дыршина 2003 года рождения, 
а Топ-10 классификации замы-
кает австриячка Клаудия Риг-
лер, которая на целых 30 лет 
старше сахалинки. Поэтому 
ваш вопрос о том, считать ли 
ветераном Уайлда, автоматиче-
ски снимается. Вик наравне со 
всеми топовыми российскими 
сноубордистами, согласно при-
нятым в нашей федерации 
спортивным критериям, про-
должает быть равноправным 
кандидатом на участие в Пеки-
не-2022. В нынешнем, предо-
лимпийском сезоне он пару раз 
попадал в Топ-10 этапов Кубка 
мира. Что же касается Надыр-
шиной, то ее нынешнее «золо-
то» произвело серьезное впе-
чатление на специалистов и по-
клонников сноуборда. Ведь она 
выиграла второй подряд январ-
ский этап, чуть ранее отпразд-
новав триумф еще и в Швейца-
рии. Причем оба раза София 
показала лучшее время и в ква-
лификации! А незадолго до Но-
вого года она стала чемпион-
кой мира среди юниорок. Жаль 
только, что сейчас в Австрии 
ушло «золото» от Логинова. 
Финал он выиграл, но судьи на 
одном из участков усмотрели 
неправильное прохождение по-
ворота.

В общем зачете Кубка мира 
в параллельных дисциплинах 
(слалом плюс гигантский сла-
лом) Надыршина сейчас идет 
на первом месте — 274 балла. 
Позади — три соперницы из 
Германии (264 очка, 240 и 
225), и уже затем две швейцар-
ские девушки. 

Мужскую объединенную 
классификацию возглавляет 
австриец Андреас Проммеггер 
(221), на четвертом месте наш 
Игорь Слуев (184). Он в компа-
нии с Надыршиной под занавес 
первой декады января офор-
мил «золотой» российский 
дубль в Швейцарии, а на по-
следнем этапе Кубка мира в 
Бад-Гастайне занял четвертое 
место. 

В целом за год с небольшим 
до Белой олимпиады-2022 в ки-
тайском Пекине и его окрестно-
стях (церемония торжествен-
ного открытия Игр состоится 4 
февраля) общая картина вступ-
ления наших спортсменов в 
зимних дисциплинах выглядит 
вполне ярко и насыщенно. 

Александр Большунов на 
днях победил в лыжегоночной 
многодневке «Тур Ски» на 
трассах Швейцарии и Италии, 
наконец-то прервали безме-
дальную серию биатлонисты, 
выигравшие классическую 
смешанную эстафету «2+2» в 
Германии. «Золото» на чемпи-
онатах Европы, прошедших в 
рамках этапов Кубка мира, за-
воевали скелетонисты Алек-
сандр Третьяков и Елена Ники-
тина, саночница Татьяна Ива-
нова, плюс она же в компании с 
другими спортсменами нашей 
сборной праздновала триумф в 
эстафете.

Впереди на этой неделе чем-
пионат Старого Света по ско-
ростному бегу на коньках в 
спринтерском и классическом 
многоборье на льду легендар-
ного катка «Тиалф» в Королев-
стве Нидерландов. Турнир в 
Херенвене состоится 16—17 ян-
варя. 

Состав нашей националь-
ной сборной на эти престиж-
ные континентальные сорев-
нования уже известен. Мужчи-
ны — Артем Арефьев, Виктор 
Лобас, Виктор Муштаков (Па-
вел Кулижников — запасной); 
Даниил Алдошкин, Руслан За-
харов, Сергей Трофимов. Жен-
щины — Ангелина Голикова, Да-
рья Качанова, Ольга Фаткули-
на; Наталья Воронина, Елиза-
вета Голубева, Евгения Лален-
кова.

Увы, и на «Тиалфе» забеги 
из-за пандемии пройдут без 
присутствия болельщиков. А 
ведь в Нидерландах коньковый 
бег — едва ли не главный нацио-
нальный вид спорта...  Представительница Сахалина София Надыршина уже в 17 лет начинает побеждать на этапах Кубка мира.

А К Ц Е Н Т

Двукратный чемпион мира Дмитрий Логинов тоже мог взойти 
на верхнюю ступень пьедестала, но судьи в финале усмотрели
у нашего спортсмена нарушение при прохождении поворота

Для Вероники 
Кудерметовой 
это был первый 
финал турнира 
WTA в карьере

Соперники засня-
ли, как машину 
Карякина букси-
рует гражданское 
авто. Правилами 
это запрещено

Вероника Кудерметова обошла в рейтинге WTA соотечествен-
ниц Светлану Кузнецову и Анастасию Павлюченкову.

Удар, которым Поветкин отправил Уайта на настил ринга в первом бою, претендует на звание лучшего в 2020 году.
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Александр Поветкин будет защищать 
пояс временного чемпиона WBC 
в супертяжелом весе 
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25
НОКАУТОВ

в 36 успешных боях на счету 

Александра Поветкина. 

Он также потерпел два 

поражения, а в одном 

поединке зафиксировали 

ничью.  

ФУТБОЛ 

Экс-тренер
«Динамо»
Новиков
возглавил 
клуб ФНЛ

РОКИРОВКА
НА СКАМЕЙКЕ
Сергей Литвинов

Бывший главный тренер мо-
сковского «Динамо» Кирилл 
Новиков возглавил нижнекам-
ский «Нефтехимик», выступа-
ющий в Футбольной нацио-
нальной лиге (ФНЛ — второй по 
силе дивизион чемпионата Рос-
сии). 

Срок соглашения с Новико-
вым не сообщается. На этом по-
сту он сменил Юрия Уткульбае-
ва, который покинул команду в 
декабре. 

Новиков был отправлен в от-
ставку из «Динамо» в сентябре 
прошлого года после серии неу-
дач. Тренировал он «бело-голу-
бых» с октября 2019 года и по-
началу москвичи показывали 
при нем неплохие результаты. 
По итогам дебютного сезона у 
руля команды Кирилл Алексан-
дрович вывел ее в еврокубки. 
Однако в квалификации Лиги 
Европы динамовцы сенсацион-
но уступили тбилисскому «Ло-
комотиву». Что касается «Не-
фтехимика», то после 26 мат-
чей в ФНЛ команда занимает 
восьмое место, имея в своем ак-
тиве 40 очков. 

Тем временем из отпуска вы-
шел столичный «Спартак». На-
кануне футболисты прошли ме-
досмотр перед вылетом на пер-
вые зимние сборы в Абу-Даби. В 
Эмиратах присоединиться к 
«красно-белым» должен нови-
чок команды — бывший полуза-
щитник ПСВ Йоррит Хендрикс.

Ранее клуб из Эйндховена 
подтвердил договоренность со 
«Спартаком» по трансферу иг-
рока. «Большая часть моей жиз-
ни посвящена ПСВ. Я горжусь 
этим и остаюсь настоящим бо-
лельщиком клуба. С нетерпени-
ем жду нового приключения в 
топ-команде в условиях силь-
ного чемпионата», — сказал 
Хендрикс в интервью сайту 
ПСВ.  
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